
AliEхpress 
доставил 
в Россию 
Taobao
Alibaba Group выводит  
на рынок еще один проект

Китайская Alibaba Group, 
уже представленная в России 
AliExpress и Tmall, запускает 
на этом рынке еще одну из сво
их крупнейших торговых площа
док — Taobao. Этот маркетплейс 
впервые выходит за пределы 
китайского рынка, где его обо
рот превышает $400 млрд в год. 
 Товары на Taobao дороже, чем 
на AliExpress, что может помочь 
 росту доли Alibaba в России, 
но с позиционированием брен
дов могут возникнуть трудности, 
предупреждают эксперты.

AliExpress с 5 июля в тестовом ре-
жиме запустил в России канал с то-
варами китайского маркетплейса 
Taobao, рассказал 

”
Ъ“ представитель 

Alibaba Group. Для покупателей на 
первом этапе будут доступны около 
3 млн товаров из категорий одежды, 
продукции для детей и аксессуаров 
для техники, что составит около 10% от 
товарного наполнения AliExpress. Ас-
сортимент будет расширяться на мил-
лионы товарных наименований еже-
месячно, не пересекаясь с предложе-
нием самого AliExpress, утверждают 
в Alibaba. Хотя Taobao не был представ-
лен в России, его ассортимент часто 
перепродавался здесь, отмечает ген-
директор AliExpress в России Лю Вей. 
Сроки доставки для покупок c Taobao 
составят для крупных российских го-
родов от восьми дней, ей займется ло-
гистическая компания Cainiao, также 
входящая в Alibaba Group.

По данным Mediascope, в мае 2018 
года AliExpress занимал 11-ю пози-
цию в списке самых популярных 
интернет-ресурсов в России с деск-
топной аудиторией 18,6 млн чело-
век. Ранее, осенью 2017 года, на ба-
зе AliExpress запустилась и другая 
торговая площадка Alibaba — Tmall. 
Taobao и Tmall — одни из флагман-
ских площадок Alibaba Group и до 
выхода в Россию не были представ-
лены за пределами Китая. По дан-
ным Alibaba, ежемесячная аудитория 
Tmall и Taobao в Китае на конец марта 
2018 года составляла 617 млн пользо-
вателей. Общий объем оборота това-
ров на Taobao за год, завершившийся 
31 марта, вырос на 22%, до $428 млрд, 
следует из отчетности Alibaba Group.
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Лопастям указ не писан 
Передача ОАК «Ростеху» откладывается из-за «Вертолетов России» 

Как выяснил ”Ъ“, одобренный прези
дентом РФ Владимиром Путиным план 
передать Объединенную авиастрои
тельную корпорацию (ОАК) в «Ростех» 
столкнулся со сложностями. По данным 

”Ъ“, в первой версии президентского 
указа об этом появился пункт о созда
нии единой компании на базе ОАК и хол
динга «Ростеха» «Вертолеты России». 
Это не было согласовано с частными 
 акционерами ОАК и «Вертолетов Рос
сии», в том числе из ОАЭ: при объедине
нии компаний они могли требовать вы
купа своих акций, оцениваемых в сумму 
свыше 30 млрд руб. Минпромторг по
пытался исключить этот пункт из проек
та, обратившись к премьеру Дмитрию 
Медведеву, но тот потребовал «прос
читать все еще раз».

По данным источников 
”
Ъ“, чиновники 

правительства и администрации президен-
та пока не могут согласовать схему переда-
чи ОАК от Росимущества в «Ростех». Как пи-
сал 

”
Ъ“ 1 февраля, эту идею, предложенную 

Минпромторгом, одобрил президент. Вхо-
ждение ОАК в «Ростех» министерство про-
рабатывало с осени 2017 года, как сообщал 

”
Ъ“, даже был разработан проект указа Вла-

димира Путина о внесении акций ОАК в го-
скорпорацию в качестве имущественно-
го взноса РФ. Тогда идея возникла на фоне 
споров о выделении авиастроителям 30 мл-
рд руб. в 2019–2020 годах на проект средне-
магистрального лайнера МС-21. При вхожде-
нии ОАК в госкорпорацию последняя была 
готова закрыть вопрос за свой счет, сняв на-
грузку с бюджета. «Ростех» тогда стал бы не 
только комплектатором авиаузлов и агрега-
тов (его предприятия поставляют около 70% 
комплектующих для самолетов), но и произ-
водителем авиатехники. 

Но при обсуждении проекта указа возни-
кли разногласия, рассказали 

”
Ъ“ источни-

ки, близкие к аппарату правительства и ад-
министрации президента. По словам одного 
из них, препятствием стал первый пункт до-
кумента, где речь шла об объединении ОАК 
с «Вертолетами России» в единую компанию, 
«имея в виду их последующую производст-

венную и организационную интеграцию 
в рамках корпоративных процедур 

”
Росте-

ха“». Такая формулировка была использована 
в одном из докладов Владимиру Путину гла-
вы Минпромторга Дениса Мантурова, утвер-
ждает собеседник 

”
Ъ“. По его словам, прези-

дент поставил на документе визу: «Согласен», 
уточнив, что проводить преобразования це-
лесообразно именно при фактическом объе-
динении ОАК и «Вертолетов России».

Но изначально такой формы взаимодей-
ствия компаний не предполагалось, утвер-
ждает топ-менеджер одного из предприятий 
авиапрома: разговоры шли об объединении 
производственных компетенций под нача-
лом единой управляющей компании, но 
не о слиянии их в одно юрлицо. Но доклад 
господина Мантурова был написан весьма 
«сложно и витиевато», утверждает собесед-
ник 

”
Ъ“ в аппарате правительства: «Из-за 

этого и могла появиться резолюция про сли-
яние двух активов». Первая редакция доку-
мента была переправлена помощнику пре-
зидента по экономическим вопросам Анд-
рею Белоусову и помощнику—начальнику 
главного правового управления президента 
Ларисе Брычевой, в Минэкономики и МИД.

Для заинтересованных сторон такая ре-
золюция президента стала полной неожи-
данностью, но, по данным 

”
Ъ“, в админи-

страции президента предпочли ориенти-
роваться на поручение Владимира Путина, 
а не на объяснения со стороны. Ситуация 
стала крайне неприятной, говорит источ-
ник 

”
Ъ“ в правительстве: инвесторы из ОАЭ 

(фонд Mubadala, 12,5% акций «Вертолетов 
России») узнали о происходящем и «начали 
волноваться», поскольку «их мнения никто 
не спросил» (связаться с фондом 

”
Ъ“ не уда-

лось). Кроме того, при объединении компа-
ний появлялся риск возникновения права 
частных акционеров ОАК (91,68% акций у Ро-
симущества, 5,11% у ВЭБа, 3,68% — у частных 
лиц) и «Вертолетов России» требовать выку-
па принадлежащих им акций в соответст-
вии со ст. 75 закона об АО (по сведениям 

”
Ъ“, 

это в совокупности около 30 млрд руб.).
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Власть переделят  
на цифру
Белый дом обсуждает распределение 
полномочий в новом нацпроекте

Трансформация программы  «Цифровая 
экономика» в нацпроект, заточенный 
под реализацию майского указа прези
дента, будет сопровождаться реформой 
ее управления. Как дал понять глава но
вого Министерства цифрового развития 
Константин Носков, государство наме
рено перехватить ведущую роль у биз
неса и активнее вмешиваться в процесс. 
Изменится и расклад сил в правительст
ве: Минцифры переделит полномочия 
с Минэкономики и внедрит «агентов циф
ровых изменений» в статусе заммини
стра в восемь ключевых министерств — 
соответствующее распоряжение уже 
утверждено премьерминистром.

Будущее программы стало вчера пред-
метом конференции «Цифровая экономика 
Российской Федерации: задачи и перспек-
тивы» в Аналитическом центре при пра-
вительстве. С момента запуска программы 
в 2017 году в стране изменился политиче-
ский ландшафт, отметил глава Минцифры 
Константин Носков: у программы появил-
ся куратор — вице-премьер Максим Аки-

мов, лично ответственный за ее реализа-
цию и наделенный полномочиями вмеши-
ваться в решения всех министерств. Новое 
для Белого дома Минцифры также наме-
рено работать активнее, чем Минкомсвя-
зи, запускавшее проект. «На первом этапе 
большая часть полномочий и ответствен-
ности была возложена на бизнес — это хо-
рошо, но министерству надо больше вовле-
каться в планирование и реализацию про-
граммы»,— подчеркнул господин Носков 
(тем более что процесс переходит в стадию 
бюджетного планирования). Усилить влия-
ние ведомства должно и введение должно-
сти замминистра по цифровому развитию 
в восьми ключевых министерствах, вклю-
чая Минстрой, Минобразования, Мин-
здрав, Минэнерго и Минтранс,— поруче-
ние об этом уже дал глава правительства. 
Кандидатуры этих «агентов изменений» 
или CDO (Chief Digital Officer) будут согла-
совывать Максим Акимов и Минцифры, по-
яснил министр.

экономическая политика — с2

«Калашников»  
нацелился на спрос
Концерн подготовил изменения  
в закон «Об оружии»

”Ъ“ удалось ознакомиться с текстом 
законопроекта, который концерн «Ка
лашников» — крупнейший разработчик 
и производитель стрелковой продук
ции — разрабатывал для усовершен
ствования закона «Об оружии». Суть 
изменений сводится к увеличению раз
решенного для владения количества 
оружия до десяти единиц на человека, 
увеличению емкости магазина охотни
чьего оружия для учебных и тренировоч
ных стрельб, сокращению сроков стажа 
для приобретения нарезного охотничь
его оружия. Помимо этого, планируется 
создать законодательную базу для обес
печения ремонта и сервисного обслужи
вания уже имеющегося на руках оружия. 
Документ, по сведениям ”Ъ“, будет вне
сен в Госдуму уже в ближайшее время.

Инициативы по изменению законодатель-
ства в части владения оружием оформлены 
и представлены депутатам фракции «Единая 
Россия» в Госдуме на обсуждение, сообщил 

”
Ъ“ 

источник в нижней палате парламента. По его 
словам, документ планируется внести либо до 

конца этой недели, либо в начале следующей, 
возможная задержка может быть связана с не-
обходимостью привести документ в «долж-
ную юридическую форму». При этом собесед-
ник 

”
Ъ“ уточнил, что в текущем созыве про-

цесс внесения документов в Госдуму услож-
нился, депутатам приходится проходить через 
несколько этапов согласования текста со сво-
ими фракциями и ждать их одобрения. Впро-
чем, по данным 

”
Ъ“, эксперты «Единой Рос-

сии» уже приступили к последнему этапу со-
гласования: ранее председатель думского ко-
митета по безопасности и противодействию 
коррупции Василий Пискарев сообщил, что 
поправки планируется внести до 7 июля.

Поправки (есть у 
”
Ъ“) предусматривают су-

щественно скорректировать действующий за-
кон «Об оружии». В частности, документ раз-
решает гражданам использовать магазины 
большей емкости для учебных и тренировоч-
ных стрельб и участвовать в соревнованиях не 
только со спортивным оружием, но и с охотни-
чьим (используемым для занятий спортом).
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Низкие цены последних лет на 
зерновые культуры будут расти 
только в номинальном выраже-
нии — с учетом же инфляции зер-
но продолжит дешеветь, отме-
чается в прогнозе Организации 
экономического сотрудничест-
ва и развития (ОЭСР) и Продо-
вольственной организации ООН 
(ФАО) на 2018–2027 годы. Про-
изводство зерна и его запа-
сы достигли рекордных уров-
ней, а рост спроса замедляется 
— и эта тенденция может про-
длиться до 2027 года. При этом 
мировое производство зерна 
все равно будет увеличиваться 
— как и обороты торговли. Зна-
чительную роль в экспорте пше-
ницы ОЭСР и ФАО отводят Рос-

сии, прогнозируя, что к 2027 году 
на нее придется 20% мирового 
экспорта этой культуры. 

Мировые цены на зерновые в ре-
альном выражении будут снижаться 
в течение следующих десяти лет, кон-
статирует совместный прогноз Про-
довольственной и сельскохозяйст-
венной организации ООН и ОЭСР на 
2018–2027 годы. Ситуация объясня-
ется тем, что в последние годы произ-
водство зерновых превышало спрос (в 
2017 году производство зерна дости-
гло нового максимума), что привело к 
образованию рекордных запасов. По 
оценкам экспертов, рост спроса в бли-
жайшие годы будет ослабевать и смо-
жет поддержать только номинальный 
рост цен на зерновые — как и ожидае-
мое удорожание масличных культур. 

Мировое производство зерно-
вых увеличится на 13% благода-
ря росту урожаев — в ФАО и ОЭСР 
ожидают, что мировой сбор пшени-
цы вырастет с 740 млн тонн в 2017-
м до 833 млн тонн в 2027 году. Боль-
шую часть прироста обеспечит Ин-
дия (20 млн тонн), Евросоюз (12 млн 
тонн), Россия (10 млн тонн), Пакис-
тан (6 млн тонн) и Турция (5 млн 
тонн). Совокупное потребление 
зерновых (включая корма и другие 
культуры) может увеличиться на 
14% к 2027 году: с 2,6 млрд тонн до 
2,9 млрд тонн в 2027 году, но основ-
ной рост спроса придется на корма 
(плюс 167 млн тонн), спрос на продо-
вольственные нужды (включая про-
изводство продуктов) вырастет за тот 
же срок на 151 млн тонн. При этом 

большая часть потребления (84%) бу-
дет приходиться на развивающиеся 
страны, где основным потребителем 
будет выступать население. В ОЭСР и 
ФАО прогнозируют, что потребление 
пшеницы будет расти теми же темпа-
ми, что и ее производство (те же 13%), 
половину роста потребления обес-
печат Китай (23 млн тонн), Индия 
(12 млн тонн), Пакистан (6 млн тонн) 
и Египет (4 млн тонн). 

Объемы мировой торговли зер-
новыми культурами к 2027 году вы-
растут на 55 млн тонн, достигнув 
459 млн тонн. Активнее всего будет 
идти торговля пшеницей — на миро-
вой рынок будет поступать до 24% ее 
глобального производства. Так, экс-
порт пшеницы вырастет на 24 млн 
тонн — до 199 млн тонн к 2027 году. 

Важную роль на этом рынке в тече-
ние последних нескольких лет, отме-
чается в докладе, играет Россия, став-
шая в 2016 году лидером по постав-
кам, обогнав Евросоюз,— ожидает-
ся, что в 2027 году ее доля составит 
20% мирового экспорта пшеницы. 

Отметим, в новом сельскохозяйст-
венном сезоне Минсельхоз прогно-
зирует экспорта зерна на уровне 40–
45 млн тонн с учетом остатков и ожи-
даемого урожая этого года (100 млн 
тонн против 135,4 млн тонн в 2017 
году), сообщил вчера глава ведомства 
Дмитрий Патрушев на заседании ко-
митета Госдумы по аграрным вопро-
сам. Ранее Минсельхоз снижал свой 
прогноз до 35–40 млн тонн, ссылаясь 
на засуху на юге России. 

Евгения Крючкова

Цены на зерно не взойдут
По прогнозам ФАО ООН и ОЭСР, спрос на зерновые не одолеет предложения

Исходя из опубликованных вче-
ра оценок Минэкономики, первое 
полугодие 2018 года может про-
демонстрировать значимое уве-
личение темпов экономического 
роста. Пересмотренный прогноз 
роста ВВП на весь год равен 1,9%, 
и на практике он может быть вы-
ше. Основной двигатель роста 
первого полугодия — внутрен-
ний спрос, вызванный в том числе 
увеличением зарплат в частном 
секторе из-за низкой безрабо-
тицы. Эта конструкция не может 
быть долговременно устойчи-
вой, хотя увеличение пенсионно-
го возраста оставит на рынке тру-
да в 2019 году 300 тыс. человек и 
добавит к росту ВВП до 2024 года 
1,3 процентного пункта.

Обзор «Картина экономики» Мин-
экономики за июнь 2018 года содер-
жит данные лишь января—апреля. 
Тем не менее с учетом первых косвен-
ных оценок за июнь можно говорить 
о том, что второй квартал 2018-го (да-
же с учетом пересмотра Росстатом 
данных за 2017 год в сторону повы-
шения — в РФ сейчас есть проблемы 
с оценкой экономических показате-
лей 2016–2017 годов, см. 

”
Ъ“ от 19 ию-

ня) был периодом некоторого увели-
чения темпов экономического роста, 
и пока нет причин ожидать, что он не 
распространится на третий квартал.

Оценка апрельской и майской 
динамики ВВП от Минэкономики — 
выше 2% с учетом коррекции Росста-
та. Напомним, помесячные оценки 
ВВП весьма ненадежны, тем не ме-
нее пока нет оснований считать до-
статочно оптимистичные оценки ве-
домства спорными. Вероятность то-
го, что по итогам второго квартала 
будет зафиксирован рост ВВП выше 
2%, велика. В обзоре также приводят-
ся сведения об уточненном прогно-
зе Минэкономики на 2018–2020 го-
ды (выборочно их обнародовал на 
прошлой неделе министр экономи-
ки Максим Орешкин). Прогноз ди-
намики ВВП на 2018 год — 1,9%, при 
этом в него, очевидно, включена до-
статочно консервативная оценка ди-
намики агросектора. В случае хоро-
шего урожая и отсутствия новых шо-
ков (сейчас наиболее вероятным яв-
ляется спад на внешних рынках как 
последствие торговых войн США, 
КНР и ЕС) ВВП может увеличиться бо-
лее чем на 2%. С учетом того, что ди-
намика ВВП 2017 года пересматри-

вается в ту же сторону, возможно, 
что устойчивый уровень экономиче-
ского роста в РФ с прошлого года не-
сколько выше, чем предполагалось.

Прогноз Минэкономики предпо-
лагает снижение динамики ВВП в 
2019 году до 1,4% с восстановлением 
до 2% в 2020-м и ростом до 3,1–3,3% 
в 2021–2024 годах. Краткосрочный 
спад роста — предполагаемое вли-
яние увеличения НДС до 20%: Мин-
экономики считает, что оно снизит 
потенциальный рост на 1,3% ВВП (это 
больше, чем оценка Банка России в 
1%), причем это будет реализовано 
на 20% в этом году и на 80% в следу-
ющем (оценки ЦБ, отраженные так-
же в предполагаемой динамике ин-
фляции, скорее говорят о том, что 
половина переноса роста НДС на це-
ны и, возможно, половина эффекта 
на рост будет реализована в 2018-м.). 
В свою очередь, рост ВВП выше 3% с 
2021 года — это ожидаемый Минэко-
номики эффект от нацпроектов и ме-
ханизмов стимулированного инвес-
тирования, в том числе через Фонд 
развития, ОЭЗ, программы ВЭБ и 
РЭЦ, специнвестконтракты.

Основной драйвер роста перво-
го полугодия 2018 года между тем до-

статочно ограничен по времени — 
это увеличение частного спроса, ге-
нерируемое ростом зарплат: в част-
ном секторе они подтягиваются по 
динамике к бюджетному. Ожидание 
роста реальных зарплат в 2018 году 
— 6,3%, после их стагнации в 2019-м 
(0,8% роста) они будут расти на 1,5% в 
2020-м, на 2,3% — в 2021-м и на 2,8% 
— в 2022–2024 годах, в частном сек-
торе зарплаты будут расти значимо 
быстрее бюджетного — кроме 2018 
года. Очевидны две проблемы: пред-
полагаемый рост пока выглядит яв-
но выше предполагаемого роста про-
изводительности труда, а при любом 
увеличении спроса на труд из-за ро-
ста инвестиций в обработке этот эф-
фект будет еще сильнее — «вытесне-
ние людей роботами» в России в бли-
жайшие годы не выглядит реальным 
сценарием.

Повышение пенсионного воз-
раста с 2019 года оставит на рынке 
труда дополнительно 300 тыс. чело-
век, в 2019–2024 годах — совокуп-
но 1,8 млн человек. Это, по оценкам 
Минэкономики, увеличит потенци-
ал роста ВВП на 1,3 процентного пун-
кта, однако проблем рынка труда это 
не решит в значимой мере: оценка 

безработицы в России на 2023–2024 
годы — 4,6% против текущих 5,2%, 
Минэкономики ожидает роста спро-
са на труд мигрантов. Рынок труда — 
главный ограничитель роста в кон-
струкции прогноза Минэкономики, 
и предполагаемые темпы роста фон-
да заработной платы в РФ до 2024 го-
да очень высоки: краткосрочно ре-
ализация этого сценария может до-
статочно быстро, уже к 2019 году, со-
здать проблемы владельцам пред-
приятий, поскольку большая часть 
их инвестиций сейчас осуществля-
ется из прибыли (динамика приро-
ста банковских кредитов нефинан-
совому сектору, в отличие от креди-
та домохозяйствам, остается слабой). 
Неприятный сигнал, который мо-
жет означать снижение темпов ро-
ста уже со второго полугодия 2018 го-
да,— нетипичный рост просрочен-
ной задолженности в отраслях в ян-
варе—апреле: он рос в торговле, опе-
рациях с недвижимостью (при сни-
жении в строительстве) и обработке. 
И хотя сейчас практически нет сом-
нений в хорошей динамике 2018 го-
да, 2019 год обещает быть гораздо бо-
лее проблемным.

Дмитрий Бутрин

Половина хорошего года уже позади
Проблемы экономического роста в России переносятся на 2019 год

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,8

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять на покупку 
иностранной валюты на внутреннем рынке в период с 6 июля по 6 августа 2018 года, сообщило ми-
нистерство. Сумма получена исходя из месячного объема покупки в 347,7 млрд руб. Этот рекордный объем, в 
свою очередь, определен на основании ожидаемых дополнительных нефтегазовых доходов бюджета. Сумма 
ежедневной покупки в сравнении с предыдущим периодом — с 7 июня по 5 июля — сократилась на 3,2 млрд (с 
рекордных 19 млрд руб.). Согласно обновленному закону о бюджете-2018, Минфин в этом году может купить 
валюты в резервы на 2,74 трлн руб. В 2017 году министерство купило на рынке валюту на 830 млрд руб.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА 

Торговля  
обрастает барьерами

Страны «двадцатки» с октября 2017 
года по май 2018-го ввели 39 новых 
ограничений в области торговли — 
и это вдвое больше показателя 
аналогичного предыдущего периода, 
говорится в мониторинге Всемирной 
торговой организации (ВТО). 25 но-
вых барьеров возникли из-за повы-
шения пошлин, остальные касались 
ужесточения процедур на таможне, 
повышения налогов при импорте, 
увеличения экспортных пошлин 
и квот. Суммарно ограничения 
затрагивают поставки на $74,1 млрд 
(0,61% импорта «двадцатки»), что 
в полтора раза больше, чем за 
аналогичный период в 2016–2017 
годах ($47 млрд). Меры в основном 
затронули поставки сырья и топлива, 
стали, алюминия и изделий из него. 

«Введение новых ограничений 
представляет реальную угрозу для 
ситуации в мировой экономике, 
рост которой только недавно начал 
восстанавливаться, дальнейшая 
эскалация протекционизма является 

риском и для международной тор-
говой системы»,— предупреждают 
в организации, прогнозируя тем не 
менее сохранение высоких темпов 
роста суммарного экспорта. При-
рост его объема в этом году может 
составить 4,4% (в прошлом году 
экспорт увеличился на 4,7% против 
1,8% в 2016-м).

Страны, впрочем, одновременно 
ввели 47 мер, направленных на об-
легчение режима торговли (в сред-
нем семь в месяц против шести 
в предыдущем полугодии). Они по-
крывают импорт на $82,7 млрд 
(против $162,6 за аналогичный 
период в 2016–2017 годах). 

Отметим, что в списке ограни-
чений ВТО не учитывает антидем-
пинг, субсидии и защитные меры, 
которые, в отличие от повышения 
пошлин и ужесточения таможен-
ных процедур, в организации 
теперь не причисляют к барьерам 
автоматически. За семь месяцев 
«двадцаткой» инициировано 155 
таких мер (в том числе 122 — анти-
демпинг), затрагивающих импортные 
поставки на $52,3 млрд, или 0,43% 
суммарного импорта G20 (против 
$25,1 в 2016–2017-м), прекраще-
но — 77 (из них 62 — антидемпинг) 
на $6,2 млрд (0,05% импорта G20). 
В основном такие меры были на-
правлены на поставки стали и метал-
лов, пластика и продукции из него, 
транспорта и запчастей. Увеличение 
покрытия импорта свидетельствует 
о растущей популярности таких мер, 
указывают в организации. Широкую 
известность получили такие меры 
со стороны США — эта страна, 
ссылаясь на интересы нацио-
нальной безопасности, недавно 
повысила пошлины на импорт стали 
и алюминия.

Татьяна Едовина

ЧИСЛО МЕР ПО ОГРАНИЧЕНИЮ 
И ЛИБЕРАЛИЗАЦИИ ТОРГОВЛИ 
(В СРЕДНЕМ ЗА МЕСЯЦ)   ИСТОЧНИК: ВТО. 
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Ведомство господина Носкова возьмет под контроль и 
информатизацию органов власти: расходы на это будут осу-
ществляться «только по отмашке министерства». 

Сама программа «Цифровая экономика» трансформи-
руется в новый нацпроект в соответствии с майским ука-
зом Владимира Путина. Напомним, речь идет о цифрови-
зации приоритетных отраслей экономики и соцсферы, 
включая здравоохранение, образование, промышлен-
ность, сельское хозяйство, строительство, городское хо-
зяйство, транспортную и энергетическую инфраструкту-
ру и финансовые услуги. Впрочем, какие именно направ-
ления дополнят действующие пять (нормативное регули-
рование, кадры и образование, формирование исследо-
вательских компетенций и технических заделов, инфор-
мационная инфраструктура и информационная безопас-
ность), пока не определено. По словам первого замглавы 
проектного офиса программы Владимира Месропяна, 
можно ожидать появления направления по госуправле-
нию и оказанию госуслуг, а решения о включении в план 
отраслей будут приниматься по результатам дискуссий с 
бизнес-сообществом и ведомствами. «Для каждого направ-
ления нужно проработать конкретный набор инициатив, 
определить, какие у нас приоритеты, во что мы верим и 
готовы вложить деньги»,— пояснил господин Месропян. 
Только после этого наступит фаза обсуждения финансо-
во-экономических обоснований, которые лягут в основу 
бюджета на 2019 год и внебюджетных планов. Итоговая 
версия программы должна быть представлена на рассмо-
трение президентского совета по приоритетным проек-
там до 1 октября.

Внутри Белого дома Минцифре предстоит раздел пол-
номочий с Минэкономики, курировавшим нормативное 
регулирование в рамках программы. По словам господи-
на Носкова, некоторые договоренности по этому поводу 

уже есть, но озвучивать их ведомство пока не готово. «Да-
же если Минэкономики продолжит заниматься направ-
лением, роль Минцифры во всем процессе увеличивает-
ся»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Месропян. В самом же Мин-

экономики промежуточные результаты программы оце-
нивают весьма позитивно. По словам замглавы ведомст-
ва Саввы Шипова, главным риском на старте была воз-
можность «заняться иллюзиями». «Если бы чиновники 
пошли по этому пути сами, они бы пришли не туда. А тут 
свою роль сыграл бизнес»,— отметил он. По словам го-
сподина Шипова, приоритетом в регуляторике останет-
ся формирование единой цифровой среды доверия, под-
держка «передовых» компаний за счет налоговых льгот, 
выстраивание системы электронных архивов и докумен-
тооборота — и определение правил использования «боль-
ших и малых данных» и цифровых финансовых активов. 
Здесь, как и в организации ведомственных процессов, ре-
гулировании госуслуг, цифровизации контрольно-над-
зорной деятельности и использовании big data Минэко-
номики будет тесно сотрудничать с Минцифрой, пояснил 
Савва Шипов.

Работу же с бизнесом новый регулятор планирует пере-
форматировать, дал понять Константин Носков. Когда гла-
ва АНО «Цифровая экономика» Евгений Ковнир выразил 
надежду, что диалог сохранится и «бизнесу будет отведена 
не меньшая роль», министр заявил, что рассчитывать на 
это не стоит. По его словам, бизнес сохранит приоритет в 
действующих пяти направлениях, но в социально значи-
мых отраслях — здравоохранении и образовании — ми-
нистерство намерено «верифицировать планы с точки зре-
ния защиты интересов граждан» и больше прислушиваться 
к потребителям, а не к бизнесменам. «Не надо бояться ил-
люзий. Нужно тонко пройти по грани между регулирова-
нием, защитой данных, но не зажать новые процессы»,— 
подчеркнул он.

Надежда Краснушкина

Власть переделят на цифру

Объем ежедневной покупки валюты
Минфином в 2018 году (млрд руб.) 
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Появление у «Цифровой экономики» персонального 
 вице-премьера Максима Акимова позволило Минцифре 
задуматься о внедрении «агентов влияния» в сопредель-
ные  ведомства  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Доклад президенту  
пишут всем фронтом
ОНФ расскажет Владимиру Путину об экстремизме в интернете

Вчера в ОНФ прошло эксперт-
ное совещание, на котором об-
суждалась тема привлечения 
к уголовной ответственности за 
правонарушения экстремист-
ской направленности в интерне-
те. Соответствующее поручение 
президент дал ОНФ и Генпро-
куратуре по итогам «прямой ли-
нии», которая состоялась 7 ию-
ня. Ранее в Госдуму был внесен 
законопроект, который отменя-
ет уголовную ответственность за 
репосты в интернете. В профиль-
ном думском комитете ”Ъ“ ска-
зали, что законопроект не под-
держивают.

К 15 сентября ОНФ вместе с Ген-
прокуратурой направят президенту 
доклад, в котором представят «анализ 
использования в правоприменитель-
ной практике понятий 

”
экстремист-

ское сообщество“ и 
”
преступление 

экстремистской направленности“». 
Соответствующее поручение Влади-
мир Путин дал по итогам «прямой ли-
нии», которая состоялась 7 июня. Тог-
да депутат Госдумы от КПРФ, писатель 
Сергей Шаргунов пожаловался пре-
зиденту на участившиеся случаи осу-
ждения людей за репосты в интерне-
те: «Нет ли смысла как-то приостано-
вить тех, кто на полной скорости ре-
шил закатывать чужие мнения?» Пре-
зидент ответил, что с такой позицией 
«согласен»: «Не нужно доводить все до 
маразма и до абсурда».

Для исполнения поручения вчера 
провели первое экспертное совеща-
ние на площадке ОНФ. Господин Шар-
гунов, приглашенный на заседание, 
заявил, что к нему часто обращаются 
люди, которые «попадают под удары 
из-за волюнтаристского толкования, 
по их мнению, ст. 280 (

”
Публичные 

призывы к осуществлению экстре-
мистской деятельности“) и 282 (

”
Воз-

буждение ненависти либо вражды, а 
равно унижение человеческого досто-
инства“) УК РФ». По мнению депутата, 
сейчас «при желании в экстремисты 
можно записать всех, кто высказыва-
ет свое мнение публично». Он предло-
жил, чтобы человека, который «впер-
вые и без злого умысла в соцсетях что-
то такое осуществил — лайкнул, ре-
постнул — и который готов ответст-
венно сказать, что не было злого умы-
сла и разжигания», наказывали не 
уголовно, а административно.

Его поддержал депутат Госдумы 
от партии «Родина» Алексей Журав-
лев. Вместе они на прошлой неделе 
внесли на Охотный Ряд пакет зако-
нопроектов, который отменяет уго-
ловную ответственность за репосты 
в интернете (см. 

”
Ъ“ от 26 июня). Го-

сподин Журавлев заявил, что экспер-
ты, которых суд привлекает при рас-
смотрении дел об экстремизме, «не 
несут никакой ответственности, ни 
за что не отвечают»: «Он делает экс-
пертизу, что лайк или репост являет-
ся экстремистским, а дальше это ло-
жится в основу обвинительного при-
говора. Если эксперт решил, что че-
ловек должен сидеть, то человек бу-
дет сидеть». Ему возразила началь-
ник отдела экспертиз МВД РФ Тать-
яна Назарова, которая назвала не-
достоверными слова о том, что «экс-
перт не несет никакой ответствен-
ности». По ее словам, предусмотре-
на уголовная ответственность за да-
чу ложного заключения. Госпожа На-
зарова настаивала, что судебные ре-
шения выносятся лишь «с учетом 
экспертного мнения, но не в тех же 
формулировках». Она подчеркну-
ла, что в МВД экспертом может быть 

только тот, кто прошел соответству-
ющую подготовку, а саму экспертизу 
специалисты осуществляют на осно-
вании специальных методик, кото-
рые разработало ведомство.

На экспертизе можно признать 
экстремистскими действия, которые 
совершены сгоряча или по глупости, 
заявил адвокат московской коллегии 
адвокатов «Адвокатская лига», экс-
перт ОНФ Александр Разумовский. 
«Однако мы привлекаем к уголов-
ной ответственности физическое ли-
цо, которое должно иметь умысел на 
осуществление преступлений экстре-
мистской направленности. И в пер-
вую очередь доказывать нужно имен-
но умысел, а уже потом оценивать его 
действия»,— подчеркнул юрист.

В постановлении пленума Вер-
ховного суда от 2011 года «четко ска-
зано, что подлежат ответственности 
только лица, совершившие деяния 
по ст. 280 и 282 с умыслом», возра-
зил замначальника главного управ-
ления МВД по противодействию экс-
тремизму Владимир Макаров. По 
его мнению, «мы говорим сегодня 
в основном об ошибках — эксперт-
ных или судебных». С ним согласен 
и глава думского комитета по зако-
нодательству Павел Крашенинников 
(«Единая Россия»). По его словам, сто-
ит говорить о корректировке право-
применения, а не законодательства. 
«Терроризм — это высшая форма экс-
тремизма, если не начать работать с 
этим сразу, то потом может быть уже 
поздно»,— сказал 

”
Ъ“ господин Кра-

шенинников. По его словам, он не 
поддерживает «механистический» 
перенос состава ч. 1 ст. 282 из УК в Ко-
АП, предложенный Сергеем Шаргу-
новым и Алексеем Журавлевым.

Софья Самохина

Ядерные достижения  
приняли героическую форму
Владимир Путин высоко оценил  
заслуги Сергея Кириенко и Юрия Борисова

Как стало известно ”Ъ“, прези-
дент Владимир Путин присво-
ил закрытым указом первому 
замглавы администрации пре-
зидента Сергею Кириенко и ви-
це-премьеру по оборонно-про-
мышленному комплексу Юрию 
Борисову звания Героев  России. 
Собеседники ”Ъ“ говорят, что 
высшего звания в РФ они удосто-
ены за достижения  оборонного 
сектора, о которых в том числе 
президент рассказывал во вре-
мя послания Федеральному со-
бранию 1 марта. Также  высокие 
награды получили  несколько 
сотрудников госкорпорации 
« Росатом».

Куратор внутриполитического 
блока Кремля Сергей Кириенко по-
лучил звание Героя России, расска-
зали 

”
Ъ“ источники в госструктурах. 

Оно было присвоено ему закрытым 
указом президента. Согласно поло-
жению о звании Героя РФ, оно при-
сваивается «за заслуги перед государ-
ством и народом, связанные с совер-
шением геройского подвига». Зва-
ние присваивается президентом. Ге-
рою РФ также вручаются медаль «Зо-
лотая Звезда» и грамота о присвое-
нии звания. Герою России на его ро-
дине по отдельному указу президен-
та устанавливается бронзовый бюст 
с соответствующей надписью.

Источники 
”
Ъ“ говорят, что на 

присвоение господину Кириенко 
высшего звания повлияла его роль 

в развитии атомной отрасли (воз-
главлял «Росатом» с 2005 по 2016 
год), а кроме того, президент оценил 
вклад господина Кириенко в свою 
избирательную кампанию. 18 мар-
та Владимир Путин впервые в исто-
рии российских выборов получил 
голоса больше половины избирате-
лей: 56,4 млн голосов из 108,9 млн 
при явке 67,9%. Он на 6,8 млн превзо-
шел собственный рекорд 2004 года 
— тогда он шел на второй срок. Собе-
седники 

”
Ъ“ говорят, что вместе с ку-

ратором внутриполитического бло-
ка награду получили и еще несколь-
ко сотрудников «Росатома».

Один из источников 
”
Ъ“, знако-

мых с ситуацией, подтверждает, что 
в атомной отрасли в последние ме-
сяцы прошел «ряд награждений» со-
трудников, работающих по оборон-
ной тематике. С какими проектами 
это связано, собеседник 

”
Ъ“ не пояс-

нил, но отметил, что перед обраще-
нием президента к Федеральному со-
бранию 1 марта, в рамках которого 
Владимир Путин рассказывал о но-
вых образцах вооружений, руковод-
ство военного дивизиона госкорпо-
рации, в том числе первый замести-
тель гендиректора Иван Каменских, 
находилось в длительных команди-
ровках. По информации 

”
Ъ“, «Роса-

том» привлекается для испытаний 
ракеты с ядерной энергоустановкой 
9М730 «Буревестник» (разработки 
екатеринбургского ОКБ «Новатор»): в 
частности, специалисты российско-

го федерального ядерного центра — 
Всероссийского научно-исследова-
тельского института эксперимен-
тальной физики (ЗАТО Саров, Ниже-
городская область) снимали показа-
ния при пусках ракет данного типа с 
центрального ядерного полигона РФ 
(остров Новая Земля). Еще один собе-
седник 

”
Ъ“ говорит, что вскоре по-

сле послания Федеральному собра-
нию Владимир Путин встречался с 
некоторыми учеными, которые мо-
гли принимать участие в передовых 
военных разработках. Главу государ-
ства сопровождал Сергей Кириенко. 
Официально об этом не сообщалось.

Источники 
”
Ъ“ полагают, что за 

работу над рядом тех же «президент-
ских проектов», связанных с созда-
нием оружия на новых физических 
принципах, отличительный знак 
Героя России «Золотую Звезду» полу-
чил и вице-премьер по ОПК Юрий 
Борисов. До мая 2018 года он в ста-
тусе замминистра обороны кури-
ровал закупку и разработку воору-
жений. «Им была проделана боль-
шая работа, в том числе по линии 
совместных проектов с 

”
Росато-

мом“»,— говорит один из высоко-
поставленных чиновников. По его 
словам, ряд закрытых указов был 
подписан в конце мая.

В «Росатоме», Белом доме и Крем-
ле от комментариев отказались.

Софья Самохина,  
Владимир Дзагуто,  
Иван Сафронов

Члены ОНК  
становятся все наблюдательнее
Госдума поправила закон об общественном контроле

Госдума РФ приняла в третьем 
чтении законопроект, корректи-
рующий правила работы общест-
венных наблюдательных комис-
сий (ОНК). Эксперты отмечают, 
что, с одной стороны, права на-
блюдателей, которым разреши-
ли посещать психиатрические 
больницы, расширяются, с дру-
гой стороны, требования к ОНК 
серьезно ужесточены. Напри-
мер, вводится запрет на разго-
воры с осужденными, не относя-
щиеся к теме нарушений их прав. 
Разрешается съемка осужден-
ных, но порядок ее проведения 
определят ФСИН и другие ведом-
ства, к которым относятся посе-
щаемые учреждения.

Правительственный законопро-
ект был принят вчера в третьем чте-
нии. Поправки вносятся в ФЗ-76 «Об 
общественном контроле», в котором 
прописаны права и обязанности чле-
нов ОНК. «Это ложка меда в бочке дег-
тя»,— прокомментировал 

”
Ъ“ доку-

мент член Совета при президенте РФ 
по правам человека (СПЧ) Андрей Ба-
бушкин. По его словам, документ при-
нят со всеми недостатками, на кото-
рые указывалось в ходе обсуждения: 
«Будем смотреть на правоприменение 
закона и выходить с поправками».

Общественные наблюдатели, поя-
вившиеся в России в 2009 году, следят 
за соблюдением прав заключенных 
в местах лишения свободы. Законо-
проект расширяет права обществен-
ников, разрешая им посещать «судеб-
но-психиатрические экспертные ме-
дицинские организации и медицин-
ские организации, оказывающие 
психиатрическую помощь в стацио-
нарных условиях, общего типа, спе-
циализированного типа или специа-
лизированного типа с интенсивным 

наблюдением». «Речь идет лишь о гра-
жданах, которых по судебному реше-
нию отправили на психиатрическое 
лечение»,— пояснил господин Ба-
бушкин. Также в ФЗ-76 закрепляется 
право наблюдателей использовать из-
мерительные приборы для контроля 
за микроклиматом (прошедшие го-
саттестацию и имеющие свидетельст-
во о поверке).

Остальные нововведения экспер-
ты считают ужесточением правил. 
Так, организациям, признанным 
«иностранными агентами», запре-
щается выдвигать своих кандидатов 
в члены ОНК. Закрепляется новый 
фильтр при подаче заявок: теперь ре-
гиональные общественные палаты 
должны направлять в ОП РФ свои ре-
комендации по формированию со-
става региональных комиссий. В 2016 
году депутат Госдумы шестого созыва 
Александр Хинштейн подчеркивал 
на обсуждении документа, что реги-
ональные палаты и так могли давать 
рекомендации кандидатам в ОНК. Но 
когда это право станет обязанностью, 
предупреждал депутат, региональ-
ные палаты получат «функцию филь-
тра, который усложнит процесс».

Законопроект вводит и новые спо-
собы лишения полномочий члена 
ОНК: наблюдателями не могут быть 
граждане, у которых есть осужден-
ные близкие. Также ОП РФ получи-
ла возможность изгонять из состава 
комиссий членов, на которых посту-
пит жалоба из общественного совета 
при ФСИН или МВД. Ранее ОП РФ мо-
гла принимать такое решение только 
по сигналу о нарушении наблюдате-
лем закона от руководства комиссий 
и организаций, выдвинувших свое-
го кандидата. К нарушениям добави-
лось еще одно: членов ОНК обязали 
говорить с осужденными только об 

обеспечении их прав, а в случае бе-
седы на другие темы сотрудники уч-
реждений имеют право «немедлен-
но прервать беседу». «Этот пункт не-
сет огромное количество рисков,— 
подчеркнул господин Бабушкин.— 
Начиная с того, что сотрудники могут 
не понять, о чем идет речь в беседе, за-
канчивая сознательным заблуждени-
ем». Напомним, среди ОНК есть жур-
налисты, которые берут интервью у 
заключенных.

Кроме того, в ФЗ-76 появится пункт, 
рассказывающий, как члены ОНК мо-
гут вести фото- и видеосъемку. «Сей-
час в законе 

”
Об общественном контр-

оле“ такого пункта нет, но в методиче-
ских рекомендациях ФСИН по рабо-
те с ОНК есть»,— пояснил 

”
Ъ“ бывший 

зампред ОНК Санкт-Петербурга Лео-
нид Агафонов, ведущий специалист 
совместного проекта уполномочен-
ного по правам человека в РФ и дирек-
тората по защите прав человека Сове-
та Европы «ОНК — новое поколение». 
Первоначально члены комиссий сво-
бодно проносили в колонии и изоля-
торы фотоаппараты, фиксировали по-
бои и направляли материалы в след-
ственный комитет. Но теперь наблю-
дателям запрещают пронос техники, 
объясняя это внутренними правила-
ми ФСИН и МВД. В законопроекте про-
писывается, что члены ОНК смогут ве-
сти съемку только в месте, определяе-
мом администрацией учреждений, в 
порядке, определяемом ведомством. 
«То есть вся съемка отдается на усмо-
трение ФСИН и МВД»,— констатиру-
ет господин Агафонов. Он также отме-
тил, что попасть в медучреждения чле-
ны ОНК по новому закону смогут «не 
ранее чем через год», так как Минздра-
ву потребуется разработать порядок 
прохода в больницы.

Анастасия Курилова

«Калашников»  
нацелился на спрос

Сейчас ограничение в этих слу-
чаях составляет десять патронов в 
магазине.

Поправки подразумевают дву-
кратное увеличение разрешенно-
го для владения количества гладко-
ствольного и нарезного оружия — 
с пяти до десяти единиц. При этом 
разрешается сократить сроки вла-
дения гладкоствольным оружием 
для приобретения нарезного охот-
ничьего с пяти до трех лет. Авторы 
документа отмечают, что данные из-
менения должны устранить «право-
вую неопределенность» в вопросе 
стажа владения гражданским глад-
коствольным огнестрельным ору-
жием, необходимым для приобре-
тения гражданского нарезного ог-
нестрельного оружия (сейчас закон 
предусматривает непрерывный 
стаж владения).

В пояснительной записке к зако-
нопроекту отмечается, что действу-
ющее законодательство «необосно-
ванно ограничивает возможность 
продажи боевого ручного стрелко-
вого оружия организациям», являю-

щимся производителями указанной 
продукции (в частности, патронов) 
и имеющим лицензии в сфере обо-
рота оружия и патронов. Также вво-
дится дополнительное положение, 
позволяющее физическим лицам—
владельцам оружия передавать его 
на ремонт не только производителю 
оружия, но и лицензированным ком-
паниям. Для этого будет разграниче-
ны понятия «ремонт» и «сервисное 
обслуживание» гражданского ору-
жия: первое позволяет вносить кон-
структивные изменения в пистолет 
или ружье, второе включает в себя их 
чистку, смазку или регулировку.

Концерн «Калашников» разраба-
тывал эти поправки не случайно: со-
гласно данным годового отчета за 
2017 год, его доля на рынке боево-
го стрелкового оружия — пример-
но 80%. Доля концерна на внутрен-
нем рынке гражданского оружия в 
части гладкоствольного длинност-
вольного оценивается в 2%, а нарез-
ного длинноствольного — 34%. В слу-
чае принятия поправок эти показа-
тели должны увеличиться.

Президент международной кон-
федерации практической стрель-

бы Виталий Крючин считает, что 
поправки нужны для спортсменов 
и граждан, увлекающихся спор-
том. «Вместительность магазина — 
это преимущество, когда речь идет 
о скорости. Почти ни у кого ино-
странцев нет ограничений по объ-
ему магазина, а наши должны ме-
нять каждые десять патронов»,— 
отмечает он. По мнению господи-
на Крючина, такая же ситуация сло-
жилась и с количеством оружия, 
разрешенного к владению: здесь 
уже речь идет о профессиональ-
ных спортсменах, а не о гражданах, 
так как каждый спортсмен участву-
ет в среднем в шести дисциплинах, 
для каждой из которых ему нужно 
по два ствола. «Для нас ружье — это 
как ракетка для теннисиста, и нам 
нужен свободный доступ к снаря-
ду»,— заявил он 

”
Ъ“.

Александра Джорджевич

Разработанные 
концерном «Калашников» 
поправки к закону 
«Об оружии» призваны 
упростить жизнь 
любителям пострелять   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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региональные выборы

”Ъ“ начинает серию репортажей 
из регионов, где пройдут выборы 
в ближайший единый день голо-
сования. Врио губернатора 
Орловской области 38-летний 
Андрей Клычков — единствен-
ный глава региона коммунист, 
которому в сентябре предстоит 
идти на выборы. Выдвинула его 
КПРФ, а «Единая Россия» поддер-
жала. Область господину Клыч-
кову досталась по партийному 
«наследству» от Вадима Потом-
ского, ныне заместителя полпре-
да в Центральном федеральном 
округе. В «нагрузку» господин 
Клычков получил экономические 
проблемы и стойкое неприятие 
«варягов» в Орле. При этом ком-
мунист ведет почти незаметную 
кампанию и не говорит о повыше-
нии пенсионного возраста — ини-
циативе федерального прави-
тельства, которую поддерживает 
только «Единая Россия». Но его 
избранию это вряд ли помешает.

«Я занимаю госдолжность 
и должен доносить  
до людей политику власти»
В Андрее Клычкове сейчас сложно 
опознать человека, который год на-
зад был лидером фракции КПРФ в 
Мосгордуме и собирался бороться 
на выборах мэра с Сергеем Собяни-
ным. Он ведет себя как типичный 
врио губернатора, назначенный 
президентом и нуждающийся лишь 
в подтверждении статуса через голо-
сование. Формально кампания по 
повышению его узнаваемости идет: 
многие районы Орловской области 
в нынешнем году отмечают 90-ле-
тие со дня образования, и глава ре-
гиона по несколько раз в неделю от-
правляется их поздравлять. «Сидеть 
в кабинете он не любит. А вот пое-
хать поговорить с людьми — это его. 
Он отлично общается с самыми раз-
ными, особенно неуравновешенны-
ми людьми»,— делится впечатлени-
ями подчиненный врио главы.

В самом конце июня Андрей 
Клычков приехал на день рождения 
района в небольшой райцентр Зале-
гощь. Дата была некруглая, муници-
палитету исполнилось лишь 83 го-
да, но праздник устроили с разма-
хом, на футбольном поле. Актриса 
в образе императрицы Екатерины 
Второй со сцены зачитывала указ об 
основании поселения. Врио наблю-
дал за этим с первого ряда кресел, 
установленных на линии штраф-
ной, вместе со спикером облсовета 
и лидером орловской «Единой Рос-
сии» Леонидом Музалевским.

По обеим сторонам поля раскину-
лась ярмарка. На выставке сельских 
поселений в палатках стояли та-
релки с блинами, пирогами, бутер-
бродами, а также прохладительны-
ми и не очень напитками. «Ничего 
есть не положено, пока начальство 
не пройдет. Да, губернатор и те, кто 
с ним»,— строго сообщила корре-
спонденту 

”
Ъ“ наряженная в кокош-

ник обитательница одной из пала-
ток. «А после мы сами сядем и все это 
съедим»,— делились планами люди 
из соседней палатки, в которой ле-
жал огромный запеченный гусь. С 
противоположной стороны поля ца-
рила анархия. «А кто там приехал? 
Губернатор? Да и хрен с ним. Завер-
ни парню два с капустой»,— сказала 
одна продавщица пирожков другой, 
услышав, что ведущий зовет Андрея 
Клычкова на сцену.

Вручив награды нескольким де-
сяткам местных жителей, господин 
Клычков прошел весь левый фланг, 
но так и не завернул на правый. «А 
вот Егор Семеныч (Строев, экс-гу-
бернатор и бывший спикер Совета 
федерации, руководивший Орлов-
ской областью более 20 лет.— 

”
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в этих случаях всегда начинал окру-
жающих угощать!» — с укором про-
говорил местный журналист. «По-
смотри, не губер, а какой-то пацан!» 
— сказал местный житель своей же-
не. Но когда Андрей Клычков подо-
шел к ним, мужчина радостно заве-
рил его в своей поддержке.

«Лицемерия тут много, но и в этих 
условиях можно работать»,— сказал 

”
Ъ“ Андрей Клычков. За все время 

праздника он публично не пообе-
щал ничего серьезнее, чем поиграть 
в хоккей с местной командой. Как и 
все губернаторы, он отказывается 
считать эти мероприятия агитаци-
ей. «Я принял решение не уходить в 
отпуск. Выборы выборами, а работу 
останавливать нельзя»,— выдал он 

”
Ъ“ стандартную фразу почти любо-

го кандидата от власти. Применяет 
он и другие клише. В середине ию-
ня местный правозащитник Дмит-
рий Краюхин снял на видео собра-
ние сельских депутатов в райцент-
ре Шаблыкино, куда они съехались, 
чтобы поставить подписи в поддер-
жку господина Клычкова. Люди пря-
тали от камеры лица и отказывались 
подробно рассказывать о цели сво-
его приезда. «А почему вы решили, 
что тут применялся административ-

ный ресурс? Меня поддержали две 
партии, представляющие их депута-
ты приехали, чтобы подписаться за 
меня. Что здесь не так?» — недоуме-
вал в беседе с 

”
Ъ“ коммунист.

Главную тему КПРФ нынешне-
го лета — протест против пенсион-
ной реформы — Андрей Клычков 
эксплуатировать не собирается, хо-
тя обком партии уже начал прово-
дить в регионе пикеты против нее. 
На вопрос 

”
Ъ“ об отношении к ре-

форме господин Клычков сказал: 
«Я сейчас вернусь». После этого он 
ушел вместе с небольшой свитой в 
расположенную рядом с футболь-
ным полем рощу. В течение мини-
мум часа глава региона оттуда не 
показывался, а выходившие из зе-
леных насаждений люди говорили, 
что скорого возвращения чинов-
ников ждать не стоит, так как «они 
уже кричат 

”
Ура!“, но пока даже не 

троекратное». На следующий день 
во время почти такого же праздни-
ка в райцентре Нарышкино госпо-
дин Клычков признал, что ему при-
ходится непросто с пенсионной 
темой: «С одной стороны, я член 
КПРФ, у партии есть позиция, и от-
казываться от нее я не собираюсь, 
с другой — я занимаю государст-
венную должность и должен прово-
дить и доносить до людей политику 
власти». Врио губернатора считает, 
что реформа нуждается в «большей 
проработке»: «Примитивно сводить 
ее суть к двум цифрам — возрасту 
выхода на пенсию и увеличению 
ее размера. Все гораздо сложнее. К 
примеру, наш регион имеет низкую 
экономическую базу, но при этом 
больше трети населения — пенси-
онеры. Здесь последствия реформы 
будут тяжелее, чем в более благопо-
лучных субъектах». Однозначно на 
вопрос, поддерживает он реформу 
или нет, господин Клычков так и не 
ответил.

В наружной агитации принад-
лежность Андрея Клычкова к КПРФ 
также пока не просматривается. На 
единственном обнаруженном 

”
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предвыборном билборде на глав-
ной магистрали Орла — Комсомоль-
ской улице — врио губернатора изо-
бражен на синем фоне и со слога-
ном «Развитие. Честность. Резуль-
тат». В команде господина Клычко-
ва продолжает заниматься поли-
тическими вопросами руководи-
тель администрации губернатора 
Вадим Соколов, которого в обкоме 
КПРФ считают едва ли не злейшим 
своим врагом. «От любви до нена-
висти один шаг. Надо оценивать лю-
дей по профессиональным качест-
вам»,— оценил подчиненного Анд-
рей Клычков. Судя по всему, не при-
годится ему в Орле и другой оппози-
ционный опыт. За день до его прие-
зда в Нарышкино из местной коло-
нии освободился Олег Навальный, 
брат оппозиционера Алексея На-
вального. В конце 2011 года Андрей 
Клычков стоял с этим политиком на 
одной сцене на Болотной площади, 
а в 2018-м демонстрировал, что да-
же не в курсе его приезда в Орлов-
скую область.

«Клычков  
не производит новости»
Врио губернатора столкнулся с уже 
традиционной для Орла неприяз-
нью к «варягам». «Раньше у нас да-
же гордились, что Орловская об-

ласть — родина лидера партии Ген-
надия Зюганова. Мол, большого по-
литика вырастили. А сейчас это 
все чаще воспринимается как про-
клятие. Сколько к нам еще 

”
крас-

ных“ гастролеров пришлют? Снача-
ла был Потомский, у которого люди 
чуть ли не из кабинетов в СИЗО еха-
ли, а теперь этот парень с испуган-
ными глазами»,— делится впечатле-
ниями один из местных бизнесме-
нов. Ближайший сподвижник и со-
ветник Андрея Клычкова белгород-
ский блогер Сергей Лежнев регуляр-
но становится мишенью для крити-
ки в местных СМИ, а приглашенных 
господином Клычковым чиновни-
ков критикуют за «синдром белого 
человека». «К примеру, Иван Зало-
гин. Приехал курировать медици-
ну. И всем рассказывает, что мы тут, 
мол, в 2003 году застряли, езжайте 
учитесь, раз своего ума нет. Конеч-
но, никого это не обрадует»,— гово-
рит один из депутатов регионально-
го парламента. Со схожим недоволь-
ством сталкивался и самый извест-
ный из назначенцев Андрея Клыч-
кова — режиссер Юрий Грымов. Он 
полгода проработал советником гла-
вы региона по культуре. В интервью 

”
Ъ“ он говорил о самых разнообраз-

ных масштабных планах — от при-
глашения в город группы «Любэ» до 
проведения фестиваля длиной в ме-
сяц. Однако в начале июля, сразу по-
сле ухода в отставку, главным своим 
достижением господин Грымов на-
звал проведение выездных экскур-
сий в Орле для детей из сельских 
районов. «Один в поле не воин. Орел 
может стать культурным центром, 
но для этого нужна сильная коман-
да, у которой будет одна цель — раз-
витие культуры»,— заявил он мест-
ным СМИ.

При этом Андрей Клычков резко 
отличается от своих предшествен-
ников почти полным отсутствием 
как скандалов, так и громких персо-
нальных достижений. Он возглав-
ляет Орловскую область уже десять 
месяцев. К этому сроку единоросс 
Александр Козлов (управлял регио-
ном в 2009–2014 годах) уже активно 
занимался приватизацией госсоб-
ственности, которая впоследствии 
вылилась в уголовные дела, а сме-
нивший его Вадим Потомский уже 
прославился неоднозначными на-
значениями и эпатажными заявле-
ниями. На вопрос о значительных 
управленческих достижениях го-
сподина Клычкова его подчинен-
ные ответили только упоминанием 
о 250 млн руб., переданных мэрией 
Москвы на благоустройство Орла. 
«Клычков не производит новости. 
С одной стороны, это хорошо, но с 

другой — он же первое лицо обла-
сти. Укажи на ребра жесткости, дай 
направление, куда идти! Ничего по-
добного. Приезжает он в Орловский 
госуниверситет, и его ведут в музей 
студенческих поделок. При этом са-
мих студентов там нет. Зачем? Поче-
му? Показать больше нечего? При-
том он сам не делает никаких заяв-
лений, в которых есть что-то отлич-
ное от формулы 

”
за все хорошее, 

против всего плохого“»,— говорит 
местный журналист.

В конце июня пресс-служба губер-
натора распространила по СМИ по-
здравление с днем партизан и под-
польщиков. В Орле его легко мож-
но принять за троллинг или полное 
непонимание ситуации. Регион тра-
диционно считается гиблым местом 
для «варягов», которых местные не-
редко иначе как оккупантами не на-
зывали. Тему противостояния «ва-
рягам» пытается эксплуатировать 
самый статусный соперник Андрея 
Клычкова — выдвинутый «Россий-
ским общенародным союзом» депу-
тат облсовета и фактический владе-
лец «Лесоторговой» (крупнейшей ба-
зы строительных товаров в Орле) Ви-
талий Рыбаков. «Клычков и его лю-
ди строят карьеру, хотят расти. По-
нятное человеческое желание. Но 
нам-то тут жить! И я, как человек с 
большим управленческим опытом, 
вижу, что еще одно варяжское прав-
ление область не переживет!» — го-
ворит он 

”
Ъ“.

Фактически вторым политиком 
региона Виталий Рыбаков стал при 
предшественнике Андрея Клычко-
ва — Вадиме Потомском. В 2014 году 
он попытался составить тому конку-
ренцию на выборах губернатора, но 
его кандидатура была отозвана На-
родной партией России, а сам биз-
несмен стал фигурантом сразу не-
скольких уголовных дел, от кото-
рых ему удалось отбиться лишь не-
давно. Рассказывая о кампании, 
господин Рыбаков постоянно воз-
вращается к противостоянию с Ва-
димом Потомским. «Ведь его люди 
продолжают работать и при Клыч-
кове. Окружили, обволокли его и 
продолжают решать свои вопро-
сы»,— говорит он. Во время бесе-
ды с 

”
Ъ“ один из телефонов депутата 

буквально разрывается от звонков. 
Он говорит, что это звонят многочи-
сленные муниципальные депута-
ты, получившие обращение госпо-
дина Рыбакова с просьбой отдать 
подпись за него: «Направил каждо-
му этот документ. Лично подписы-
вал и штамп ставил. Рука почти от-
сохла». При этом не покидает ощу-
щение, что он каждый раз беседует 
с одним и тем же человеком: депу-

тат отвечает одними и теми же фра-
зами, беседы длятся почти одинако-
вое время, а на том конце провода 
он, очевидно, не встречает никако-
го разнообразия вопросов или недо-
умения. «Мы занимаемся, собираем 
подписи, а сдавать я их буду вече-
ром 7 июля, в последний отведен-
ный для этого законом день»,— го-
ворит бизнесмен. Виталий Рыбаков 
утверждает, что постоянно получает 
доказательства того, что депутатов 
заставляют не поддерживать его. 
«Пришел депутат горсовета Орла, 
буквально чуть не плачет. Говорит, 
вызвал Музалевский, отвел к Соко-
лову, а тот прозрачно дал понять, 
что надо подписаться за Клычкова. 
А он муниципальный служащий, 
человек зависимый, как отказать?» 
— приводит он типичный пример.

Леонид Музалевский назвал эти 
обвинения не соответствующи-
ми действительности. «Я специаль-
но дистанцировался от этих 

”
филь-

тров“ и выборов. А Рыбаков просто 
прикрывает свою немощь. С прош-
лых выборов губернатора кануло 
больше трех лет. Что мешало за это 
время провести нужное количество 
муниципальных депутатов? В сред-
ствах ведь он не стеснен»,— говорит 
единоросс.

Конкуренты господина Рыбако-
ва утверждают, что его представи-
тели предлагают за подпись сель-
ского депутата 30 тыс., а районно-
го — 50 тыс. руб. Это отрицает уже 
сам бизнесмен: «Я же понимаю, что 
за мной двойной контроль. Не толь-
ко от штаба Клычкова, но и от людей 
в погонах. Зачем так подставляться? 
Поэтому я наотрез отказывался от та-
ких предложений, хотя они, конеч-
но, были». По его словам, губернато-
ру «и статистам» подписи «собирает 
аппарат губернатора и орготделы»: 
«Поэтому проблем с фильтром у них 
не будет». Впрочем, в КПРФ уверены, 
что их не окажется и у самого Вита-
лия Рыбакова.

«Он же явно не хочет его прохо-
дить. Скажет, что не дали собрать, 
и уйдет с гордо поднятой головой. 
Рыбаков — неглупый и расчетли-
вый человек. Он прекрасно понима-
ет, что фильтр можно собрать толь-
ко при поддержке 

”
Единой России“ 

или КПРФ, а они уже поддержали 
Клычкова. По нашей информации 
из сельских районов, там нет ника-
кой активности людей Рыбакова по 
сбору подписей. Да и посмотрите да-
же на расходы по его официально-
му избирательному счету. В какой-
то момент там было потрачено 460 
руб., притом что на подписи офици-
ально нужно минимум 15 тыс.»,— 
доказывает несостоятельность об-
винений со стороны Виталия Рыба-
кова сенатор Василий Иконников, 
возглавляющий обком КПРФ. Биз-
несмен, впрочем, отвергает и это: «Я 
уже научен горьким опытом прош-
лых выборов и выверяю с юриста-
ми каждую букву». В конце беседы 
Виталий Рыбаков выдает еще один 
мотив своего участия в кампании: 
«Да, я заработал денег. Мне сейчас 
56 лет. А они, слава богу, лет в 40 ста-
ли для меня не целью, а инструмен-
том. Я хочу, чтобы мое мнение услы-
шали. Да и чем мне сейчас всерьез 
заниматься? Для крупных инвести-
ций совсем не время». Виталий Ры-
баков уверен, что если избирком и 
региональная администрация «не 
будут поступать по-собачьи», то он 
пройдет муниципальный фильтр. 
«Я думаю, что по-честному Клычков 
может набрать свои 30%, а я — 40% 
голосов. Если будет сильно меньше? 
Значит, надо подключать прокурату-
ру и Следственный комитет»,— убе-
жден он.

«Прекрасный материал 
для научного обобщения»
Единственным статусным канди-
датом, готовым использовать те-
му повышения пенсионного возра-
ста, оказался депутат облсовета от 
«Справедливой России» 36-летний 
топ-менеджер IT-компании «Интер-
проект» Руслан Перелыгин. «Мы го-
товы критиковать эту реформу от-

крыто и публично»,— говорит он. О 
том, зачем ему понадобилось выд-
вигаться в губернаторы, господин 
Перелыгин рассказывает на при-
мере местного Арбата — пешеход-
ной улицы Ленина. «Посмотрите — 
между крышами поперек улицы ви-
сят эти ужасные провода, сама ули-
ца тоже выглядит не сильно пре-
зентабельно»,— рассказывает спра-
воросс и показывает на огромные 
прямоугольные каменные клумбы. 
Они появились посреди улицы во 
время ее реконструкции при под-
готовке к 450-летнему юбилею Ор-
ла. Местные жители называют их 
«гробницами Потомского». «Они 
ведь правда похожи на могильные 
плиты, под ними можно вождей хо-
ронить»,— иронизирует господин 
Перелыгин.

Его карьеру по местным меркам 
можно назвать стремительной. В 
2016-м стал депутатом областно-
го совета по списку «Справедли-
вой России», но при этом чуть было 
не выиграл в округе у первого ви-
це-спикера заксобрания единорос-
са Михаила Вдовина. А в прошлом 
году выдвигался на конкурс в сити-
менеджеры Орла. «Я понимал, что 
не выиграю, но мне самому было 
интересно поучаствовать. В итоге 
все кандидаты, включая победите-
ля Александра Муромского, высту-
пали минут по двадцать, а я — боль-
ше часа. И теперь понимаю, что где 
в городе лежит и как работает»,— 
говорит он.

Руслан Перелыгин, как и Вита-
лий Рыбаков, говорит, что пошел в 
губернаторы не только из-за поли-
тических амбиций. «Утром я еду на 
работу, в обед на тренировку, отту-
да снова на работу, вечером играю 
с сыном в футбол. У меня остается 
много энергии. Куда ее девать? Да 
и надоело смотреть на состояние 
города и области, хочется его ме-
нять»,— утверждает он. На пробле-
мы со сбором подписей в отличие 
от Виталия Рыбакова он не жалует-
ся и говорит, что чиновники ему «не 
мешают». «Есть технические про-
блемы. Сборщик как услышал, так 
и записал. Да еще и с грамотностью 
проблемы. Приходится переделы-
вать. Но у меня есть хорошие кон-
такты со многими районами, депу-
таты и главы идут навстречу»,— го-
ворит он. Справоросс сдал в облиз-
бирком подписи уже 4 июля. При 
этом господин Перелыгин утвер-
ждает, что собирается всерьез кон-
курировать с Андреем Клычковым, 
но, очевидно, не воспримет как 
провал и более скромный резуль-
тат. «Больше 10% голосов — не так 
уж и плохо. В этом случае я получу 
важный опыт. Пока политикой мне 
заниматься интересно, я буду вкла-
дывать в это все имеющиеся силы и 
душу. Но кто знает, может быть, мне 
через пять лет будет интересен мо-
тоспорт, а про политику я забуду?» 
— признается он.

Политолог Владимир Слатинов 
считает кампанию Клычкова «пре-
красным материалом для научного 
обобщения». «На его примере вид-
но, что публичная политика у нас 
окончательно исчезла. Когда Клыч-
кова назначали, многие говорили, 
что он профессиональный трибун, а 
никакой не 

”
технократ“. Он был де-

путатом, причем оппозиционным, а 
не условным заместителем минист-
ра, как его коллеги-назначенцы. Но 
система настолько выстроена, даже 
стандартизирована, что Клычкову, 
даже если бы он хотел получить на-
стоящую легитимность через кон-
курентные выборы, ничего другого 
не остается, кроме как расслабить-
ся и получать технократическое удо-
вольствие. Он — кандидат Кремля, 
а значит, сильных конкурентов си-
стема зачистит, спойлеров допустит 
и приличный результат обеспечит. 
Даже делать самому особенно ниче-
го не надо. И неважно, как фамилия 
кандидата, от какой он партии и где 
именно происходят выборы. Глав-
ное — чтобы было технологично и 
тихо»,— уверен он.

Всеволод Инютин, Орел

Кандидат со снятой оппозиционностью
Как Андрей Клычков идет на выборы губернатора

Курировавший выборы 
КПРФ в Москве Андрей 
Клычков решил избраться 
губернатором Орловской 
области традиционными 
методами 
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Г О Л О С О В А Л А  О РЛ О В С К А Я  О Б Л А С Т Ь

На выборах в Госдуму 2 декабря 2007 года в Орловской области «Единая Россия» полу-
чила 59,85% голосов (в целом по стране — 64,30%). Второе место в регионе заняла КПРФ 
— 17,58% (по стране — 11,57%). 7 марта 2008 года на выборах президента Дмитрий 
Медведев получил 66,38% голосов жителей региона (по стране — 70,28%). Второе 
место занял Геннадий Зюганов (КПРФ) — 22,76% (по стране — 17,72%). В 2005–2012 годах 
прямые выборы губернаторов не проводились. 27 февраля 2009 года область по пред-
ставлению президента возглавил Александр Козлов («Единая Россия»).

На выборах в Госдуму 4 декабря 2011 года в Орловской области «Единая Россия» 
набрала 38,99% голосов (по стране — 49,31%). КПРФ получила 31,98% голосов  
(по стране — 19,19%). 4 марта 2012 года на выборах президента Владимир Путин на-
брал в регионе 52,84% (по стране — 63,6%). Второе место занял Геннадий Зюганов — 
29,09% (по стране — 17,18%). На губернаторских выборах 14 сентября 2014 года «Единая 
Россия» не стала выдвигать своего кандидата, губернатором был избран 
Вадим Потомский (КПРФ), набравший 89,17% голосов.

18 сентября 2016 года на выборах в Госдуму по федеральному избирательному округу 
«Единая Россия» получила 47,93% голосов в регионе (по стране — 54,20%), КПРФ — 
17,86% (по стране — 13,34%). 5 октября 2017 года указом президента врио губер-
натора области назначен коммунист Андрей Клычков (после назначения Вадима 
Потомского заместителем полпреда президента в ЦФО). 18 марта 2018 года Владимир 
Путин получил на выборах 76,77% (по стране — 76,69%). Второе место занял кандидат 
от КПРФ Павел Грудинин —12,18% (по стране — 11,77%).

Евгения Чернышева

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Н Д Р Е Й  К Л Ы Ч К О В

Клычков Андрей Евгеньевич родился 2 сентября 1979 года в Калининграде. Окончил Калинин-
градский юридический институт МВД, Российский университет инноваций, Дипломатическую 
академию МИД РФ.

В 2001 году вступил в КПРФ, прошел путь от помощника юрисконсульта до заместителя 
руководителя юридической службы центрального комитета партии. Входил в состав Централь-
ной избирательной комиссии РФ.

С 2009 года — депутат Мосгордумы, руководитель фракции КПРФ. Заместитель пред- 
седателя комиссии по делам общественных объединений и религиозных организаций.  
В октябре 2010 года фракция КПРФ под руководством Андрея Клычкова проголосовала про-
тив назначения Сергея Собянина, предложенного президентом РФ на пост мэра Москвы.

В Мосгордуме входил в состав комиссий по градостроительству, государственной соб-
ственности и землепользованию; по законодательству, регламенту, правилам и процедурам; 
объединенной комиссии Мосгордумы и Мособлдумы по координации законотворческой 
деятельности по городскому хозяйству и жилищной политике.

В феврале 2017 года господин Клычков заявлял ”Ъ“, что хотел бы баллотироваться на вы-
борах мэра Москвы от КПРФ в 2018 году. 5 октября 2017 года назначен временно исполняю-
щим обязанности губернатора Орловской области.

Член президиума центрального комитета КПРФ, секретарь ЦК КПРФ. Являлся секретарем 
Московского городского комитета КПРФ. Женат, два сына.
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Вчера вечером СИЗО «Матросская 
 Тишина» покинул управляющий дирек-
тор «Роснано» по инвестиционной де-
ятельности Андрей Горьков, обвиняе-
мый Следственным комитетом России 
(СКР) в хищении около 200 млн руб. Ме-
сяц назад он был арестован накануне 
своего освобождения по другому уго-
ловному делу — о злоупотреблении 
полномочиями. 

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат господина Горь-

кова Сергей Дрозда, в среду в Мосгорсуде 
рассматривалась апелляционная жалоба за-
щиты на решение Басманного райсуда, ко-
торый 8 июня удовлетворил ходатайство 
следователя ГСУ СКР об аресте топ-менед-
жера «Роснано» на два месяца. Судья посчи-
тала, что новое обвинение в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) никак не 
связано с его предыдущим уголовным де-
лом о злоупотреблении полномочиями, по-
влекшем тяжкие последствия (ч. 2 ст. 201 УК 
РФ). Между тем сторона защиты настаивала, 
что материалы о мошенничестве на 200 млн 
руб. были взяты из старого уголовного дела 
о причинении ущерба «Роснано» на 700 млн 
руб. Адвокаты пытались убедить суд, что 
если новое уголовное дело выделено из пре-
дыдущего, то заключать под стражу господи-
на Горькова незаконно. Одним из основных 
аргументов являлось то обстоятельство, что 
топ-менеджер «Роснано» к 8 июня уже про-
вел по первому обвинению в СИЗО 12 меся-
цев, что является предельным сроком содер-

жания под стражей. Появление нового дела 
они объясняли нежеланием выпускать Анд-
рея Горькова из-под стражи — следователи, 
очевидно, надеялись получить у него при-
знательные показания на высшее руковод-
ство «Роснано». Против ареста выступали 
и представители прокуратуры, заявлявшие, 
что новое обвинение является лишь одним 
из эпизодов старого расследования.

«Поскольку наши доводы не были приня-
ты во внимание Басманным судом, решение 
как незаконное и необоснованное было об-
жаловано в Мосгорсуде»,— сообщил Сергей 
Дрозда. По его словам, защиту в Мосгорсуде 
фактически поддержал прокурор, а предста-
вители следствия вообще не присутствовали 
на заседании. «Слушание длилось час-полто-
ра, и законность восторжествовала»,— отме-
тил адвокат. Мосгорсуд отменил решение 
Басманного райсуда, после чего адвокаты 
отправились в СИЗО «Матросская Тишина», 
где несколько часов ожидали освобождения 
своего клиента.

Заминка возникла из-за того, что сотруд-
ники ФСИН должны были получить заве-
ренные документы апелляционной инстан-
ции. Около 18 часов заключенного наконец 
освободили.

Адвокат Александр Аснис, представ-
ляющий интересы «Роснано», заявил 

”
Ъ“, 

что в компании «удовлетворены» реше-
нием апелляционной инстанции. Отме-
тим, что по обоим уголовным делам в отно-
шении господина Горькова следствие при-

знало «Роснано» потерпевшей стороной, са-
мо же АО таковой себя не считает.

Источники, близкие к следствию, полага-
ют, что вскоре освобожденного Горькова вы-
зовут к следователю, который возьмет с него 
подписку о невыезде и надлежащем поведе-
нии, которая на фоне сложившейся вокруг 
дела ситуации является единственной воз-
можной мерой пресечения. 

Напомним, что изначально господин 
Горьков обвинялся в размещении в 2011–
2013 годах, «вопреки установленному поряд-
ку и интересам» АО «Роснано» и его единст-
венного акционера — государства, денеж-
ных средств общества в банке «Смоленский» 
под видом расчетно-кассового обслужива-
ния, а «фактически в целях финансирова-
ния деятельности банка». Когда у банка в де-
кабре 2014 года была отозвана лицензия, 
«Роснано», как заявляли в СКР, лишилось бо-
лее 738 млн руб. Новое обвинение было свя-
зано с инвестированием «Роснано» в 2010–
2011 годах 198,5 млн руб. в ООО «ЭСТО-Ваку-
ум», которое должно было наладить выпуск 
автоматизированных вакуумных установок 
для ионно-плазменного нанесения и травле-
ния микро- и наноструктур. Проект был свер-
нут, а «Роснано» через суды пытается вернуть 
инвестиции. Сам господин Горьков, настаи-
вая на своей невиновности, отмечал, что все 
решения в «Роснано» принимались коллеги-
ально, проверялись различными структура-
ми и вопросов к контрактам не возникало. 

Сергей Сергеев

В деле «Роснано» наступило освобождение
Мосгорсуд посчитал, что топ-менеджер компании  
не должен дважды сидеть за одно и то же

Первый вице-премьер Дагестана   
Рамазан Алиев вчера был задержан 
 сотрудниками ФСБ, заподозрившими 
его в превышении должностных полно-
мочий. Чекисты пришли за чиновником, 
когда врио главы Дагестана Влади-
мир Васильев объявил о его освобо-
ждении от должности. Пока господина 
Алиева подозревают в мелком право-
нарушении, однако учитывая, что ра-
нее он занимал должности начальни-
ка контрольно-финансового управления 
и руководителя администрации экс-гла-
вы республики Рамазана Абдулатипова, 
расследование обещает стать  громким.

О задержании первого заместителя пред-
седателя правительства Рамазана Алиева ста-
ло известно в ходе селекторного совещания 
с главами муниципальных районов и город-
ских округов, которое Владимир Васильев 
проводил в режиме видеоконференцсвязи.

Разговор шел о проблеме водоснабже-
ния в Буйнакске и Буйнакском районе. Го-
сподин Васильев напомнил, что ранее, в хо-
де заседания Совета безопасности республи-
ки, прозвучало заявление о том, что на водо-
снабжение этих территорий будет выделено 
400 млн рублей.

«Сегодня я принял решение об увольне-
нии первого заместителя председателя пра-
вительства Рамазана Алиева, которому бы-
ла поручена эта работа,— заявил врио главы 
республики.— Он доложил мне и председа-
телю правительства, что по итогам первого 
квартала мы собрали налоги в размере 1 мл-
рд 30 млн, исходя из этого мы все спроекти-
ровали. Это широко обсуждали, специально 
вынесли на заседание Совбеза, все поддер-
жали. Но такую сумму, как потом оказалось, 
не собрали. Собрали только 300 с неболь-
шим миллионов».

После этого, выразив сожаление, Влади-
мир Васильев сообщил, что в кабинете Рама-
зана Алиева проводится обыск. Когда был 
обнародован указ врио главы Дагестана об 
увольнении чиновника, обыск проводил-
ся не только в здании администрации, но 
и дома у господина Алиева, который зани-
мал должность первого вице-премьера пра-
вительства республики с февраля 2016 года.

Как выяснилось из неофициальных 
источников, уголовное дело было возбужде-
но следователями ФСБ по ст. 286 УК — пре-
вышение должностных полномочий. После 
допроса чекисты задержали уже бывшего 
чиновника.

По информации источника 
”
Ъ“ в право-

охранительных органах, следствие распола-
гает данными о нескольких эпизодах превы-
шения господином Алиевым должностных 
полномочий. Один из них связан с тем, что 
по распоряжению чиновника в правитель-
ственном гараже обслуживался его частный 
внедорожник.

Отметим, что 61-летний Рамазан Алиев — 
выходец из Тляратинского района Дагеста-
на (оттуда же родом бывший глава республи-
ки Рамазан Абдулатипов). Господин Алиев 
с 1985 по 2013 год служил в органах МВД, на-
логовой полиции, госнаркоконтроля и ФНС, 
занимаясь в основном следственной рабо-
той. Возглавив республику, господин Абду-
латипов пригласил его на должность началь-
ника контрольно-финансового управления 
президента Дагестана. С сентября 2013 года 
господин Алиев руководил администраци-
ей президента и правительства республики. 
Поэтому не исключено, что он мог заинтере-
совать следственные органы и как свидетель 
возможных злоупотреблений со стороны бо-
лее высокопоставленных республиканских 
чиновников.

В связи с этим стоит напомнить, что 
к экс-главе республики Абдулатипову уже 
возникли вопросы в рамках расследования 
махинаций, совершенных, по версии СКР, 
экс-премьером Дагестана Абдусамадом Га-
мидовым, его замами Шамилем Исаевым 
и Раюдином Юсуфовым, а также бывшим 
министром образования Шахабасом Шахо-
вым, которые находятся под арестами в Мо-
скве. В свою очередь, адвокат Эдуард Исец-
кий, представляющий интересы господи-
на Гамидова, сообщил 

”
Ъ“, что в их деле Ра-

мазан Алиев не фигурирует. Возможно, по-
лагает он, расследование на этот раз будет 
проводиться в самом Дагестане.

Юлия Рыбина,  
Махачкала;  
Николай Сергеев

Первого вице-премьера 
взяли последним
В Дагестане начинается новое 
антикоррупционное расследование

Как стало известно ”Ъ“, следствен-
ный департамент МВД завершил рас-
следование уголовного дела о хищении 
более 752 млн руб. при строительст-
ве стадиона «Арена Балтика» в Кали-
нинграде, на котором проходили матчи 
чемпионата мира по футболу. Трое его 
фигурантов уже знакомятся с матери-
алами расследования. Приговор по их 
делу следствие рассчитывает исполь-
зовать как доказательство вины сов-
ладельцев группы «Сумма» Зиявуди-
на и Магомеда Магомедовых, которым 
 инкриминируется организация пре-
ступного сообщества.

В окончательной редакции обвинения 
в хищении из бюджета путем мошенниче-
ства (ч. 4 ст. 159 УК РФ) более 752 млн руб. 
предъявлены бывшему министру строи-
тельства Калининградской области Амиру 
Кушхову, заместителю главы регионально-
го управления капитального строительства 
Сергею Трибунскому и заместителю генди-
ректора компании «Глобалэлект росервис» 
(входит в группу «Сумма») Хачиму Эристо-
ву. Все они уже более года находятся под 
стражей и недавно приступили к ознаком-
лению с материалами дела. Еще два фигу-
ранта, в том числе гендиректор «Глобалэ-
лектросервиса» Эльдар Нагаплов, аресто-
ваны заочно и объявлены в международ-
ный розыск.

Расследование этого уголовного дела на-
чалось еще в 2014 году на региональном 
уровне. Ощутимые же результаты появи-
лись лишь через три года, после того как его 
передали из Калининграда в Москву в след-
ственный департамент МВД. В конце ию-
ня прошлого года по ходатайству следст-
вия Тверской райсуд столицы заключил под 
стражу Амира Кушхова, Сергея Трибунского 
и Хачима Эристова.

Как установили правоохранительные ор-
ганы, в 2013 году ОАО «Глобалэлектросер-
вис» выиграло аукцион на подготовку пло-
щадки на острове Октябрьский под строи-
тельство стадиона «Арена Балтика» (в про-
грамме ЧМ-2018 он был задействован под 
наименованием «Калининград».— 

”
Ъ“). Тог-

да же с правительством области был заклю-
чен контракт на 850 млн руб., согласно ко-
торому подрядчик должен был выполнить 
инженерную подготовку участка площадью 
22 га, в частности, отсыпать 1,6 млн кубоме-
тров песка для укрепления слабых грунтов, 
произвести по уникальной технологии мон-
таж 1,779 млн погонных метров вертикаль-
ных ленточных дренажных труб, а также по-
строить временные дороги.

В сентябре 2014 года Амир Кушхов и Сер-
гей Трибунский приняли эти работы у ком-
пании Эльдара Нагаплова. Однако, как по-

считали следователи, их качество оказалось 
весьма сомнительным. В частности, было 
установлено, что одна из фирм субподряд-
чиков поставляла на площадку под буду-
щий стадион песок, якобы не соответствую-
щий техническому заданию. Это подтверди-
ла и проведенная экспертиза. Впрочем, сами 
строители утверждали, что песок был надле-
жащего качества. По их словам, он изменил 
свою структуру из-за того, что работы прово-
дились в болотистой местности.

При этом адвокаты обвиняемых во время 
недавнего рассмотрения очередной апелля-
ционной жалобы на арест своих клиентов 
ссылались на решения арбитражных судов, 
куда с исками к «Глобалэлектросервису» еще 
в 2016 году обращалось калининградское 
правительство. Сначала Арбитражный суд 
Калининградской области, а затем и апелля-
ционный суд никаких нарушений в деятель-
ности строителей не обнаружили. Оставил 
эти решения в силе в январе 2018 года и 13-й 
арбитражный апелляционный суд.

Впрочем, на судьбу фигурантов, кото-
рые свою вину не признают, это никак не 
повлияло. Более того, весьма вероятно, что 
уже в ближайшее время к инкриминируе-
мым всем троим мошенничествам может 
добавиться и участие в преступном сооб-
ществе (ст. 210 УК РФ). Хищение при стро-
ительстве «Арена Балтика» является одним 
из семи эпизодов махинаций и растрат, ко-
торые вменяются в вину предполагаемым 
организаторам ОПС — совладельцам груп-
пы «Сумма» Зиявудину и Магомеду Маго-
медовым. Как уже рассказывал 

”
Ъ“, обо-

их, а также экс-главу компании «Интэкс» 
Артура Максидова сотрудники ФСБ и ГУЭ-
БиПК МВД задержали 30 марта 2018 года. 
Тверской райсуд Москвы санкционировал 
их аресты, а Мосгорсуд — отклонил жало-
бы защиты. По данным 

”
Ъ“, следствие пола-

гает, что именно братья Магомедовы орга-
низовали хищения в Калининграде, а кро-
ме того, они якобы выступили инициатора-
ми махинаций на 650 млн руб. при строи-
тельстве еще одного стадиона к чемпиона-
ту мира — «Зенит-Арены» в Санкт-Петербур-
ге. По версии следствия, нанесенный бра-
тьями государству ущерб в целом оценива-
ется более чем в 2,5 млрд руб.

Господа Магомедовы и Максидов свою 
причастность к инкриминируемым деяни-
ям также отрицают. Их адвокаты вчера от 
комментариев отказались, сославшись на 
данную следователю подписку о неразгла-
шении материалов дела. При этом уже сей-
час очевидно, что приговор по делу о хище-
ниях в Калининграде следствие собирается 
использовать как доказательство вины вла-
дельцев «Суммы» на их будущем процессе.

Олег Рубникович

Стадион стоит,  
а дело его идет
Закончено расследование хищений 
при строительстве  
«Арены Балтика» в Калининграде

В среду Государственная дума в первом 
чтении приняла закон, обязывающий ме-
дицинские организации допускать родст-
венников в отделение реанимации. Ранее 
федеральный закон позволял родствен-
никам навещать родных в реанимации, 
но это зависело от конкретной больницы 
и разрешения главного врача. 

Госдума в первом чтении приняла за-
кон, обязывающий медицинские органи-
зации допускать родственников в отделе-
ние реанимации. Законопроект обеспечи-
вает доступ в реанимацию и палаты интен-
сивной терапии «родителям, иным членам 
семьи и законным представителям пациен-
та». Ранее возможность посещения родствен-
никами была предусмотрена ст. 6 федераль-
ного закона «Об основах охраны здоровья», 
но медицинские учреждения часто отказы-
вали родственникам пациентов, и испол-
нение закона зависело от желания главно-
го врача. Это, по словам авторов законопро-
екта, снижало эффективность лечения паци-
ентов и вызывало негативную реакцию. Те-
перь порядок посещения будет устанавли-
ваться уполномоченным федеральным ор-
ганом исполнительной власти. 

В пояснительной записке к законопро-
екту на примере Приморского края подчер-

кивается, что на сегодняшний день доступ 
родственников к пациентам обеспечивает-
ся лишь в 10 из 27 детских отделений ре-
анимационной и интенсивной терапии. 
По мнению авторов, законопроект высту-
пит механизмом реализации существую-
щих положений федерального закона. Они 
также отмечают положительный опыт зару-
бежных стран, где родственники и закон-
ные представители могут находиться ря-
дом с пациентами.

Вопрос о допуске родственников в реа-
нимацию обсуждается уже несколько лет. 
Два года назад петиция с требованием 
к Минздраву обязать больницы не препят-
ствовать посещению близких собрала бо-
лее 366 тыс. подписей. В апреле 2016 года 
во время «Прямой линии» президента ак-
тер и создатель благотворительного фон-
да помощи детям Константин Хабенский 
обратил внимание Владимира Путина на 
проблему запрета допуска в реанимацию 
к родственникам со стороны врачей. Пре-
зидент пообещал разобраться в вопросе 
и поручил Минздраву проработать мето-
дики решения этой проблемы. Минздрав 
опубликовал информационно-методиче-
ское письмо с рекомендациями для посе-
тителей, но оно только регламентировало 

поведение родственников пациентов реа-
нимации, не облегчая доступ к ним.

По мнению директора Института здраво-
охранения НИУ ВШЭ Ларисы Попович, при-
нятие закона может навредить и больным, 
и медучреждениям: «Присутствие родствен-
ников в реанимации, когда пациента выво-
дят из состояния клинической смерти или 
же пациент лежит без сознания,— это избы-
точная мера, потому как родственники в тес-
ном помещении могут мешать врачам». По 
ее словам, важно учитывать, что некоторые 
медицинские процедуры могут выглядеть 
для неподготовленных родственников как 
издевательство над больными.

В то же время эксперт согласна, что умест-
но допускать родственников к пациентам, 
которые находятся в сознании, тогда род-
ственники могут чем-то помочь. Важно это 
и если больной на терминальной стадии 
и хочет попрощаться с семьей, отмечает го-
спожа Попович. Но изменение режима до-
пуска, по ее словам, потребует изменения 
санитарных норм. Эксперт также предполо-
жила, что возникнут ситуации, когда соблю-
дение закона будет невозможно, а больные 
и их родственники, не учитывая этого, нач-
нут обращаться в суд. 

Константин Валякин

Родных пригласят в реанимацию
Госдума меняет правила посещения тяжелобольных пациентов

Как стало известно ”Ъ“, попечитель-
ский совет фонда «Справедливая по-
мощь Доктора Лизы» рекомендовал 
 общему собранию членов организа-
ции прекратить полномочия нынешнего 
правления фонда, а также президента 
организации Ксении Соколовой, воз-
главившей благотворительный фонд 
после гибели в конце 2016 года в авиа-
катастрофе Елизаветы Глинки. Новым 
президентом фонда попечительский 
совет видит Татьяну Константинову, ко-
торая сейчас является исполнительным 
директором фонда поддержки слепо-
глухих людей «Со-единение».

В конце июня состоялось заседание попе-
чительского совета международной благот-
ворительной организации (МБОО) «Справед-
ливая помощь Доктора Лизы» (ранее фонд 
«Справедливая помощь»). Согласно прото-
колу (есть у 

”
Ъ“), члены совета рекомендо-

вали общему собранию организации до-
срочно прекратить полномочия президен-
та МБОО «Справедливая помощь Доктора 
Лизы» Ксении Соколовой, прекратить пол-
номочия правления организации и избрать 
новое. Новым президентом рекомендует-
ся избрать Татьяну Константинову — перво-
го директора фонда помощи взрослым «Жи-
вой». Сейчас она является исполнительным 
директором фонда поддержки слепоглухих 
«Со-единение».

На предыдущем заседании попечитель-
ского совета 11 апреля руководству фонда 
был дан ряд рекомендаций, которые «не вы-
полнены». Среди них, в частности, поручение 
президенту Ксении Соколовой «к следующе-
му заседанию представить план работы и бюд-
жет на 2018 год» и отчет за 2017 год, иниции-
ровать проведение общего собрания членов 
организации «с целью формирования работо-
способного правления (на тот момент в нем 
оставалось лишь два человека.— 

”
Ъ“)», реко-

мендовать выработать стратегию развития, 
чтобы «структурировать текущую деятель-
ность». Также рекомендовалось предпринять 
«необходимые действия по участию в кон-
курсах на получение грантов президента РФ» 
и действия по включению МБОО в реестр не-
коммерческих организаций—исполнителей 

общественно полезных услуг. Предлагалось 
также продолжить оперативное взаимодейст-
вие с благотворительным фондом «Русфонд»: 
как сообщил один из участников заседания, 
представители «Русфонда» говорили, что оно 
недостаточно (президент «Русфонда» Лев Ам-
биндер для комментариев на момент выхо-
да заметки был недоступен). Следующее за-
седание совета было назначено на 23 мая, но 
к 23 мая эти пункты выполнены не были, поэ-
тому заседание перенесли на конец июня.

Опрошенные 
”
Ъ“ члены попечительского 

совета благотворительной организации от-
метили, что 6 июля состоится очередное за-
седание совета, поэтому они пока не хотели 
бы выносить тему изменений в фонде «в пу-
бличное поле» и согласились дать коммента-
рии только «общего толка». Глава Совета по 
правам человека при президенте РФ, пред-
седатель попечительского совета «Справед-
ливой помощи Доктора Лизы» Михаил Фе-
дотов заявил, что «очень благодарен Ксе-
нии Соколовой за ту работу, которую она 
проделала в качестве кризисного менедже-
ра»: «Когда мы в прошлом году с ней разго-
варивали о предстоящей работе, она сказа-
ла, что готова взяться, но именно в такой ро-
ли и на непродолжительное время. Для нее 
это была непрофильная деятельность, кото-
рую она согласилась взять на себя в память 
о Лизе, с которой она дружила, как благодар-
ность Лизе за эту дружбу». Михаил Федотов 
сожалеет, что на заседании 27 июня «не было 
Ксении Соколовой, хотя эта дата была с ней 
согласована заранее»: «Мы не могли с ней 
связаться ни по каким средствам связи, не 
по телефону, ни по электронной почте». Ксе-
ния Соколова отказалась от комментариев 
по этому поводу, но напомнила о намечен-
ном на пятницу заседании попечительско-
го совета: «Там будут приняты какие-то реше-
ния, в том числе и мной».

Член Общественной палаты РФ, член по-
печительского совета организации Елена То-
полева-Солдунова отметила, что «ситуация 
меняется и, видимо, в жизни организации 
наступает новый этап»: «По уставу совет не 
принимает решений, он только рекоменду-
ет. Мы долго осуждали и решили, что сейчас 
работу организации уже нужно ставить на 

регулярные рельсы рутинной работы, поэ-
тому нужны изменения, в том числе и в ру-
ководстве организации. Эти изменения мы 
и предложили обсудить общему собранию». 
Еще один член совета Александр Музыкант-
ский отметил, что рекомендации были при-
няты «для активизации работы фонда».

В числе решений, зафиксированных 
в протоколе от 27 июня, правлению орга-
низации также рекомендовано приостано-
вить работу по эвакуации из Донбасса де-
тей, нуждающихся в плановой медпомощи, 
«до формирования работоспособных орга-
нов управления организацией». По данным 

”
Ъ“, подопечным организации предлагалось 

оформить статус беженцев, «чтобы получать 
лечение в рамках ОМС». «Они уже оформи-
ли его,— сообщил Михаил Федотов.— Но 
я считаю, что это неудачная модель». Он на-
помнил: «Когда была жива Лиза Глинка, в со-
ответствии с поручением президента пра-
вительство, в том числе Минздрав, оказыва-
ло помощь организации. Но с какого-то мо-
мента мы потеряли контроль над ситуацией, 
и бесплатно помощь стала оказываться толь-
ко нуждающимся в экстренной медпомощи. 
Что касается плановых — вынь да положь 
миллионы рублей». В среду вечером Михаил 
Федотов вместе членами правления органи-
зации и представителем Минздрава РФ по-
бывал в Доме милосердия, где вместе с роди-
телями живут вывезенные из Донбасса дети. 
«Мы обсуждали варианты помощи по каждо-
му ребенку»,— сказал он. Сейчас в Доме ми-
лосердия проживают 13 детей. Как рассказа-
ла 

”
Ъ“ экс-руководитель программы помо-

щи детям, пострадавшим в результате воен-
ных действий, сейчас директор фонда «До-
ктор Лиза» (создан в 2018 году частью старой 
команды фонда Елизаветы Глинки), Наталья 
Авилова рассказала, что в 2017 году треть по-
допечных программы получали плановую 
помощь за счет средств спонсоров, в част-
ности, в рамках взаимодействия с «Русфон-
дом», фондами «Свет», «Жизнь как чудо»: «Это 
абсолютно рабочий механизм, таких детей 
немного, всего 30–40 в год. Нужно задумать-
ся о соглашении с другими фондами, это по-
сильные сборы».

Валерия Мишина

Фонда оказалось недостаточно
В «Справедливой помощи Доктора Лизы» меняется руководство



Иранский атом 
расщепляет Запад 
Тегеран пытается объединиться с ЕС против США

Президент Ирана Хасан 
Роухани, совершающий 
турне по Европе, вчера 
прибыл с визитом в Ав-
стрию, 1 июля ставшую 
председателем Совета 
ЕС. В условиях углубля-
ющегося раскола меж-
ду США и их союзниками 
иранский лидер спешит 
заручиться поддержкой 
той части западного со-
общества, которая высту-
пает против выхода США 
из ядерной сделки с Теге-
раном и введения против 
него новых санкций. Под-
держка европейцев име-
ет решающее значение 
для иранских реформа-
торов во главе с Хасаном 
 Роухани, сталкивающихся 
с внутренними протеста-
ми в связи с ухудшением 
экономической ситуации 
и давлением противников 
нормализации отношений 
с Западом.

Европейское турне Ха-
сана Роухани, начавшее-
ся с двухдневного визи-
та в Швейцарию, проходит 
в условиях нарастающей 
эскалации иранского кризи-
са. После того как 8 мая пре-
зидент США Дональд Трамп 
сообщил об одностороннем 
выходе из Совместного все-
объемлющего плана дейст-
вий (СВПД) — договора об 
ограничении ядерной про-
граммы Тегерана, подписан-
ного летом 2015 года в Ве-
не, администрация Трампа 
прилагает все усилия, что-
бы к политике сдерживания 
Ирана присоединилось мак-
симальное число государств. 

Уже после того как иран-
ская делегация приземли-
лась в Берне, директор от-
дела политического плани-
рования Госдепартамента 
США Брайан Хук подтвер-
дил решимость Вашингто-
на сократить «до нуля» неф-
тяные доходы Ирана путем 
введения санкций, которые 
начнут действовать с 4 ноя-
бря. Представитель ведомст-
ва сообщил о консультациях 
с другими государствами, ко-
торые Вашингтон призывает 
последовать своему приме-
ру и отказаться от импорта 
иранской нефти. По его сло-
вам, в случае продолжения 
сотрудничества с Тегераном 
американские санкции мо-
гут быть введены и против 
этих государств.

В этой ситуации выну-
жденный оперативно реа-
гировать на новые угрозы 
из Вашингтона президент 
Роухани попытался проде-
монстрировать способность 
держать удар и призвал ев-
ропейцев встать на сторону 
Тегерана. Главная мысль его 
выступления на пресс-кон-
ференции с президентом 

Швейцарии Аленом Берсе 
сводилась к тому, что анон-
сированное нефтяное эм-
барго — это нереализуемая 
идея, учитывая, что ее не 
поддерживают даже союзни-
ки США. «На мой взгляд, сло-
ва некоторых американских 
чиновников о желании све-
сти экспорт Ирана к нулю — 
пустая болтовня»,— заявил 
Хасан Роухани. 

«Иран продолжит уважать 
ядерное соглашение с миро-
выми державами, пока его 
интересы в рамках СВПД бу-
дут сохраняться»,— добавил 
президент Ирана. Ален Бер-
се согласился c иранским 
коллегой, признав, что «вы-
ход США из СВПД ставит под 
угрозу достигнутый про-
гресс» в урегулировании 
иранского ядерного кризи-
са. Помимо политических 
деклараций о привержен-
ности СВПД итогом перего-
воров в Берне стало подпи-
сание соглашения о сотруд-
ничестве в области наземно-
го пассажирского и грузово-
го транспорта, а также двух 
протоколов о намерениях.

Демонстрацией европей-
ской поддержки Тегерана 
стал и вчерашний визит пре-
зидента Роухани в Австрию, 
имевший статус государст-
венного. Не помешал ему 
и разразившийся накануне 
скандал. В минувшую суб-
боту французские правоох-
ранительные органы задер-
жали троих подозреваемых 
в подготовке нападения на 
представителей иранской 
оппозиции в парижском 
пригороде Вильпент, пла-
нировавшегося на 30 июня. 
По предварительным дан-
ным, организатором несо-
стоявшегося теракта был со-
трудник иранского посоль-
ства в Вене, работавший в ав-
стрийской столице с 2014 го-

да. В связи с этим за день до 
приезда Хасана Роухани в Ве-
ну в МИД Австрии был выз-
ван посол Ирана, которому 
было заявлено о необходи-
мости в 48-часовой срок ли-
шить дипломата иммуните-
та на основании выданного 
ордера на арест.

Однако при этом австрий-
ская сторона проигнориро-
вала призывы представите-
лей иранской оппозиции, 
проживающих в Европе, от-
менить переговоры руко-
водства страны с Хасаном Ро-
ухани. В Вене иранского ли-
дера встречали с воински-
ми почестями — в соответ-
ствии со статусом государст-
венного визита. А представи-
тели высшего руководства 
Австрии, к которой 1 июля 
перешло председательство 
в Совете ЕС, заявили о наме-
рении отстаивать подписан-
ное в Вене соглашение. «Ав-
стрия считает этот договор 
важным дипломатическим 
достижением»,— заявил по 
итогам переговоров прези-
дент Александр Ван дер Бел-
лен, назвавший соблюдение 
международных договорен-
ностей «ключевым элемен-
том мировой политики». 
«Речь не только о прямых 
санкциях против Ирана, но 
и о второстепенных санкци-
ях, которые затрагивают Ав-
стрию. Эти второстепенные 
санкции из-за своего экстер-
риториального применения 
нарушают международное 
право»,— напомнил госпо-
дин Ван дер Беллен. И доба-
вил: «Этой точки зрения при-
держивается Еврокомиссия 
в отношении США». Схожее 
заявление сделал канцлер 
Австрии Себастьян Курц.

Впрочем, несмотря на де-
кларируемую руководством 
ЕС приверженность ядер-
ной сделке с Ираном, в пра-

ктическом плане вывести 
сотрудничество с Тегераном 
из-под удара по мере усиле-
ния американского давле-
ния становится все слож-
нее. «ЕС может определить 
общие рамки, но конкрети-
ка — прерогатива отдель-
ных государств и структур. 
А с их стороны все меньше 
желания вести дела с Ира-
ном. Каким образом заста-
вить частные европейские 
компании покупать у Ирана 
нефть, нарываясь на санк-
ции США, непонятно»,— по-
яснил 

”
Ъ“ специфику ситу-

ации эксперт ПИР-Центра 
Андрей Баклицкий, по сло-
вам которого, «по всему ми-
ру идет снижение взаимо-
действия с Ираном». «Евро-
союз ведет торговую войну 
с США и явно не захочет те-
рять лицо, признав, что аме-
риканцы указывают ему, что 
делать. Но и желания биться 
до конца за Иран у европей-
цев тоже нет»,— добавил он.

В этой ситуации главной 
проигравшей стороной мо-
гут стать Иран и находящие-
ся у власти в стране реформа-
торы во главе с президентом 
Роухани, сделавшие ставку 
на урегулирование ядерно-
го кризиса и нормализацию 
отношений с Западом. «Ни-
каких экономических вы-
год от выхода из СВПД Теге-
ран не получит. Наоборот, 
экономическая ситуация бу-
дет продолжать ухудшаться. 
В стране уже прошла серия 
протестов в связи с сильным 
падением курса реала, ко-
торый в этом году обрушил-
ся на 50%,— напомнил Анд-
рей Баклицкий.— Если еще 
европейская часть инвести-
ций 

”
отрежется“, курс упа-

дет еще больше, и это вызо-
вет новые протесты».

Сергей Строкань,  
Павел Тарасенко

Президент Ирана Хасан Роухани надеется, что Евросоюз отведет угрозу, 
которую несет его стране выход США из ядерной сделки  ФОТО REUTERS

«Надеюсь, что нам не придется  
вводить в отношении России драконовские меры»
Американский сенатор Джон Нили Кеннеди об итогах визита в Москву

В России впервые за многие годы побы-
вала делегация членов Сената и Палаты 
представителей США. Один из ее участ-
ников — сенатор от штата Алабама Джон 
Нили Кеннеди рассказал корреспонден-
ту ”Ъ“ Елене Черненко о том, что амери-
канцы пытались донести до своих собе-
седников и что услышали в ответ.

— Вы довольны итогами поездки?
— Россия — красивая страна, люди здесь 
очень приветливые. Они хотят для себя 
и своих детей лучшей жизни, как того хотят 
и американцы. Я был рад узнать больше о ва-
шей стране. Россияне очень гордятся своей 
страной, и это правильно.

Сами встречи прошли хорошо, но по-
следуют ли за ними какие-либо резуль-
таты — об это еще слишком рано судить. 
Я пояснял нашим российским собеседни-
кам, что в Америке, употребляя слово «по-
жалуйста», человек выражает уважение. 
Это знак дружественного отношения. 
А далее я, обращаясь к ним, говорил: «По-
жалуйста, не вмешивайтесь в наши выбо-
ры. А заодно и во французские, немецкие 
и британские. Пожалуйста, уйдите с Укра-
ины и позвольте украинцам самим опре-
делять свое будущее. Пожалуйста, уйдите 
из Крыма. Пожалуйста, помогите нам до-
биться мирного урегулирования в Сирии. 
Пожалуйста, не дайте Ирану закрепиться 

на юге Сирии, иначе это приведет к эска-
лации войны».
— И что вам ответили российские собе-
седники?
— Они отрицают, что вмешивались в пре-
зидентские выборы в США. Но мы-то знаем, 
что вмешательство было.
— Доказательств тому представлено не 
было.
— Это мне и российские собеседники го-
ворили. На что я им указывал на выдви-
нутые в США обвинения в адрес 13 гра-
ждан РФ (причастных к работе Агентст-
ва интернет-исследований, Санкт-Петер-
бург.— 

”
Ъ“). Если бы Россия пошла нам на-

встречу и выдала этих людей США, с тем 
чтобы они могли предстать перед амери-
канским судом, то российские власти уви-
дели бы, что доказательства вины этих лю-
дей есть. При этом мы предупредили на-
ших собеседников: если Россия продол-
жит вмешиваться во внутренние дела 
США и сделает это на ноябрьских выборах 
в Конгресс, наша реакция будет мгновен-
ной и очень жесткой.
— Но, по версии властей РФ, и в 2016 году 
никакого вмешательства не было.
— Я слышал это. Но это не так.
— А вы расстроились из-за того, что пре-
зидент РФ Владимир Путин не принял 
вашу делегацию? Насколько я понимаю, 
вы запрашивали встречу с ним.
— Лично я изначально не верил, что он нас 
примет. Если бы он (Владимир Путин.— 

”
Ъ“) 

хотел бы встретиться, то нашел бы время. 
И я бы ему все высказал прямо, так же как 
я это сделал с его министром иностранных 
дел. А я был очень прямолинеен с минис-
тром иностранных дел. Как, впрочем, и он 
(Сергей Лавров.— 

”
Ъ“) с нами.

— После вашего визита в Госдуму и Со-
вет федерации российские законодате-
ли выразили желание продолжить диа-
лог и готовность посетить Вашингтон. 
Вы их ждете?
— Это будет зависеть от дальнейших действий 
российской стороны. Сейчас слишком рано об 

этом говорить. Слишком рано. Сначала нам 
надо увидеть изменение поведения России.
— В плане?
— Россия должна перестать вмешиваться 
в наши дела и выборы. Это было бы хоро-
шим началом.
— То есть вы ждете делегацию РФ не ра-
нее ноября?
— Нам надо увидеть изменения в поведении 
России, тогда мы примем решение.
— В противном случае опять санкции?
— Российские власти говорят, что санкции 
не навредили России, но это не так. И я очень 
надеюсь, что нам не придется вводить в от-
ношении России совсем уж драконовские 
меры. Но если мы увидим вмешательство 
в ноябре, иного выхода не будет.
— «Драконовские меры» — это какие?
— Не могу сказать. Наша реакция будет за-
висеть от действий России. При этом нам 
бы хотелось наладить отношения с Росси-
ей. Мне лично бы этого хотелось. Но, для то-
го чтобы отношения улучшились, россий-
ские власти должны изменить свое пове-
дение. Все очень просто. Если российские 
власти на это не пойдут, то улучшения не 
будет. Это было бы жаль и явно не пошло 
бы на пользу российским же гражданам. 
Это мое личное мнение.
— Вы рассчитываете на уступки со сто-
роны РФ, но в недавнем интервью са-
ми заявили, что «пытаться переубе-

дить Владимира Путина — это как кор-
мить акулу с руки»?
— Но ведь можно же кормить акулу с руки. 
Просто это надо делать очень осторожно.
— Вы также сказали, что «по России на-
до ударить санкциями, вломить русским 
так сильно, чтобы они не смогли собрать 
кости».
— Если Россия продолжит вмешиваться в на-
ши дела. Для нас наша демократия значит 
очень многое, и мы не потерпим, чтобы кто-
то пытался влиять на наши выборы.
— Власти РФ говорят, что это США повсю-
ду вмешиваются.
— Я в это не верю.
— Ваша делегация побывала в РФ нака-
нуне саммита двух президентов, какие 
у вас ожидания от этой встречи?
— Многого я не ожидаю. Но буду приятно 
удивлен, если им удастся выйти на прорыв-
ные договоренности. Впрочем, уже сам факт 
их встречи — это позитивный первый шаг. 
Знаю, что многие мои коллеги на Капито-
лийском холме, демократы прежде всего, 
считают саммит ошибкой. Я так не считаю. 
Как не считаю ошибкой тот факт, что прези-
дент Трамп встретился с (северокорейским 
лидером.— 

”
Ъ“) Ким Чен Ыном. Надо же с че-

го-то начинать.
— Вы сравниваете Владимира Путина 
и Ким Чен Ына?
— Нет, совершенно нет. Они не похожи.
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мировая политика
Европа дегустирует  
молдавскую демократию
Выплата Кишиневу первого транша  
финансовой помощи отложена

В Европарламенте сегодня пройдут дебаты 
по вопросу «нарушения прав человека, демо-
кратии и верховенства закона» в Молдавии — 
стране, которая еще недавно считалась отлич-
ником евроинтеграции. Поводом стала отмена 
результатов выборов мэра молдавской сто-
лицы, победу на которых одержал противник 
правящей в стране «Демократической партии» 
 Андрей Нэстасе. Наиболее болезненным для 
Молдавии пунктом резолюций, подготовлен-
ных фракциями Европарламента, стал призыв 
заморозить выделение стране макрофинансо-
вой помощи. Вчера вечером было объявлено, 
что эту точку зрения разделяет и исполнитель-
ная власть ЕС — Еврокомиссия.

В Европарламенте сегодня обсудят ситуацию 
с правами человека в трех странах — Сомали, Бу-
рунди и Молдавии. Поводом для дебатов по един-
ственной в этом списке европейской стране стало 
решение молдавской Высшей судебной палаты, 
касающееся выборов мэра Кишинева. 3 июня по 
итогам голосования победителем был назван ли-
дер проевропейской партии «Платформа 

”
Досто-

инство и правда“» Андрей Нэстасе. Однако соци-
алист Ион Чебан обвинил своего конкурента по 
предвыборной гонке в агитации в день голосова-
ния, а также получении помощи из-за рубежа. По-
сле этого суд аннулировал результаты. При этом 
сторонники Андрея Нэстасе убеждены, что судьи 
действовали по указке его непримиримого про-
тивника, главы правящей Демократической пар-
тии Владимира Плахотнюка. Сам господин Пла-
хотнюк, впрочем, публично раскритиковал судеб-
ное решение, назвав отмену результатов опасным 
прецедентом.

К сегодняшним дебатам свои проекты резолю-
ций подготовил целый ряд фракций Европарла-
мента. Крупнейшая из них — Европейская народ-
ная партия (ЕНП) — «решительно осудила» реше-
ние молдавского суда, «выразила серьезную оза-
боченность дальнейшим ухудшением демократи-
ческих стандартов в Молдавии» и констатировала 
«очень серьезный кризис государственных инсти-
тутов страны». «Напоминаем, что выборы — это 
краеугольный камень любой демократической 
системы, а сохранение беспристрастности и неза-
висимости судебных органов от любого политиче-
ского влияния — основа доверия к политической 
системе страны. Вмешательство в судебную и из-
бирательную системы противоречит стандартам, 
под которыми Молдавия подписалась, в частно-
сти, в рамках Соглашения об ассоциации с ЕС»,— 
констатировали «народники».

В качестве ответной меры депутаты от ЕНП 
предложили Еврокомиссии заморозить выделе-
ние Кишиневу макрофинансовой помощи в раз-
мере €100 млн. Ключевым этапом при этом долж-
ны стать парламентские выборы — они, как ожи-
дается, пройдут в ноябре. Депутаты предлагают 
выделить деньги только в том случае, если голо-
сование будет признано демократическим и соот-
ветствующим стандартам ЕС.

Об этом же говорится еще в нескольких проек-
тах резолюций, подготовленных другими поли-
тическими группами. При этом все они выдер-
жаны в едином тоне. Например, фракция «Кон-
серваторы и реформисты Европы» призвала мол-
давские власти «реформировать коррумпирован-
ную и олигархическую судебную систему, вклю-
чая процедуру выдвижения новых судей», а так-
же отметила «недостаток уважения прав челове-
ка, низкий уровень плюрализма в СМИ и недоста-
точность усилий по расследованию банковского 
мошенничества 2014 года» (речь идет об исчезно-
вении из трех молдавских банков $1 млрд). Левые 
(GUE/NGL) констатировали правление в респу-
блике «коррумпированной олигархии» и обрати-
ли внимание на то, что через Молдавию активно 
отмываются полученные преступным путем день-
ги. А фракция «Зеленые / Свободный альянс Ев-
ропы» констатировала, что журналисты и пра-
возащитники в Молдавии нередко «подвергают-
ся остракизму», а «адвокаты, защищающие ина-

комыслящих,— политически мотивированному 
уголовному преследованию или запугиванию».

Исполнительная власть ЕС с властью законода-
тельной в целом солидарна. Вчера делегация Ев-
росоюза в Молдавии сообщила о приостановле-
нии выделения республике макрофинансовой 
помощи — в первую очередь из-за решения о при-
знании недействительными результатов выборов 
мэра Кишинева. Сообщается, что Европейская ко-
миссия уже уведомила об этом власти Молдавии.

В последние дни представители обоих проти-
воборствующих молдавских лагерей попытались 
заручиться максимально возможной поддержкой 
европейцев. Так, Страсбург посетили премьер Па-
вел Филип и спикер парламента Андриан Канду 
(оба — члены Демократической партии), а также 
лидеры сразу трех оппозиционных сил — Анд-
рей Нэстасе, Майя Санду (партия «Действие и со-
лидарность») и либерал-демократ Виорел Чибо-
тару. Как представители власти, так и оппозицио-
неры встретились с генсеком Совета Европы Тур-
бьорном Ягландом. Премьер Павел Филип пытал-
ся убедить господина Ягланда, что Молдавия по-
прежнему соблюдает обязательства перед Евро-
союзом. Вчера в правительстве республики также 
сообщили, что создадут комиссию, которая «из-
учит опыт европейских стран» и выявит пробелы 
в законах, которые сделали возможным аннули-
рование результатов голосования.

Оппозиционеры же передали господину Яглан-
ду текст резолюции, принятой на воскресной ак-
ции протеста в Кишиневе. 1 июля несколько ты-
сяч горожан вышли на улицы Кишинева с пла-
катами против властей. Некоторые из них содер-
жали ненормативную лексику на русском языке. 
Были и другие креативные решения: например, 
один из участников митинга нес портрет Влади-
мира Плахотнюка с прической лидера Северной 
Кореи Ким Чен Ына и подписью «Kim Jong Plah», 
тем самым намекая на авторитарность молдав-
ского политика. Мелькал на митинге и флаг Ар-
мении, где недавно в результате массовых мани-
фестаций произошла смена власти. Итогом ак-
ции стало принятие резолюции с требованиями 
к власти, в частности, требованием признать вы-
боры мэра Кишинева состоявшимися, привлечь 
судей Высшей судебной палаты к уголовной от-
ветственности и отменить смешанную избира-
тельную систему.

«До сих пор в Молдавии были люди, которые 
надеялись, что эта власть, несмотря на все авто-
ритарные замашки, толкает республику в Европу. 
Но думаю, что последние действия внутри страны 
и реакция внешних партнеров сняли последний 
слой 

”
европейскости“ с этой власти»,— сказал 

”
Ъ“ замглавы «Платформы 

”
Достоинство и прав-

да“» Александр Слусарь. При этом он предполо-
жил, что теперь «сопротивление (властям.— 

”
Ъ“) 

в стране может усилиться». Впрочем, пока что на-
ступило затишье — следующий крупный митинг 
ожидается только 26 августа.

При этом противники нынешнего молдавско-
го руководства признают, что основная ответ-
ственность лежит именно на них, а не на внеш-
них игроках, в том числе Евросоюзе, где о пол-
ном единстве позиций говорить все-таки не при-
ходится. Депутат молдавского парламента от Пар-
тии коммунистов член Парламентской ассам-
блеи Совета Европы Инна Шупак рассказала 

”
Ъ“, 

что «месяц назад была в европейских структурах, 
встречалась с чиновниками» и увидела существо-
вание «разных групп». «Одни считают, что о про-
блеме нужно говорить и принимать меры, что-
бы вернуть Молдавию в демократическое русло. 
Для других важна геополитика»,— заявила собе-
седница 

”
Ъ“. И пояснила: представители второй 

группы прислушались к аргументу Владимира 
Плахотнюка, что «его партия — единственная си-
ла, которая может продолжать проевропейский 
курс и противостоять российскому президенту 
Владимиру Путину».

Кирилл Кривошеев,  
Павел Тарасенко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21717,04 (−68,5)
РТС 1147,53 (+0,06)
FTSE 100 7573,09 (−20,2)

DAX 30 12317,61 (−31,53)
DJIA* 24174,82 (−132,36)
NASDAQ Composite* 7502,67 (−65,01)

*На 03.07.2018    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.07.18
Австралийский доллар 46,6929
Английский фунт 83,2949
Белорусский рубль** 31,7323
Датская крона* 98,8149

Доллар США 63,2267
Евро 73,7097
Индийская рупия*** 92,0833
Казахский тенге*** 18,4248

Канадский доллар 48,0702
Китайский юань* 95,4956
Норвежская крона* 77,8376
СДР 88,9208

Сингапурский доллар 46,3573
Новая турецкая лира 13,4248
Украинская гривна* 23,9020
Шведская крона* 71,7019

Швейцарский франк 63,6788
Японская иена*** 57,2161
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На финансовых форумах часто встре-
чаются советы «учить матчасть», ко-
торые означают незнание пишущим 
основных норм законов. Многие экс-
перты дали бы такие же рекоменда-
ции и авторам поправок в закон об он-
лайн-кассах, которые были утвержде-
ны 3 июля 2018 года. Незнание депу-
татами термина «электронные средст-
ва платежа» привело к тому, что биз-
несмены, по факту не ведущие расче-
ты с населением, должны теперь бу-
дут поголовно покупать онлайн-кас-
сы. Например, редакции, перечи-
сляющие гонорары внештатным ав-
торам, или аудиторские компании, 
привлекающие аудиторов на опреде-
ленные проверки. Без кассового чека 
не обойтись и в случае, если у сотруд-
ника арендуется имущество, напри-
мер автомобиль.

Дело в том, что поправки в закон 
гласят: организации и ИП при расче-
тах с физлицами в безналичном по-
рядке (за исключением расчетов с ис-
пользованием электронных средств 
платежа) вправе не применять контр-
ольно-кассовую технику до 1 июля 

2019 года. Судя по всему, депутаты 
под электронным средством платежа 
имели в виду банковские карты. Если 
расчеты идут через POS-терминал 
с использованием карты, чек проби-
вать нужно, если нет, то до середины 
2019 года — льгота. Однако депута-
ты не учли, что электронные средства 
платежа — это не только банковская 
карта. Согласно закону «О националь-
ной платежной системе», как подтвер-
дили 

”
Ъ“ в ЦБ, к ним можно отнести 

переводы, при совершении которых 
были использованы не только пла-
тежные карты, но и системы дистан-
ционного банковского обслужива-
ния (клиент-банк, мобильный банк). 
Под расчетами, согласно закону об он-
лайн-кассах, понимается не только 
прием, но и выплата денег. То есть, 
если компания по безналу платит гра-
жданину, она также использует элек-
тронное средство платежа. И должна 
пробивать чек, причем уже сейчас.

Еще веселее тем, кто получает сред-
ства от физических лиц по безналу. Со-
гласно принятому закону, до 1 июля 
2019 года разрешено не применять 
кассу в редких случаях — например, 
если гражданин оплачивает услуги 
через терминалы наличными или 
же если оплата производится в са-
мом отделении банка при переводе 
с расчетного счета или наличными. 
Во всех остальных случаях получате-
лям средств от населения придется 
выявлять использовавших мобиль-
ный банк и вручать им кассовые чеки.

Естественное желание проиг-
норировать новые требования от-
лично компенсируется возросши-
ми с 1 июля 2018 года штрафами. 
Так, штраф руководителя может со-
ставить до половины суммы, по ко-
торой не пробили чек, но не менее 
10 тыс. руб., с самой же компании мо-
гут взыскать и всю сумму, но не ме-
нее 30 тыс. руб.

Пока не ясно, будут ли депутаты 
вносить уточнения в формулиров-
ки закона. Глава комитета Госдумы 
по бюджету и налогам Андрей Мака-
ров от ответа на этот вопрос 

”
Ъ“ воз-

держался. В ФНС оперативный ком-
ментарий на запрос 

”
Ъ“ не смогли 

предоставить.

правила  
игры

В большинстве 
 случаев получателям 
средств от населения 
придется выявлять 
 использовавших мо-
бильный банк и вру-
чать им кассовые чеки

в банковскую терминологию 
изумляют корреспондента  
отдела финансов

Веронику Горячеву

Фондсервисбанк возвращается в космос
Оздоровление банка начнется с клиентов
Фондсервисбанк, получивший нового санатора 
в лице «Роскосмоса», ожидают значительные переме-
ны. Руководство госкорпорации планирует вернуть 
клиентов из числа компаний ракетно-космической 
отрасли, которых банк лишился за время финансово-
го оздоровления. Эксперты считают, что для привле-
чения клиентуры будет задействован ресурс «Роскос-
моса», но на фоне высокой конкуренции санатору бу-
дет сложно сделать выгодные предложения предпри-
ятиям космической сферы.

О том, что «Роскосмос» разрабатывает инструменты «пе-
резапуска» Фондсервисбанка, рассказали 

”
Ъ“ два источника, 

близкие к кредитной организации. По словам одного из собе-
седников 

”
Ъ“, Фондсервисбанк, накопивший до санации зна-

чительные компетенции по работе с предприятиями косми-
ческой отрасли, во время финансового оздоровления лишил-
ся немалой части клиентуры. Новое руководство госкорпора-
ции решило вернуть потерянных клиентов, и уже сейчас кли-
ентские менеджеры разных уровней начали «разъяснять пре-
имущества» работы через этот банк вроде упрощенных кре-
дитных линий, поддержки госпрограмм и др. «Пока большого 
отклика и готовности отраслевых монстров выполнить это по-
желание нового руководства госкорпорации не вызвало»,— 
говорит другой собеседник 

”
Ъ“.

Первый заместитель гендиректора «Роскосмоса» Татьяна 
Ельфимова подтвердила 

”
Ъ“, что банк ждут перемены. В част-

ности, уже разработана дорожная карта по дальнейшей ра-
боте банка. По словам госпожи Ельфимовой, госкорпорация 

планирует «раскрутить» отрасль, чтобы у нее появились про-
екты, которые нужно кредитовать, чтобы заработала ком-
мерческая составляющая банка, чтобы он мог зарабатывать 
на межбанке, максимально сокращая свои собственные рас-
ходы. Кроме того, между банком и компаниями «Роскосмоса» 
должна быть достигнута синергия в реализации совместных 
проектов. «Банк интересен для нас, а так как он не под санкци-
ями, он может быть интересен и для других отраслей»,— отме-
тила Татьяна Ельфимова.

• Фондсервисбанк в апреле 2015 года был отправлен на сана-
цию — инвестором был определен Новикомбанк (принадле-
жит «Ростеху»). В мае 2018 года новым санатором банка стал 
«Роскосмос», при этом акции банка корпорация получит бли-
же к концу августа. В начале 2015 года средства клиентов Фон-
дсервисбанка превышали 77   млрд руб., в том числе 54,5   млрд 
руб. приходились на средства предприятий ракетно-космиче-
ской отрасли. По итогам 2017 года средства клиентов формаль-
но выросли до 99   млрд руб., но если из них исключить средства 
АСВ и деньги «Роскосмоса», то клиенты хранили в банке лишь 
14   млрд руб. Из этой суммы лишь около 1,7   млрд руб. приходи-
лось на предприятия космической отрасли.

• Госкорпорация «Роскосмос» создана в августе 2015 года. В нее 
входят 75 предприятий космической отрасли, численность со-
трудников которых на конец 2016 года превышала 230 тыс. 
человек. Объем выручки предприятий в 2016 году превысил 
413   млрд руб. В бюджете на 2018 год на финансирование про-
граммы «Космическая деятельность России…» заложено почти 
182   млрд руб., на 2019 год — более 172   млрд руб.

Чтобы избавиться от негативных ассоциаций, включая уго-
ловное преследование бывших владельцев банка, будет про-
веден ребрендинг, уточняет один из собеседников 

”
Ъ“. Среди 

вариантов рассматриваются Роскосмосбанк, банк «Космиче-
ский» и другие. Татьяна Ельфимова подтвердила, что банк сме-
нит название. По ее словам, финальный вариант еще не опре-
делен, но название будет связано с космической отраслью.

Планы по наращиванию Фондсервисбанком пассивной 
базы за счет средств госкомпаний могут быть вполне реали-
стичными, считает директор по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Руслан Коршунов. Он полагает, что «Роскосмос» спо-
собен привлечь в банк на обслуживание как свои дочерние 
структуры, так и контрагентов. В будущем банк, скорее все-
го, сможет предлагать конкурентные условия и по кредитам, 
имея доступ к недорогим и стабильным пассивам от материн-
ской структуры. Перед ним открываются большие возможно-
сти по обслуживанию зарплатных проектов компаний, вхо-
дящих в «Роскосмос», добавляет эксперт. Впрочем, реализо-
вать задуманные планы Фондсервисбанку будет непросто 
из-за высокой конкуренции. «Рыночными методами это бу-
дет сложно сделать,— считает старший директор банковской 
аналитической группы Fitch Ratings Александр Данилов.— 
Для привлечения клиентских средств надо предлагать став-
ку выше, чем конкуренты, что ударит по прибыли». Дирек-
тор группы банковских рейтингов АКРА Александр Проклов 
не исключает, что «за средства таких предприятий будут бо-
роться и другие госбанки».

Виталий Солдатских, Александра Джорджевич

Отмена «двойного НДС» при 
 перепродаже подержанных 
 автомобилей юрлицам может 
к 2020 году увеличить долю 
продаж бывших в употребле-
нии машин через автодиле-
ров до 27%, или 1,5 млн машин, 
бюджет дополнительно полу-
чит более 60 млрд руб., подсчи-
тали в CarPrice. Такая мера вне-
сена в «дорожную карту» пра-
вительства, поправки готовит 
Минпромторг. Автодилеры на-
стаивают на ускорении внесе-
ния поправок, но, по данным 

”
Ъ“, через Госдуму они пройдут 

не раньше весны 2019 года.
Отмена «двойного НДС» при про-

даже дилерами автомобилей с про-
бегом другим юрлицам увеличит 
налоговые отчисления в бюджет 
на 62,2 млрд руб. к 2020 году, по под-
счетам CarPrice. К этому же сроку 
доля дилеров на рынке подержан-
ных машин достигнет 27,1% (более 
1,5 млн машин в год), а доля пря-
мых продаж физлицами (или «зама-
скированными под них») снизится 
с 85% до 65%. В 2017 году, по данным 
Российской ассоциации автодиле-
ров (РОАД), юрлица продали около 
690 тыс. подержанных машин (13% 
рынка).

• В марте правительство утвер-
дило «дорожную карту» по совер-
шенствованию законов и устране-
нию административных барьеров 
в рамках национальной технологи-
ческой инициативы «Автонет». Со-

гласно «дорожной карте», Минпро-
мторг должен к ноябрю подгото-
вить поправки к Налоговому кодек-
су (НК) об отмене «двойного НДС» 
на перепродажу между юрлицами 
подержанных машин, купленных 
у физлиц. В мае Минпромторг под-
тверждал, что готовит поправки.
Сейчас, если дилер покупает ма-

шину у физлица, например в trade-
in, он не может ее продать другому 
юрлицу за «нормальные деньги», 
поясняют в CarPrice: «Второе юр-
лицо должно заплатить НДС с пол-
ной стоимости машины, а в зачет 
ему вменяется НДС только с разни-
цы между ценами». Большую часть 
таких машин дилеры продают че-
рез свою розницу, добавляют в ком-

пании, но около 30% из них обыч-
но не подходят для автосалонов ди-
лера — марка, возраст, состояние 
«могут не укладываться в матри-
цу продаж». Несовершенство нало-
гообложения осложняет создание 
в РФ B2B-аукционов для подержан-
ных автомобилей.

«Двойной НДС» при перепрода-
же подержанных машин отменен 
для продаж физлицам, напомнил 

”
Ъ“ глава РОАД Олег Мосеев, но про-

блема с юрлицами осталась. «Разум-
ных причин, почему в этой сфере 
разный режим налогообложения 
для физических и юридических 
лиц, нет,— считает глава направ-
ления налоговой практики Bryan 
Cave Leighton Paisner Сергей Лиха 

чев.— Скорее всего, законодатели 
просто не учли это, здесь с точки 
зрения экономических операций 
дискриминации очевидно не долж-
но быть». Господин Мосеев отмеча-
ет, что сделки с юрлицами сейчас 
«малоинтересны официальным ди-
лерам и проходят в зоне серого рын-
ка». Директор по продажам автомо-
билей с пробегом «Ауди Центр Вар-
шавка» Сергей Полянских говорит, 
что решение проблемы «может по-
влиять на скорость оборачиваемо-
сти автомобилей». Изначально ди-
леры стремятся реализовать авто-
мобиль конечному покупателю, по-
тому что это более выгодно, пояс-
няет он, через аукционы продажа 
была бы оправдана лишь при необ-

ходимости быстро избавиться от ав-
томобилей, по которым превышен 
срок плановой оборачиваемости.

Рост продаж подержанных ма-
шин дилерами после отмены «двой-
ного НДС» до 1,5 млн штук к 2020 
году возможен, говорит Олег Мосе-
ев, уточняя, что для этого надо ре-
шить и другие проблемы, напри-
мер, с прозрачностью информации 
по автомобилям с обременением. 
Но расчеты CarPrice по налоговым 
отчислениям господа Мосеев и По-
лянских сочли «достаточно оптими-
стичными».

Олег Мосеев говорит, что поправ-
ки к НК проходят согласование с ве-
домствами, в планах правительства 
внести документ в Госдуму в весен-
нюю сессию 2019 года. «Мы проси-
ли ускорить внесение, чтобы их рас-
смотрели осенью, но это сложный 
процесс»,— отметил он. В Минфине 
сказали, что «двойное налогообло-
жение для дилеров при продаже по-
держанных автомобилей давно от-
менено». Для остальных юрлиц оно 
«пока сохраняется», но в рамках ис-
полнения «дорожной карты» это 
будет урегулировано. В Минпром-
торге заявили, что рабочая группа 
по «дорожной карте» разрабатыва-
ет поправки к НК. Они направлены 
на формирование «нового высоко-
технологичного рынка подержан-
ных автомобилей» за счет участия 
в нем юрлиц на недискриминаци-
онных условиях.

Ольга Никитина

Рынок смартфонов поддержали ценой
Средняя стоимость устройств выросла
Средняя цена смартфонов на россий-
ском рынке по итогам первого полу-
годия 2018 года выросла на 20%, следу-
ет из данных ритейлеров. Это объяс-
няется как удачным стартом флагма-
нов корейской Samsung, так и прода-
жами американской Apple, удерживаю-
щей лидерство по выручке. Весь рынок 
смартфонов в России по итогам пер-
вого полугодия 2018 года увеличился 
на 23%, превысив 195 млрд руб.

Рынок смартфонов в России по итогам 
первого полугодия 2018 года достиг более 
195 млрд руб. и около 12,7 млн штук, что 
выше на 23% в деньгах и 1% в штуках, чем 
за аналогичный период прошлого года, сооб-
щили 

”
Ъ“ в «М.Видео» и «Эльдорадо». По дан-

ным объединенной компании «Связного» 
и «Евросети», рост в штуках сейчас выше и со-
ставляет 3%.

Средняя цена на смартфоны оказалась 
выше на 20%, чем годом ранее, за счет ро-
ста спроса на более дорогие модели, отме-
тили представители сетей. Эти оценки под-
тверждают в рознице МТС, где средняя 
цена смартфона в январе—июне выросла 

на 20,2%, до 15,3 тыс. руб. В рознице «Вымпел-
кома» средняя цена выросла на 27%. Россияне 
все меньше покупают бюджетных моделей 
до 5 тыс. руб., их доля в натуральном выраже-
нии за год снизилась почти вдвое, указыва-
ют в «М.Видео» и «Эльдорадо». Лучшую же ди-
намику демонстрируют смартфоны в диапа-
зоне 10–20 тыс. руб., в основном китайских 
производителей.

По данным МТС, по итогам полугодия 
Samsung в натуральном выражении занял 
22,2% рынка смартфонов. На втором месте 
Huawei с 16,7%, на третьем — Apple с 12,9%. 
Apple остается лидером в денежном выраже-
нии с долей 34,9%. По сравнению с аналогич-

ным периодом прошлого года Apple удалось 
увеличить выручку на 30%, отметили в МТС. 
На втором месте Samsung с долей в 27,2%, при-
рост которого в деньгах составил 12%. Замы-
кает тройку Huawei, которому удалось увели-
чить продажи на 165% и занять 15,9% рынка.

Росту рынка продолжают способство-
вать и покупки в онлайне, объем которых 
по итогам первого полугодия достиг 1,8 млн 
устройств, что на 40% выше, чем годом ра-
нее. В деньгах онлайн-продажи увеличились 
на 20%, составив около 33 млрд руб., следу-
ет из оценок «М.Видео» и «Эльдорадо». В ин-
тернет-магазине «Билайн» продажи смартфо-
нов в первом полугодии 2018 года выросли 

на 47% год к году, а выручка от смартфонов вы-
росла почти двукратно, сообщил представи-
тель компании.

Рост средней цены устройств связан 
с более успешным стартом Samsung Galaxy 
S9 и S9+, чем S8 и S8+ годом ранее, оценива-
ют в «М.Видео» и «Эльдорадо». Одновремен-
но Huawei укрепил позиции за счет удачного 
старта Huawei P20 и Honor 10. В целом по ито-
гам полугодия наиболее популярные китай-
ские производители (Huawei, Xiaomi, Nokia, 
Oppo и Vivo) в штуках заняли около трети 
рынка, то есть в полтора раза выше, чем го-
дом ранее. В «МегаФоне» также отметили, 
что Huawei показывает активный рост. «Все 
большей популярностью пользуются теле-
фоны с безрамочными дисплеями, где Hua-
wei, Honor и Xiaomi сейчас выступают силь-
нее всего»,— указывают в компании. Быстрая 
адаптация новых технических решений бюд-
жетными производителями стала трендом, 
подтверждает руководитель департамента 
«Мобильная техника» «М.Видео» Сергей Су-
хоруков: так, безрамочные экраны уже есть 
во многих моделях за 15–20 тыс. руб.

Юлия Тишина
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НДС с пробегом
Автодилеры ждут отмены двойного налогообложения сделок  
с подержанными машинами

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р О С С И Я Н Е  РА З Н А Ш И В А Ю Т  Э Л Е К Т Р О Н И К У

Продажи носимой электроники в России в первом 
полугодии 2018 года выросли в штуках в 3,3 раза 
к аналогичному периоду прошлого года и пре-
высили 820 тыс. устройств, сообщили в объе-
диненной компании «Связного» и «Евросети». 
В денежном выражении продажи выросли в 2,3 
раза. Первое место в штучных продажах осталось 
у Xiaomi, но доля бренда снизилась с 41% до 32%. 

На втором месте Apple с долей рынка 15%, 
на третьем — Jet с долей 14%. Доля Samsung про-
должила снижаться и составила 5,5% в штучном 
выражении. На четвертом и пятом месте — Huawei 
(включая Honor) и Elari с 11% и 6% соответствен-
но. В денежном выражении в топ-5 брендов вошли 
Apple, Samsung, Xiaomi, Garmin и Huawei/Honor. 
Юлия Тишина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 5 июля 2018 №116   l   Коммерсантъ
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● 1,256$ млрд ● 775,9

После того как правительство 
на полгода запретило экспорт 
стального лома из основных пор
тов Дальнего Востока, чтобы по
мочь с сырьем «Амурметаллу», 
аналогичные меры могут при
нять и для поддержки Абинского 
электрометаллургического заво
да (АЭМЗ) на Кубани. С инициа
тивой выступили власти края, 
Минпром, по данным 

”
Ъ“, дол

жен провести совещание 6 июля. 
Против резко выступают перера
ботчики лома, указывая, что ог
раничения противоречат нор
мам ВТО и вредят отрасли.

Минпромторг 6 июля планирует 
провести совещание по вопросу обес-
печения сырьем АЭМЗ, рассказали 

”
Ъ“ источники среди ломозаготовите-

лей. Один из них уточняет, что в кон-
це июня власти Краснодарского края 
попросили ведомство квотировать 
экспорт лома из портов Азово-Черно-
морского бассейна, повысить экс-
портные пошлины или временно ог-
раничить экспорт (у 

”
Ъ“ есть письмо 

главы департамента промполитики 
региона Ивана Куликова от 22 июня). 
Чиновник аргументировал просьбу 
тем, что АЭМЗ и «Новоросметаллу» 
(производит стальную заготовку) 
нужно не менее 2,33 млн тонн лома в 
год, но экспорт лома растет (в 2017 го-
ду на 21,4%, до $1,3 млрд), а вывозная 
пошлина снижена до 5% с 7,5%, что 
поднимает внутренние цены и созда-
ет дефицит сырья.

«Эксперт Юг» в 2017 году называл 
владельцем АЭМЗ депутата Госдумы от 
Краснодарского края от «Единой Рос-
сии» Ивана Демченко, который расска-

зывал изданию о том, как он с Шалвой 
Гибрадзе строил «Новоросметалл» и 
АЭМЗ. По данным ЕГРЮЛ, партнеры 
разделили бизнес в 2014–2015 годах, 
80% АЭМЗ принадлежит ООО «Ново-
сталь-М», которым владеет полный тез-
ка депутата Иван Иванович Демченко. 
Но депутат уточнил 

”
Ъ“, что доля в за-

воде принадлежит его сыну (1995 года 
рождения). «Я акций не имею вообще, 
лет двенадцать уже не связан с заво-
дом»,— заявил он. По его словам, «под-
держка предприятия была иницииро-
вана заводом, а не властями Красно-
дарского края». Мощности АЭМЗ по 
выплавке стали — 1,8 млн тонн в год, 
по выпуску арматуры и катанки — 
1,3 млн тонн. Выручка за 2016 год — 
28,3 млрд руб., прибыль — 8,3 млрд 
руб. (данных за 2017 год нет). В АЭМЗ 
вчера не смогли соединить 

”
Ъ“ с руко-

водством и не ответили на запрос, в 
Минпромторге не ответили 

”
Ъ“.

Директор НП «НСРО 
”
Руслом.ком“» 

(объединяет свыше 160 ломозаготови-
телей) Виктор Ковшевный говорит, 
что потребление лома металлургиче-
скими заводами ЮФО упало в 2017 го-
ду на 14,4%, до 2,67 млн тонн. При по-
требностях АЭМЗ в ломе в 1,8 млн 
тонн в год завод закупает около 
800 тыс. тонн, говорит он. «Но, как 
уточняют поставщики, дело в техноло-
гических простоях, а с точки зрения 
оплаты АЭМЗ — идеальный кли-
ент»,— объясняет господин Ковшев-
ный. На юге нет дефицита лома, уверя-
ют в «Русломе», хотя спрос высокий: в 
Ростовском порту лом покупают за 
18 тыс. руб. за тонну, АЭМЗ предлагает 
19,8 тыс. руб., а «на одном из заводов 
цена пробила 20 тыс. руб.». По словам 

главы НП, крупные ломозаготовители 
(самарская Akron Holding, «Псковвтор-
мет» и др.) уже заверили ассоциацию, 
что готовы обеспечить АЭМЗ сырьем.

Если ограничить экспорт, то цены 
для заводов временно упадут, но часть 
ломозаготовителей может уйти с рын-
ка, считают в «Русломе»: «Бывают вре-
мена, когда потребители РФ платят 
плохо, тогда экспорт просто необхо-
дим». По данным ассоциации, экспорт 
лома из портов Ростова, Ейска и Таган-
рога уже сократился с 1,27 млн тонн в 
2012 году до 634 тыс. тонн в 2017 году.

При этом, как сообщал 
”
Ъ“ в конце 

мая, «Амурметаллу» (Хабаровский 
край) уже удалось пролоббировать с 
конца июля и на полгода ограничение 
экспорта лома через порты Дальнего 
Востока. Правительство 19 мая утвер-
дило список портов, где разрешен экс-
порт, и в нем нет Владивостока, Наход-
ки и Ванино, через которые вывозят 
до 90% лома в ДФВО. Ограничение экс-
порта противоречит нормам ВТО, на-
поминают в «Русломе», «и есть основа-
ния оспорить в суде законность поста-
новления правительства по ограниче-
нию экспорта на Дальнем Востоке».

Источник 
”
Ъ“ на рынке отмечает, 

что для стивидоров лом — проблем-
ный груз. Лом очень востребован на 
внутреннем рынке, есть вероятность, 
что заявленный на экспорт груз вызо-
вет вопросы у таможни, может быть 
арестован и занимать дополнитель-
ные склады, что усложняет работу 
порта, поясняет он.

Анатолий Джумайло,  
Лиза Миллер,  
Анастасия Веденеева,  
Дмитрий Козлов

Лому закрывают  
Черное море
Его экспорт с юга России могут ограничить

В мае темпы переходной кампа
нии застрахованных лиц между 
Пенсионным фондом России 
(ПФР) и негосударственными 
пенсионными фондами (НПФ) 
выросли более чем в полтора ра
за, хотя и продолжают значитель
но отставать от прошлогодних. 
Фонды стали приспосабливаться 
к отсутствию полноценной рабо
ты дистанционных каналов при
влечения и переводят к себе кли
ентов через «бумажный» канал.

Переходная кампания 2018 года на-
бирает темпы. За май граждане пода-
ли почти столько же заявлений о пере-
воде своих пенсионных накоплений, 
сколько за предыдущие четыре меся-
ца, свидетельствуют данные ПФР. В 
мае их было подано 167,9 тыс., тогда 
как суммарно за пять месяцев — 
339,8 тыс. Однако темпы переходной 
кампании значительно уступают 
прошлогодним. В мае 2017 года было 
подано 636,5 тыс. заявлений, а сум-
марно за пять месяцев — 2,4 млн.

Переходная кампания этого года 
проходит в условиях почти полного 
отсутствия дистанционной электрон-
ной подачи заявлений (см. 

”
Ъ“ от 4 ию-

ля). ПФР с середины прошлого года 
(см. 

”
Ъ“ от 28 июня 2017 года) прекра-

тил прием заявлений через самый по-
пулярный канал — удостоверяющие 
центры (УЦ). При этом канал ЕПГУ и 
электронного кабинета ПФР, на кото-
рый в конце прошлого года многие 
НПФ возлагали надежду как на альтер-
нативу перевода пенсионных нако-
плений через УЦ (см. 

”
Ъ“ от 22 декабря 

2017 года), так и не стал полноценной 
альтернативой УЦ. Через него за май 
было переведено 3,3 тыс. заявлений, а 
суммарно за пять месяцев 25,9 тыс., 
что больше, чем в предшествующие 
годы, но в десять раз ниже, чем бумаж-

ных заявлений в этом году. Сказыва-
ются технологические трудности с ЕП-
ГУ, а также возникшие у ряда игроков 
проблемы с УЦ, которые должны фор-
мировать квалифицированную элек-
тронную цифровую подпись (КЭП) для 
перевода по этому электронному ка-
налу (см. 

”
Ъ“ от 4 июля).

В этих условиях фондам остается 
наращивать «бумажный» канал пода-
чи заявлений о переводе пенсионных 
накоплений — в отделения ПФР или 
МФЦ. Именно этот канал был основ-
ным в 2014 году, через него было пода-
но 97,3% всех заявлений. За май 2018 
года бумажных заявлений было пода-
но 164,6 тыс., или 98% от всех подан-
ных, за пять месяцев — почти 314 тыс. 
заявлений. При этом доля «бумаги» 
выросла по сравнению с апрелем на 
4,3 процентных пункта (п. п.). Уже сей-
час объемы сдаваемых заявлений в 
месяц более чем в 10 раз превышают 
аналогичные показатели прошлого 
года: в мае 2017 года бумажных заявле-
ний было получено ПФР всего 
12,7 тыс. штук.

За первые пять месяцев большин-
ство заявлений о переходе к другому 
страховщику было подано «молчуна-
ми»: 167,1 тыс. человек решили сме-
нить ПФР на НПФ. На втором месте 
граждане, которые решили поменять 

негосударственный фонд на другой, 
их суммарно насчитывалось 
142,4 тыс. Около 9% бывших клиентов 
НПФ решили вернуться в ПФР. Еще 
850 человек выбрали частную управ-
ляющую компанию, и для них Пенси-
онный фонд России продолжит оста-
ваться страховщиком.

«Это абсолютно неэффективно, но 
мы прорабатываем возможность пере-
вода пенсионных накоплений через 

”
бумагу“ и походы наших клиентов в 

ПФР»,— говорил ранее человек, близ-
кий к НПФ Сбербанка. «По сути, мы 
вернулись в 2014 год»,— говорит один 
из пенсионных брокеров. Однако по-
вторить успех 2014 года, когда в ПФР 
поступило 5,2 млн заявлений о пере-
воде накоплений, в этом году только с 
«бумажными» технологиями не полу-
чится. «Даже при направлении всех 
клиентов НПФ Сбербанка в ПФР пока-
зателей 2014 года достигнуть уже не 
удастся. Основные игроки рынка на-
строены гораздо менее агрессивно, 
чем четыре года назад, к тому же пол-
года уже потеряно»,— считает генди-
ректор «Пенсионного партнера» Сер-
гей Околеснов. Если внедрения но-
вых технологий не произойдет, то в 
этом году может быть подано до 
1,5 млн заявлений, оценивает он.

Илья Усов

Пенсионные накопления  
освоили бумагу
Граждане переводят средства без цифровых технологий

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Во втором квартале российские 
эмитенты привлекли на рынках 
долгового и акционерного капи
тала $5,2 млрд, это минимальный 
квартальный результат с начала 
2015 года. Повышение ставки 
в США и торговая война между 
этой страной и Европой и КНР 
осложнили ситуацию для всех 
развивающихся рынков, а на рос
сийском реализовался и риск рас
ширения санкций. Пока инвес
торы сохраняют интерес только 
к сделкам слияния и поглощения.

Российские компании во втором 
квартале существенно сократили ак-
тивность на рынках долгового и акци-
онерного капитала, свидетельствуют 
оценки 

”
Ъ“, основанные на данных 

Dealogic. Впервые с третьего квартала 
2015 года не было проведено ни одно-
го размещения акций. На долговом 
рынке компании привлекли всего 
$5,17 млрд, из которых только 
$123 млн пришлись на еврооблига-
ции. Это худшие показатели с первого 
квартала 2015 года, когда за три меся-
ца компании заняли менее $5 млрд.

Результаты полугодия, несмотря на 
сравнительно удачный первый квар-
тал, оказались также не слишком впе-
чатляющими — за шесть месяцев ком-
пании привлекли на рынке акцио-
нерного капитала $540 млн, на долго-
вом рынке — $22,3 млрд. Годом ранее 
результат был $2,3 млрд и $27,28 млрд 
соответственно.

Российский рынок находился в об-
щем тренде снижения активности ком-
паний развивающихся рынков. Так, по 
данным Dealogic, за минувшее полуго-
дие компании Восточной Европы (за 
вычетом российских) разместили об-
лигации на $34,7 млрд, против 38,1 мл-

рд годом ранее. Это снижение было 
вызвано усилением торгового проти-
востояния США с Европой и Китаем, а 
также повышением ставки ФРС. «По 
итогам второго квартала активность на 
рынках долгового и акционерного ка-
питала стала менее выраженной, это 
коснулось не только России, но и стран 
Центральной и Восточной Европы, 

Ближнего Востока и Африки»,— отме-
чает соруководитель департамента ин-
вестиционно-банковской деятельнос-
ти на глобальных рынках «ВТБ Капита-
ла» Алекс Метерелл.

Кроме того, у российского рынка 
капитала были во втором квартале и 
свои факторы, снижающие активность 
инвесторов. В апреле США расширили 
санкции против России. По данным 
Emerging Portfolio Fund Re search, за 
минувшие два месяца чистый отток 
 капитала с фондового и долгового 
рынка РФ составил $2,4 млрд. «Инвес-
торы, которые интересовались россий-
скими облигациями, имели возмож-
ность вхождения на этот рынок при 

 более благоприятной конъюнктуре и 
уже закрыли значительную часть сво-
их лимитов на Россию»,— отмечает ви-
це-президент отдела долгового капита-
ла Альфа-банка Артем Стариков. К то-
му же Банк России объявил о замедле-
нии цикла снижения ключевой став-
ки. «В результате участники рынка все 
еще находятся в процессе переоценки 
новых ценовых уровней,— отмечает 
директор департамента рынков долго-
вого капитала Росбанка Татьяна Ам-
брожевич.— При этом профицит лик-
видности остается и является поддер-
живающим фактором для локального 
облигационного рынка».

В сложившейся конъюнктуре наи-
более перспективным выглядит ры-
нок слияний и поглощений (M&A). За 
полугодие компании завершили сдел-
ки M&A на $11,9 млрд, что на 36% боль-
ше, чем годом ранее. Алекс Метерелл 
ждет сохранения активности в этом 
сегменте: «В качестве консультанта мы 
занимаемся рядом проектов, в частно-
сти, в сфере M&A. Мы наблюдаем ак-
тивное развитие этого сегмента как 
глобально, так и в регионе EMEA (Евро-
па, Ближний Восток и Африка) и ожи-
даем, что во второй половине 2018 года 
состоится ряд M&A-трансакций с уча-
стием российских компаний».

Рынку же долгового капитала по-
требуется несколько месяцев, чтобы 
прийти в состояние равновесия в ре-
зультате сближения ожиданий инвес-
торов и эмитентов, считает Артем Ста-
риков. «У нас идет активная работа по 
подготовке и реализации сделок на 
локальном долговом рынке»,— отме-
чает управляющий директор по рын-
кам долгового капитала Sberbank CIB 
Ольга Гороховская.

Виталий Гайдаев

Непривлекательные капиталы
У российских эмитентов  
плохо продаются и акции, и облигации

• Объем рынка онлайн-ритейла 
в  России по итогам 2017 года превысил 
1 трлн руб., при этом темпы роста 
трансграничных покупок в интер-
нет-магазинах снизились до уровня 
около 24% в год в деньгах (до объема 
374,3 млрд руб.) с 37% в 2016 году, 
 оценивала Ассоциация компаний ин-
тернет-торговли. Доля Китая среди 
покупок российских пользователей 
в иностранных онлайн-магазинах 
традиционно составляет около 90%.
Taobao на российском рынке при-

дется, как и Tmall, преодолевать образ 
площадки AliExpress с дешевыми това-
рами низкого качества, рассуждает 
партнер Data Insight Федор Вирин: «Вы-
сокая скорость доставки и специаль-
ный ассортимент помогут в этом, но 
следует учитывать, что китайские поку-
патели, в отличие от российских, гора-
здо менее привержены брендам — это 
также будет сдерживающим факто-
ром». Alibaba в России сейчас по-преж-
нему растет быстрее внутренней роз-
ницы и доставляет в Россию пример-

но 80 млн посылок в год, или почти 30% 
всего посылочного импорта России, 
оценивает господин Вирин. «Появле-
ние еще одного проекта, в конечном 
счете, ведет к ускорению роста и увели-
чению доли Alibaba на российском 
рынке, и в посылках, и особенно в 
деньгах: товары на Taobao дороже, чем 
на AliExpress»,— резюмирует эксперт.

Впрочем, у Alibaba могут возник-
нуть проблемы с позиционировани-
ем Taobao в России, поскольку поку-
пателю AliExpress будет непросто ра-
зобраться в «бесконечных субпроек-
тах на одной платформе», предосте-
регает топ-менеджер крупной ком-
пании на российском рынке интер-
нет-торговли. «Узнаваемость бренда 
Tmall сейчас под большим вопросом. 
Вряд ли запуск Taobao серьезно поме-
няет расклад на рынке трансгранич-
ной торговли, где последние несколь-
ко лет AliExpress был безусловным ге-
гемоном, а дальше с большим отры-
вом шел eBay,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Но буквально за один год ситуа-

ция кардинально изменилась. В этой 
же нише появились Joom и Pandao 
(входит в Mail.Ru Group.— 

”
Ъ“), кото-

рые быстро набирают обороты и по 
сути влезли на поляну AliExpress». Как 
сообщал ранее 

”
Ъ“, запуск собствен-

ной трансграничной платформы го-
товит и «Яндекс.Маркет». Такие пла-
ны рассматривает и Ozon.ru, говорят 
собеседники 

”
Ъ“.

Роман Рожков

AliEхpress доставил в Россию 
Taobao

Последний аргумент, отметим, в 
докладах Владимиру Путину ис-
пользовал Дмитрий Рогозин (вице-
премьер по ОПК до мая 2018 года). 
Чиновник также считал, что такая 
реформа приведет к сложностям в 
работе предприятий ОАК, на кото-
рые не наложены санкции США,— в 
их числе корпорации «Иркут» (про-
изводитель МС-21) и авиакомплекс 
им. Ильюшина (отвечает за развитие 
транспортной авиации). Сам «Ро-
стех» уже под западными санкция-
ми, при слиянии они распростра-

нятся и на ОАК. К тому же, по расче-
там господина Рогозина, десятки 
миллиардов рублей были нужны 
ОАК не только на МС-21, но и на про-
должение работ по линейке SSJ и 
российско-китайскому широкофю-
зеляжному самолету CRC-929.

Так или иначе, но исправлять си-
туацию надо было немедленно, ут-
верждает источник 

”
Ъ“ в оборонной 

промышленности, поэтому было ре-
шено задействовать ресурс премьера 
Дмитрия Медведева. По информа-
ции 

”
Ъ“, по предложению Минпром-

торга премьеру был направлен до-
клад, в котором предлагалось исклю-

чить пункт о создании единой авиа-
промышленной компании. При его 
согласии итоговая версия проекта 
указа была бы доработана и направ-
лена Владимиру Путину вновь. Но 
ознакомившись с документом, го-
сподин Медведев поставил резолю-
цию, согласно которой «объедине-
ние (ОАК и 

”
Вертолетов России“.— 

”
Ъ“) возможно только в случае оче-

видного экономического эффекта». 
«Нужно еще раз все просчитать. Про-
работайте и доложите варианты раз-
вития компании дополнительно»,— 
написал он на докладе. Разбор поле-
тов по этой теме еще будет продол-
жаться, говорит высокопоставлен-
ный источник 

”
Ъ“ в правительстве, 

но начатую работу надо довести до 
конца, это в интересах прежде всего 
самого Минпромторга.

В ОАК, «Вертолетах России», «Росте-
хе» и аппарате вице-премьера Юрия 
Борисова (курирует ОПК) от коммен-
тариев отказались, получить коммен-
тарий Кремля не удалось. В Минпро-
мторге на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Иван Сафронов,  
Елизавета Кузнецова

Лопастям указ не писан

Иногда двум слонам тяжело 
вместе станцевать танго, 

даже если они  
этого очень хотят

— Герман Греф,
глава Сбербанка, о переговорах с Alibaba 
Group в декабре 2017 года (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

123 млн долларов
привлекли россий
ские компании  
через еврообли
гации по итогам  
второго квартала, 
это худший резуль
тат с 2015 года

с1
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КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ КЛИЕНТОВ ПЕНСИОННЫХ ФОНДОВ   ИСТОЧНИК: ПФР.
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Территория Московского камнеобрабатыва-
ющего комбината (МКК) в Долгопрудном, ко-
торую в разное время контролировали струк-
туры «Интеко» и СУ-155, наконец может быть 
застроена. Ставшая собственником объекта 
группа «Гранель» планирует инвестировать 
22 млрд руб. в строительство на 37,2 га земли 
более чем 400 тыс. кв. м недвижимости и пар-
кового комплекса. Консультанты предупре-
ждают, что проекту придется столкнуться 
с сильным конкурентным окружением.

На месте МКК на Заводской улице в подмосков-
ном Долгопрудном будет реализован проект, пред-
усматривающий создание парковой зоны с набе-
режной: под это будет отведено 12,7 га, еще на 20 га 
планируется построить 416 тыс. кв. м. Об этом 

”
Ъ“ 

рассказали в ГК «Гранель» (девелопер проекта). На 
жилье придется 300 тыс. кв. м, на коммерческую 
недвижимость отводится 72 тыс. кв. м и на социаль-
ную инфраструктуру — 44 тыс. кв. м. Реализация 
этого проекта, по расчетам «Гранель», займет пять 
лет, а инвестиции в него составят 22 млрд руб. Про-
давать здесь жилье комфорткласса компания в 
дальнейшем планирует по 80–90 тыс. руб. за 1 кв. м.

• ГК «Гранель» существует с 1992 года. Портфель 
компании оценивается в 4,5 млн кв. м недвижимо-
сти, основную часть которой составляет жилая 
недвижимость в Подмосковье. Собственники груп-
пы — Андрей Назаров и Ильшат Нигматуллин.

МКК существует с 1937 года и специализирует-
ся на производстве изделий из природного камня. 
В 1990-х годах предприятие было акционировано, 
но активно продолжало работать: его продукция 
использовалась при строительстве многих знако-
вых объектов: храма Христа Спасителя, станций 
Московского метрополитена, при обустройстве 
Манежной площади и Поклонной горы. В 2006 го-
ду контроль над МКК получила «Интеко», которая 
на тот момент контролировалась Еленой Батури-
ной. В 2014 году, когда контроль над «Интеко» пе-
решел Микаилу Шишханову, МКК был продан СУ-
155 Михаила Балакина. Но заняться развитием его 
активов у компании не вышло: в 2015 году феде-
ральные власти приняли решение санировать за-
стройщика. Собственник компании после краха 
девелопера занялся политикой: сейчас господин 
Балакин один из кандидатов на пост мэра Москвы.

Как пояснили 
”
Ъ“ в ГК «Гранель», на момент 

приобретения компанией МКК предприятие на-
ходилось в состоянии банкротства, девелопер 
взял на себя обязательства по оплате его долгов. 
По данным Kartoteka.ru, сейчас учредителями 
ООО «МКК» выступают Ильшат Нигматуллин 
(74,9%) и Владимир Ткач (25,1%), являвшийся ген-
директором и совладельцем предприятия еще в 
1990-х годах. Согласно планам «Гранель», произ-
водственный комплекс МКК будет модернизиро-
ван и перенесен в промзону в Транспортном про-

езде Долгопрудного, где разместится на 3,5 га. 
Управляющий партнер Colliers International Ни-
колай Казанский предполагает, что рыночная сто-
имость определенного под застройку участка 
МКК может составлять 1,1–1,5 млрд руб.

Покупательский спрос на первичное жилье в 
Подмосковье сокращается четвертый год подряд. 
По данным Росреестра, с 2015 года по 2017 год ко-
личество зарегистрированных договоров долево-
го участия (ДДУ) в регионе снизилось на 43%. По 
итогам первых пяти месяцев этого года падение 
составило еще 5% относительно аналогичного пе-
риода 2017 года. В Москве за пять месяцев 2018 го-
да число зарегистрированных ДДУ, напротив, вы-
росло на 46%. Несмотря на это, руководитель по 
работе с ключевыми партнерами Est-a-tet Роман 
Родионцев считает, что у нового проекта ГК «Гра-
нель» удачное расположение: «Участок с запада 
примыкает к берегу канала имени Москвы, с севе-
ра — к Котовскому заливу». Управляющий парт-
нер «Метриум» Мария Литинецкая предупрежда-
ет, что конкуренция будет достаточно высокой: в 
непосредственной близости от него располагают-
ся пять жилых проектов, два из которых формаль-
но находятся в Москве. «Девелоперу придется как 
минимум снизить стоимость и предложить дейст-
вительно интересную концепцию»,— предупре-
ждает она. 

Александра Мерцалова

«Гранель» заедет в Долгопрудный
Девелопер застроит комбинат

«Натали Турс» может не выпол-
нить обязательства примерно 
перед 8 тыс. путешественни-
ков, купивших путевки на лет-
ний сезон. Ситуация с компа-
нией, а также еще с пятью туро-
ператорами, объявившими 
за последний месяц об уходе 
с рынка или сворачивании 
программ, может спровоциро-
вать новый кризис доверия на 
рынке, в результате спрос на 
организованные туры рискует 
упасть на 12–15%. 

Из-за возникших финансовых 
проблем компания «Натали Турс» не 
выполнит обязательства по всем ту-
рам, проданным до 30 сентября, за-
явил ее гендиректор и совладелец 
Владимир Воробьев. По его словам, 
оператор ищет внешнего инвестора 
и рассчитывает возобновить реали-
зацию туров в октябре. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, уверен, 

что привлечь финансирование го-
сподину Воробьеву будет непросто: 
«Натали Турс» задолжала контраген-
там $10–20 млн, еще $4–5 млн мо-
жет составить долг перед туриста-
ми. По оценкам главы Ростуризма 
Олега Сафонова, за границей сей-
час около 3,5 тыс. клиентов компа-
нии. Число тех, кто купили туры, но 
еще не воспользовались ими, мо-
жет достигать 8 тыс. человек, пола-
гает собеседник 

”
Ъ“. 

Как говорит источник 
”
Ъ“, про-

блемы «Натали Турс» уже встревожи-
ли федеральные власти: в среду ситу-
ация вокруг оператора обсуждалась 
у вице-премьера Ольги Голодец. Со-
вещание носило информационный 
характер, никаких решений по ито-
гам принято не было, утверждает 
источник 

”
Ъ“ в правительстве. То же 

самое сказали и в Ростуризме. В ап-
парате госпожи Голодец от коммен-
тариев отказались. Знакомый с ситу-
ацией собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что 

сейчас власти оказались в непростой 
ситуации, так как «Натали Турс» не 
объявила о приостановке своей дея-
тельности: «Потому компенсацион-
ные механизмы включиться не мо-
гут, все в подвешенном состоянии». 

Гендиректор Travelata.ru Алексей 
Зарецкий рассказывает, что клиен-
ты «Натали Турс», в чьи пакеты вхо-
дят регулярные рейсы, могут вос-
пользоваться перевозкой. «Они уже 
полностью оплачены, но трансфер и 
отель нужно финансировать само-
стоятельно, в дальнейшем оператор 
обещает компенсировать затра-
ты»,— объясняет господин Зарец-
кий. По его словам, сейчас тураген-
ты возвращают клиентам «Натали 
Турс» агентскую комиссию и прини-
мают заявления от клиентов на воз-
врат средств. 

«Натали Турс» — один из старей-
ших туроператоров России, сущест-
вует с 1992 года. В пятницу компания 
отказалась от чартерных рейсов. В 

понедельник стало известно, что из-
за долгов с ней отказываются рабо-
тать зарубежные контрагенты, а при-
летевших регулярными рейсами ту-
ристов не селят в отели. Во вторник 
об уходе с рынка заявил другой ста-
рейший игрок — DSBW Tours. Сей-
час за границей, по оценкам Росту-
ризма, 250–300 клиентов компании, 
еще около 1 тыс. человек, согласно 
данным источников 

”
Ъ“ на рынке, 

не воспользуются купленными тура-
ми. Ранее с рынка ушли еще три 
крупных оператора: 10 июня о прио-
становке работы заявила Raduga 

Travel, 15 июня — Polar Tour, 22 ию-
ня — «Матрешка тур». В прошлую 
пятницу выполнять чартерные про-
граммы отказалась также «Аврора 
БГ». Как и «Натали Турс», она не оста-
новила свою деятельность. 

Массовые проблемы туроперато-
ров могут спровоцировать новый 
кризис доверия, предполагает пред-
ставитель Российского союза турин-
дустрии Ирина Тюрина. Аналогич-
ная ситуация была в 2014 году, когда 
из-за ухода с рынка более чем 20 ту-
роператоров спрос на организован-
ные туры резко сократился. «Факти-
чески в августе 2014 года продажи 
просто встали, восстанавливаться 
рынок начал лишь в 2016 году»,— 
вспоминает госпожа Тюрина. Она 
указывает, что на фоне сложившейся 
ситуации появляется все больше слу-
хов о банкротстве других участни-
ков рынка. Представитель OnlineTur.
ru Игорь Блинов считает, что при не-
гативном сценарии падение продаж 
по итогам года может составить 12–
15%, и это будет большим ударом. 
Представитель транспортного коми-
тета «Турпомощи» Дмитрий Горин, 
впрочем, полагает, что на этот раз по-
следствия массовых банкротств для 
рынка будут не такими серьезными, 
как четыре года назад. «Уходят не са-
мые крупные игроки, а средств ком-
пенсационного фонда в любом слу-
чае окажется достаточно для вывоза 
туристов»,— объясняет он.

Александра Мерцалова

Туроператоры 
уходят в отпуск 
Проблемы «Натали Турс»  
могут спровоцировать  
кризис доверия на рынке 

Совет федерации (СФ) предло-
жил расширить госпрограмму 
«Семь нозологий», на которую 
ежегодно выделяется около 
40 млрд руб., на еще пять орфан-
ных заболеваний. Сейчас препа-
раты по ним закупают власти 
регионов, которые не могут 
обеспечить всех пациентов до-
рогостоящими лекарствами. 

Централизация закупок, рас-
считывают сенаторы, снизит 
цены до 30%.

Члены СФ направили в прави-
тельство законопроект, предлагаю-
щий расширить госпрограмму 
«Семь нозологий» на пять заболева-
ний из числа орфанных. По данным 

”
Ъ“, речь идет о таких заболеваниях, 

как гемолитико-уремический син-
дром, пароксизмальная ночная ге-
моглобинурия, мукополисахаридоз 
(I, II, VI типа). Ими в настоящий мо-
мент страдают 2,1 тыс. граждан. Сто-
имость их лечения, по данным верх-
ней палаты парламента, составляет 
около 10 млрд руб.

Программа «Семь нозологий» 
предусматривает закупку дорогосто-
ящих орфанных препаратов за счет 
средств федерального бюджета. Еже-
годно для этого выделяется порядка 
40 млрд руб. Крупнейший поставщик 
на госзакупках — «Фармстандарт» 
Виктора Харитонина: в прошлом го-
ду им было заключено контрактов на 
сумму более 14 млрд руб. Закупку ле-
карств для лечения еще 24 редких за-
болеваний осуществляют регионы, 
при этом, как указывают сенаторы, 
пациенты постоянно жалуются на не-
достаток лекарств, а местные власти 
оправдываются недостатком финан-
сирования. При закупке препаратов 
Минздравом используются более де-
шевые схемы приобретения и эффек-
тивнее расходуются бюджетные сред-
ства, пишет СФ. По мнению авторов 
законопроекта, централизация заку-
пок по пяти препаратам снизит цены 
на них на 20–30%.

По данным DSM Group, в 2017 году 
для лечения заболеваний, которые 
планируют добавить к «Семи нозоло-
гиям», в России закупались четыре ле-

карства на общую сумму 8 млрд руб. 
Среди них — солирис (экулизумаб, 
швейцарская Alexion Pharma), альду-
разим (ларонидаза, французская 
Sanofi), наглазим (галсульфаза, аме-
риканский Biomarin), элапраза (идур-
сульфаза, американская Shire). При 
этом годом ранее общий объем заку-
пок этих препаратов составлял толь-
ко 2,3 млрд руб. По данным госрее-
стра лекарственных средств, анало-
гов этих препаратов в России нет. 

Централизовать закупки препа-
ратов по пяти наиболее дорогостоя-
щим орфанным заболеваниям пла-
нируется с 2019 года, сообщил в по-
недельник Минздрав со ссылкой на 
выступление министра Вероники 
Скворцовой на заседании комитета 
по охране здоровья Госдумы. О ка-
ких именно заболеваниях идет речь, 
в сообщении не уточняется. В Мин-
здраве не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

Ранее Минздрав уже занимался 
централизацией закупок. С 2017 го-
да он самостоятельно проводит тен-
деры на поставку антиретровирус-
ных препаратов. Предыдущие четы-
ре года этим занимались регионы: 
они сами вели учет пациентов, нали-
чия лекарств на складах и принима-

ли решение о необходимости закуп-
ки новых партий. Но, по мнению чи-
новников, такая система привела к 
сокращению конкуренции между 
поставщиками и большому разбросу 
цен на одни и те же лекарства. Цент-
рализация действительно привела к 
снижению цен (по данным DSM 
Group, до 40%), но пациенты продол-
жили жаловаться на нехватку ле-
карств. За 2017 год на сайт pereboi.ru 
поступило рекордное число обраще-
ний о перебоях с АРВ-препаратами 
— 547 против 312 годом ранее. 

Заместитель гендиректора Stada 
CIS Иван Глушков отмечает, что цент-
рализация закупок орфанных препа-
ратов создаст дополнительную нагруз-
ку на федеральные власти, которые бу-
дут должны оперативно собрать и кон-
солидировать данные по потребности 
в препаратах. Если процесс нарушит-
ся, предупреждает он, это вызовет пе-
ребои в лечении пациентов. «Кроме 
того, из-за отсутствия аналогов инно-
вационных препаратов зарубежных 
компаний конкуренции на торгах не 
будет создано, что, соответственно, не 
приведет к снижению затрат»,— резю-
мирует господин Глушков. 

Мария Котова

Сенаторы хотят больше нозологий
Программу могут дополнить пятью заболеваниями

Структура группы IT-компаний Optima, 
в которую инвестировал Газпромбанк,  
с начала года получила 19 исков от контр-
агентов более чем на 327 млн руб. В самой 
Optima трудности объясняют задержкой 
платежей по госконтрактам. Проблемы мо-
гут быть связаны и с неудачной диверсифи-
кацией бизнеса акционеров Optima, еще 
недавно входившей в топ-20 крупнейших 
IT-компаний на рынке, считают эксперты.

Разработчик систем безопасности «Элвис-Нео-
тек» намерен обратиться в суд с заявлением о при-
знании АО «Оптима» (входит в ГК Optima) банкро-
том, говорится в уведомлении компании в 
«СПАРК-Интерфаксе». С октября 2016 года «Опти-
ма» не платит за использование софта по одному 
из договоров, следует из документа. Это не первая 
претензия к компании: с начала 2018 года «Опти-
ма» стала ответчиком в 19 арбитражных делах на 
общую сумму свыше 327 млн руб. Крупнейшие из 
исков — от Научно-исследовательского института 
радио на 125,5 млн руб., производителя электро-
технического оборудования группы СВЭЛ почти 
на 71 млн руб. и производителя систем автомати-
зации «Эмикон» — почти на 38 млн руб.

Как следует из материалов картотеки арби-
тражных дел, «Элвис-Неотек» и «Оптима» заклю-
чили лицензионный договор, по которому по-
следняя должна заплатить за использование соф-

та, но не исполнила обязательств. Сумма задол-
женности — 33,7 млн руб. В декабре 2017 года 
вступило в силу решение суда о взыскании этой 
суммы и неустойки в размере 12,8 млн руб.

«Мы находимся в переговорном процессе и за-
долженность урегулируем. Она связана с нерегу-
лярными платежами от одного из наших заказчи-
ков, которым является силовое ведомство»,— по-
яснил 

”
Ъ“ представитель ГК Optima. «Мы нахо-

димся в переговорном процессе с компанией 

”
Оптима“ в рамках урегулирования задолженно-

сти по контракту гособоронзаказа. Совместно с 

”
Оптимой“ предпринимаем усилия для получе-

ния денежных средств от конечного заказчика за 
фактически выполненные работы. Для этого не-
обходимо пройти судебные инстанции»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ советник гендиректора АО «Элвис-Нео-

тек» Александр Ракутин.
АО «Оптима» входит в ГК Optima, основанную в 

1990 году Валерием Шандаловым и Павлом Киселе-
вым. В 2011 году 25% группы Optima приобрел Газ-
промбанк, в 2012 году увеличил долю до 35%. В Газ-
промбанке на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В презента-

ции Optima от 2011 года говорилось, что в структу-
ре оборота компании 33% тогда приходилось на от-
расль энергетики и 20% — на госсектор. Компания 
занимается консалтингом, системной интеграци-
ей, аутсорсингом, поставкой оборудования, инжи-
нирингом и строительством энергообъектов.

ГК Optima еще по итогам 2016 года занимала 
17-е место в рейтинге крупнейших IT-компаний 
России отраслевого издания TAdviser, но в 2017 
году не вошла даже в первую сотню. Это связано с 
тем, что Optima не ответила на запрос данных для 
рейтинга, поясняет главный редактор TAdviser 
Александр Левашов. «Насколько мне известно, 
бизнес этой компании в последние годы пошел 
на спад в связи с неудачной попыткой ее акционе-
ров инвестировать и развиваться в энергетиче-
ском секторе, и в 2017 году компания практиче-
ски свернула свою деятельность»,— поясняет го-
сподин Левашов.

В 2017 году «Оптима» выступала поставщиком 
по десяти контрактам на 4,4 млрд руб., в том числе 
для «Ростелекома» и компаний «Транснефти», сле-
дует из данных «СПАРК-Интерфакса». «Мы работа-
ли с ними около пяти лет, проблемы с выплатами 
у компании возникли год назад»,— подтверждает 
один из собеседников 

”
Ъ“.

Это не первая некогда крупная IT-компания, о 
проблемах которой стало известно в нынешнем 
году. Так, в марте процедуру банкротства начал 
«Астерос», который был одним из подрядчиков 
Олимпиады в Сочи, а в июне 

”
Ъ“ сообщал, что он-

лайн-дистрибутор программного обеспечения 
Softkey стал ответчиком по 119 искам в сумме по-
чти на 422 млн руб.

Кристина Жукова

От Optima ждут платежей
Кредиторы IT-холдинга требуют более 327 млн рублей

Системного кризиса  
на рынке туристических 

услуг нет, россияне  
могут спокойно 

планировать свой отпуск
— Олег Сафонов,
глава Ростуризма,  

в интервью «Прайм»

Ц И Т А Т А

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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Владимир Путин поручил за шесть лет 
вчетверо увеличить железнодорож-
ный контейнерный транзит через тер-
риторию РФ и сократить сроки движе-
ния поездов до семи дней. О достижи-
мости этого показателя, проблемах 
 организации транзита через Россию, 
Белоруссию и Казахстан, а также о кон-
куренции суши с морем 

”
Ъ“ рассказал 

президент АО «Объединенная транс-
портно-логистическая компания Евра-
зийский железнодорожный альянс» 
(ОТЛК ЕРА) Алексей Гром.

— Новые майские указы президента 
предписывают рост контейнерного 
транзита и сокращение сроков движе
ния с Дальнего Востока до западной гра
ницы РФ до семи дней. Насколько это 
осуществимо?
— Для железной дороги увеличение скоро-
сти доставки грузов в контейнерах очень 
важно. Но еще важнее стабильность этого 
показателя. Клиент хочет, чтобы и сегодня 
семь дней, и завтра, и послезавтра. А после-
послезавтра — шесть. И при этом чтобы не 
стоять потом еще пять суток под таможенны-
ми или другими операциями на границе, в 
терминале или порту. Конечно, задержки 
есть на любом виде транспорта, но железная 
дорога — это та инфраструктура, которая 
всегда отличалась особенной стабильно-
стью и порядком.
— Получается, что проблема не столько в 
линейных участках инфраструктуры, 
сколько в границах?
— В интеграционных проектах все звенья 
должны работать слаженно. Если будет про-
вал хотя бы на одном участке — на границе, 
на таможне, на железной дороге,— все уси-
лия по повышению скорости пойдут на-
смарку. Если вопрос в том, является ли та-
можня сегодня принципиальным жестким 
ограничителем по объемам, скорее нет: про-
блема там есть, но пока объемы критически 
не выросли, у нас еще остается время ее ре-
шить. Больше проблем сегодня доставляет 
согласование дополнительного объема пе-
ревозок на границе со странами ЕС.

Что касается таможни, если мы все пере-
ведем в цифровой формат и откажемся от 

многочисленных бумажных носителей — 
это будет колоссальным шагом вперед для 
железнодорожного транзита. Необходима 
цифровая декларация, наличие прямой свя-
зи между входной и выходной таможней. 
Мы живем в едином таможенном простран-
стве, груз приходит через казахстанских та-
моженников, а выходит через белорусских. 
Когда у белорусских таможенников, допу-
стим, возникает вопрос, его бывает нужно 
по мгновенным каналам связи задать Казах-
стану. Если груз идет морем из Шанхая в Рот-
тердам, транзитных деклараций не нужно.
— В ОТЛК произошла реорганизация, 
зачем?
— Для достижения первоначальных целе-
вых параметров уставного капитала трех 
участников ОТЛК (ОАО РЖД, АО «НК 

”
Казах-

стан темир жолы“» (КТЖ) и «Белорусской 
железной дороги» (БЖД).— 

”
Ъ“). Еще на ста-

дии формирования концепции ОТЛК было 
принято решение о создании паритетного 
проекта трех стран с определенными про-
изводственными задачами и целями. Но 
как только в него внесли акции «Транскон-
тейнера» и «РЖД Логистики» (РЖДЛ), дости-
жение паритета стало почти невозможным. 
Для этого нашим казахстанским и белорус-
ским партнерам пришлось бы внести боль-
шую часть всех своих активов, что, конеч-
но, не входило в их планы. Все прекрасно 
понимают, что и Россия, и Казахстан, и Бе-
лоруссия имеют собственные стратегии 
развития транспортной индустрии, в том 
числе транзита.

На мой взгляд, реорганизация — это ис-
правление ошибки, которая была исходно 
допущена при создании ОТЛК. Возможно, 
сказался еще и тот фактор, что при задумке 
ОТЛК во внешней среде была совершенно 
другая ситуация: с 2012 года, согласитесь, 
она существенно изменилась. Что уж там го-
ворить, мы живем в эпоху перемен, которые 
происходят моментально, и давно пора 
свыкнуться с мыслью, что все самое предска-
зуемое, что у нас впереди,— это непредсказу-
емость. Возможно, в 2012 году окружение 
диктовало именно задачу объединения ак-
тивов, просто не просчитали риски. Для 
успеха проекта ОТЛК нуждалось не в консо-
лидации «железа», а в интеграции техноло-
гий, компетенций и выстраивания сквоз-
ных процессов перевозки.
— Понадобилось ли менять межправи
тельственные соглашения?
— Нет, такой необходимости не было. Реор-
ганизация прошла в полном соответствии с 
ранее достигнутыми соглашениями акцио-
неров. Основная работа была проделана в 
России. Выпущена директива правительства 
«О реорганизации ОТЛК», 2 апреля реоргани-
зация была закончена, в результате создана 
новая компания — АО «ОТЛК Евразийский 
железнодорожный альянс», или ОТЛК ЕРА, 
которая стала правопреемником старой ОТ-

ЛК. В ней долями в равном соотношении 
владеют ОАО РЖД, КТЖ и БЖД. Две другие 
компании, которые образовались после ре-
организации, полностью отошли к ОАО 
РЖД. На одной остались акции РЖДЛ, на дру-
гой — финансовый результат от производст-
венной деятельности за предыдущие перио-
ды. У старой ОТЛК — только акции «Транс-
контейнера».

— В какой стадии сейчас реорганизация?
— Мы уже практически перевели операци-
онный бизнес со старой ОТЛК на новую. Над-
еемся, что в июле сможем передать старую 
ОТЛК с акциями «Трансконтейнера» под 
управление менеджмента ОАО РЖД.
— Возможен ли вариант, когда ОТЛК без 
активов, где по 33% у каждой страны, вы
купает крупный терминал?
— Почему нет? Все возможно. Но, повто-
рюсь, чтобы управлять контейнерным сер-
висом, не обязательно становиться владель-
цем терминала. Собственные активы не 
всегда благо. Зачастую неправильно подо-
бранный состав активов или их локация — 
это бремя для компании. Актив можно арен-
довать или взять в финансовый лизинг.

Любая инвестиция требует расчета фи-
нансовых показателей и сравнения с аль-
тернативными решениями. Например, есть 
терминал, который построил Казахстан на 
границе с Китаем, в Хоргосе. Это уникаль-
ный объект инфраструктуры в правильной 
локации. Наличие в ОТЛК такой контейнер-
ной перегрузочной площадки было бы 
очень полезно для развития бизнеса. Но 
есть вариант долгосрочного выкупа не само-
го «железа», а, например, перерабатываю-
щей способности терминала на условиях 
take-or-pay. Таким образом, мы не нагружа-
ем себя тяжелым активом и вместе с тем га-
рантируем нашим клиентам, что эта услуга 
будет предоставлена с теми технологиче-
скими параметрами, которые они ожидают. 
Есть много различных вариантов.
— Это чисто умозрительный пример или 
велись переговоры?
— Менеджмент ОТЛК готовит предложения 
акционерам, в том числе по вопросам фор-
мирования базы активов. Выстраивание 
долгосрочной программы использования 
объектов инфраструктуры особенно важно 
для евразийского транзита, который демон-
стрирует уверенный рост и есть перспекти-
ва дальнейшего развития. И, к счастью, это 
видим не только мы. Наши европейские 
партнеры — владельцы приграничных с Бе-
лоруссией или Россией перегрузочных кон-

тейнерных терминалов активно идут на 
контакт и предлагают свои услуги. Только 
за последний год в портфеле сервисов ОТЛК 
появились маршруты с использованием пя-
ти новых терминалов на польско-белорус-
ской границе.

Есть очень хорошая точка роста по работе 
через терминальную инфраструктуру Кали-
нинградской области. Я убежден, что желез-

нодорожный евразийский транзит через Ка-
лининград может и должен стать базовым в 
рамках сопряжения двух крупнейших эко-
номик мира — Китая и Европы. Пилотные 
поезда уже протестированы и продемон-
стрировали очень хорошие результаты. 
— Какой объем перевозок для вас це
левой?
— Помните, как звучит инициатива китай-
ского лидера (Си Цзиньпина.— 

”
Ъ“) по раз-

витию нового Шелкового пути? «One belt, 
one road». Мы в ОТЛК прибавляем к ней 
«one million». Контейнеров, разумеется. 
Вместе с нашими акционерами, партнера-
ми и клиентами мы организовали своего 
рода One million club. Два года назад в 
1 млн контейнеров мало кто верил. Многие 
скептически рассуждали о возможностях 
инфраструктуры железнодорожной колеи 
1520 мм, и цифра в 300 тыс. контейнеров к 
2025 году казалась почти предельной. Но в 
2017 году мы уже перевезли почти 300 тыс. 
контейнеров в коридоре Китай—Европа—
Китай и создали большой задел в части за-
паса прочности инфраструктуры на буду-
щее. Если сохраним такие темпы роста — 
полмиллиона на всех будет достигнуто уже 
по итогам 2018 года.
— От чего зависит достижение этого по
казателя?
— В целом успех международных проектов 
зависит от степени интеграции всех игро-
ков, участвующих в перевозках. Для дости-
жения объема в 1 млн контейнеров каждый 
должен хорошо делать свою работу, как это 
ни банально звучит. Оператор вагона — во-
время предоставлять к перевозке техниче-
ски исправный и коммерчески пригодный 

вагон, оператор терминала — осуществлять 
перегруз в установленные регламентом сро-
ки и стремиться оптимизировать эти сроки. 
Европейские перевозчики — вовремя под-
водить необходимый парк узкоколейных ва-
гонов для минимизации рисков задержки 
грузов на приграничных станциях, и так да-
лее, и тому подобное. Развитие железнодо-
рожного транзита в коридоре Китай—Евро-

па—Китай в интересах всех участников, и 
прежде всего необходимы работоспособные 
партнерства. Как в авиации, где есть альян-
сы, вовсе не предполагающие вхождение в 
активы друг друга.
— SkyTeam?
— SkyTeam, Oneworld… Ну разве это парт-
нерство означает, что кто-то, например «Аэ-
рофлот» или Air France, будет управлять про-

изводственными активами другого? Они до-
говорились, что есть возможность оптималь-
но использовать загрузку самолетов, чтобы 
улучшить качество сервиса, снизить себесто-
имость перевозок и в итоге увеличить объем 
продаж. И все отлично работает.

На морском транспорте то же самое: евро-
пейские, азиатские, американские, араб-
ские судовладельцы и перевозчики объеди-
няются, чтобы стать более конкурентоспо-
собными. У них работает отличная договор-
ная схема партнерского взаимодействия, да-
же у конкурентов: vessel sharing agreement, 
возможность обмениваться контейнерными 
слотами для улучшения качества и сниже-
ния себестоимости. Такая практика была бы 
очень полезна для наших европейских парт-
неров — железнодорожных перевозчиков, 
которых зачастую радикальные формы ли-
берализации и конкуренции приводят к не-
гативным последствиям.
— Существует масса структур, в том чи
сле в ОАО РЖД, которые так или иначе 
связаны с контейнерной логистикой: 
РЖДЛ, «Трансконтейнер» и так далее. Гра
ница между их бизнесами выглядит до
вольно размытой. Где именно в этой сис
теме место ОТЛК?
— Отличный вопрос. (Улыбается.) Чем вооб-
ще занимаются экспедиторские компании и 
для чего они нужны? Как раньше происходи-
ла транзитная перевозка по маршруту, где 
сегодня оператором контейнерного сервиса 
выступает ОТЛК ЕРА?

Представьте, что вы китайский клиент и 
хотите провезти груз по маршруту из Китая 
в Европу. Допустим, вы все знаете про Ки-
тай, вы знаете, как доехать до границы, но 
дальше у вас три страны, а потом Европа. К 

кому вы обращаетесь? К «Казахстанским 
железным дорогам». Они первые на входе 
«в неизвестность». Мол, я хочу через вас 
проехать, сколько стоит и что необходимо 
сделать? Они вам говорят: стоит столько-то, 
повезешь вот с такой компанией, мы тебе 
все согласуем, все будет хорошо. Что вы де-
лаете дальше? Вы идете в ОАО РЖД, потому 
что вы не можете остановиться на границе 
с Россией. Вам говорят: работай с такой-то 
компанией, стоить будет столько-то, мы все 
для тебя сделаем. Все будет хорошо. Потом 
надо идти на БЖД и там то же самое.

Теоретически такое возможно, если вы 
много с этим работаете и способны содер-
жать штат во всех трех странах. Наверное, вы 
не будете удивлены, что в каждой из стран 
компании захотят на вас заработать и возь-
мут по $100–200 за контейнер — и вот вы 
только купили инфраструктурные тарифы, а 
у вас уже комиссия $500. И еще столько же 
надбавка за пользование вагоном, потому 
что с его оператором нужно договариваться. 
Дальше — больше: транзитное декларирова-
ние, перегруз, согласование с европейским 
перевозчиком. А если еще, не дай бог, оста-
новка в пути следования по неизвестной для 
вас причине, кому будете звонить для того, 
чтобы понять причину остановки, принять 
меры и возобновить движение — оператору, 
перевозчику или таможенному брокеру? 
Можно все сделать именно по вышеизло-
женному алгоритму, но будет долго и дорого. 
ОТЛК предлагает все то же дешевле, быстрее 
и эффективнее.
— Это мировая практика?
— Сегодня уже мало кто создает экспедито-
ра в чистом поле. Как правило, такие ком-
пании имеют привязку либо к определен-
ным тяжелым активам, либо к конкретной 
грузовой базе. При этом акционеры ставят 
предметные производственные задачи: 
увеличить объемы перевозок, снизить се-
бестоимость, поменять условия поставки, 
снизить транзитное время доставки груза 
и тому подобное.

Посмотрите на мировой рынок перево-
зок грузов в контейнерах. И в Европе, и в 
Юго-Восточной Азии, и в Китае у него явно 
выраженная экспедиторская ориентация. 
Модель, когда грузовладелец имеет прямой 
договор с перевозчиком, стала большой ред-
костью и исключением.

У ОТЛК ЕРА также есть стратегическая за-
дача от акционеров: рост объемов контей-
нерных перевозок в коридоре Китай—Евро-
па—Китай. Чтобы ее решить, одной пере-
продажи инфраструктурных тарифов недо-
статочно. Хотя и тарифные вопросы в отно-
шениях РЖД, КТЖ и БЖД на маршрутах ОТ-
ЛК ЕРА весьма существенны. Для успешного 
развития проекта важно, чтобы уровень та-
рифов приносил нашим акционерам хоро-
шую доходность.
— Какие еще есть стратегические задачи?
— Лидерство по издержкам и повышение ка-
чества предоставляемых сервисов. Мы счи-
таем, что именно эти два фактора смогут 
обеспечить ОТЛК преимущество в глобаль-
ном масштабе, опередить конкурентов по 
финансовым показателям и доле рынка. Про 
целевой показатель объема перевозок я уже 
говорил. Миллион — очень позитивная циф-
ра, к тому же легко запоминается.
— А по другим направлениям? Возможна 
организация сервисов в Китае или Евро
пе? Увеличение количества участников 
ОТЛК ЕРА?

— Вопрос по составу участников лучше за-
дать нашим акционерам. Определенные 
сценарии прорабатываются, но озвучивать 
их не совсем мое дело. Что касается экспан-
сии в Европу или Китай, в таких вопросах 
должны быть здравый смысл, прагматич-
ный расчет и соответствие стратегии разви-
тия. Если такие изменения модели ОТЛК ЕРА 
будут способствовать росту бизнеса и капи-
тализации, их, безусловно, примут. Пока 
лично для меня это не совсем очевидно.

Но развитие отношений с европейскими 
и китайскими транспортными компания-
ми уже один из приоритетов. На крупных 
международных транспортных мероприя-
тиях мы, как правило, выступаем единым 
блоком для повышения уровня лояльности 
грузовладельцев к транзитным железнодо-
рожным маршрутам.

Можно, конечно, поставить задачу и са-
мому стать европейским перевозчиком или 
приобрести действующего. На определен-
ных направлениях это может дать положи-
тельный результат. Но не факт, что твоя кон-
курентоспособность будет выше, чем у ком-
паний, которые десятилетиями развивают 
бизнес, обладая гораздо большими инфра-
структурными и административными воз-
можностями. Поэтому вариант с выстраива-
нием долгосрочных договорных отноше-
ний с основными перевозчиками простран-
ства 1435 мм имеет ряд преимуществ и, с 
моей точки зрения, наиболее подходит для 
нас сейчас.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина
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«Миллион — очень позитивная цифра, 
к тому же легко запоминается»
Глава ОТЛК ЕРА Алексей Гром о границах, активах и альянсах

C O M P A N Y 
P R O F I L E

А О  « О Б Ъ Е Д И Н Е Н Н А Я  Т Р А Н С П О Р Т Н О - Л О Г И С Т И Ч Е С К А Я 
 К О М П А Н И Я  Е В Р А З И Й С К И Й  Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н Ы Й  А Л Ь Я Н С » 
 ( О Т Л К  Е Р А )

Оператор транзитных контейнерных сервисов между Китаем и Европой через Россию, Казахстан 
и Белоруссию. Создан на базе АО ОТЛК в результате реорганизации, стал его правопреемником в об-
ласти производственной деятельности. Работает по схеме «без активов». Учредители — ОАО РЖД, 
ГО «Белорусская железная дорога» (БЖД) и АО «НК ”Казахстан темир жолы“», каждому принадлежит 
по 33,33% акций. Объем перевозок АО ОТЛК в 2017 году — 175 тыс. TEU (рост на 75% к 2016 году), 
за пять месяцев 2018 года — 78,2 тыс. TEU (на 34% выше аналогичного периода 2017 года). Чистая 
прибыль АО ОТЛК по РСБУ за 2017 год — 8,27 млрд руб. (без учета дивидендов ПАО «Трансконтей-
нер» — 1,34 млрд руб.), выручка — 13,9 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Г Р О М  А Л Е К С Е Й  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 10 сентября 1971 года в Москве. В 1993 году окончил МИИТ по специальности «инженер пу-
тей сообщения». В 2004 году — Stockholm School of Economics. Начал карьеру в 1993 году в ТОО «Сис-
тема» инженером, в 1997 году возглавил ЗАО «Транском». В 2000 году работал начальником департа-
мента продаж транспортных услуг ЗАО «Компания ”Русский мир“», в 2001–2003 годах — заместитель 
директора по логистике ЗАО ЮКОС-РМ, с 2003 года — гендиректор ЗАО «ЮКОС-Транссервис». В 2007 
году назначен первым заместителем, затем гендиректором ООО «Фирма ”Трансгарант“». С января 
2008 года — управляющий директор, член правления, вице-президент по железнодорожному диви-
зиону УК FESCO. В 2011 году вошел в советы директоров «Трансконтейнера» и ЗАО «Русская тройка», 
в 2012 году — в наблюдательный совет ВМТП, стал вице-президентом по железнодорожному диви-
зиону, первым вице-президентом ДВМП. С 2012 года — член правления OYI Nurminen Logistics (Фин-
ляндия), с 2014 года — член совета директоров ООО «Рэйл ПРО». В мае того же года стал первым за-
местителем гендиректора ООО ПО ОТЛК, в январе 2016 года — первым вице-президентом АО ОТЛК. 
С 2016 года — член совета директоров Coalco Development. С 29 марта 2016 года — президент 
АО ОТЛК, с 2 апреля 2018 года — президент ОТЛК ЕРА. Женат, трое детей.
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Мы живем в эпоху перемен, которые происходят 
моментально, и давно пора свыкнуться с мыслью 
о том, что все самое предсказуемое,  
что у нас впереди,— это непредсказуемость

Чтобы управлять контейнерным сервисом, 
не обязательно становиться владельцем терминала. 
Собственные активы не всегда благо

Помните, как звучит инициатива китайского лидера 
по развитию нового Шелкового пути? «One belt, 
one road». Мы в ОТЛК прибавляем к ней «one million». 
Контейнеров, разумеется 
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Наряду с выступлениями боль-
ших и богатых трупп вроде 
Nederlands Dans Theater или 
Batsheva Dance Company фе-
стиваль танца в Монпелье пред-
ставляет авторские проекты, 
сделанные с минимальным ко-
личеством участников. Они 
в программе фестиваля отве-
чают за разнообразие и твор-
ческий поиск, в чем убедилась 
 Татьяна Кузнецова.

 Обычно считается, что арти-
сты, которым терять нечего, чаще 
идут на творческий риск, в то вре-
мя как состоятельные компании 
вынуждены заботиться, чтобы их 
дорогой продукт окупился в прока-
те. Но правил тут нет. Скажем, не-
богатая труппа Baro d’evel, состо-
ящая из француженки Камиль Де-
куртье и каталонца Блаи Матеу Три-
аса, явно чурается радикализма. 
В своей работе «La» («Там») соавторы 
применили испытанные методы 
самых демократичных жанров, от 
старой доброй пантомимы до рабо-
ты с животными (третий участник 
представления — настоящая пти-
ца, мудрая скептичная ворона с бе-
лым пятном на груди). Пластиче-
ских новаций в «Там» нет никаких, 

да и танца не больше, чем в каком-
нибудь драматическом спектакле. 
Остальные слагаемые — обыгры-
вание типичных интонаций фран-
цузского языка (все эти птичье-вор-
кующие quoi?, oui, alors); характер-
ные амплуа — застенчивая невра-
стеничка и робкий недотепа; нехи-

трые интермедии с вороной, похи-
щающей и рвущей на мелкие кусоч-
ки шпаргалку у конферансье; лег-
кая акробатика вокруг микрофо-
на с перево рачиванием друг друга 
вверх тормашками; рисование по-
луабстрактного пейзажа на белом 
мелованном заднике собственны-
ми вспотевшими телами и всем, 
что попадется под руку,— тоже не 
новость. Однако из обаяния арти-
стов, упругого темпоритма спекта-
кля, неожиданности его сюжетных 
и эмоциональных виражей, непри-
вычности сочетаний разнотипных 

трюков рождается подлинная ори-
гинальность этого живого непритя-
зательного действа.

Его антиподом оказался экзерсис 
«Атлас. Этюды» — растянувшиеся 
на два полуторачасовых вечера пре-
тенциозные штудии Мишель Мюр-
рей и ее компании Play. Хореографи-
ня деятельно изучала балетную на-
уку от классики до абстракциониз-
ма и теперь исследует, как «челове-
ческое тело отражает нашу эпоху», 
применяя принцип «случайности» 
и «спонтанности» вслед за своим ку-
миром Мерсом Каннингемом.

Однако в том, как ее артисты рит-
мично боксируют, канканно выбра-
сывают ноги, падают с прыжка на 
пол, ищут равновесие в шатких по-
зах на одной ноге и, лежа на полу, 
неудобно выворачивают конечно-
сти, спонтанности не больше, чем 
в таблице умножения. Да и сами те-
ла — малопластичные и неразрабо-
танные — выглядят отнюдь не совре-
менно. Натужно сконструированные 
«исследования» ученой дамы кажут-
ся отголоском американского пост-
модернизма 1970-х, причем образец 
безнадежно скомпрометирован про-
винциальным эпигонством.

Спектакль «aSH», созданный архи-
тектором от хореографии Орельеном 
Бори для самой знаменитой индус-
ской парижанки Шанталы Шивалин-

гаппы, не скрывает корней: он углу-
бляется в историю совсем уж древ-
нюю. Выросшую в Париже урожен-
ку Мадраса мать-танцовщица с детст-
ва посвятила в секреты танца кучи-
пуди, который девадаси — «служан-
ки бога», официально выданные за-
муж за божество,— танцевали в ин-
дусских храмах еще до нашей эры. 
Шантала, открывшая Западу это изы-
сканное, точное и страстное искусст-
во, с 13 лет служила современным те-
атральным богам, участвуя в спекта-
клях Мориса Бежара, Питера Брука, 
Пины Бауш. Под вневременное оча-
рование экзотической танцовщицы 
подпал и хореограф-постановщик 
Орельен Бори, увлекавшийся всевоз-
можными трансформациями сце-
нического пространства. Спектакль 
для Шанталы, названный крайними 
буквами ее имени, стал одним из его 
трилогии женских хореографиче-
ских портретов.

В профессиональный танец «не-
бесной танцовщицы» постановщик, 
естественно, не вмешивался, но ее ку-
чипуди — изящная графика поз, то 
декоративно-дискретных, то слива-
ющихся в повествовательную «тан-
цевальную драму»,— лишь часть пор-
трета «aSH». Спектакль начинают ви-
део- и звуко-декорации: неподвиж-
ную темную фигурку героини по-
глощает геометрический орнамент, 

спроецированный на задник. Его ри-
сунок и цвет меняются ежесекундно, 
видеополосы сталкиваются с грохо-
том рушащихся скал: на сцене разво-
рачивается современная «Махабхара-
та» с танцующей Шанталой в эпицен-
тре. Ткань утратившего неподвиж-
ность задника то нависает над хрупко-
непреклонной Шанталой тяжелыми 
глыбами, то подхватывает ее разноц-
ветным вихрем, то превращает в бук-
ву зашифрованного послания, то по-
гребает в полном мраке. Сражение 
танцующей жрицы с космогониче-
ской агрессией декораций заверша-
ется победой героини. Ткань, покры-
вавшая пол сцены и осыпанная мело-
вой крошкой, на которой она своим 
танцем (полурондами, растяжками, 
кружениями) весь спектакль выпи-
сывала затейливые арабески, вздыма-
ется вертикально. Орнамент, создан-
ный на ней ногами танцовщицы, за-
крывает черные бездны пространст-
ва — плоскость с изысканным рисун-
ком, автором и частью которого стала 
сама Шантала, доказавшая в очеред-
ной раз, что древние, с многовековой 
историей танцы никогда не выходят 
из моды. Инсталлированные в совре-
менный контекст, поддержанные пе-
редовыми технологиями, они выгля-
дят куда актуальнее телодвижений, 
рожденных конъюнктурой нашего 
торопливого времени.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Два тысячелетия беспокойства
Продолжается XXXVIII фестиваль Montpellier Danse

В российский прокат выходит  
бельгийско-французская комедия «Попробуй подкати»,  
снятая режиссером Франком Дюбоском

Популярный дирижерский абоне-
мент Московской филармонии «Исто-
рии с  оркестром» открылся концертом 
 Михаила Юровского за пультом Госор-
кестра имени Светланова с программой 
из музыки Рахманинова, Прокофьева, 
Шостаковича и Моцарта. Рассказывает 
Юлия Бедерова.

этом году концертный цикл 
«Истории с оркестром» посвящен Геннадию 
Рождественскому. Именно он стал осново-
положником жанра дирижерских преам-
бул в концерте, от которых невозможно ото-
рваться и которые становятся неотъемлемой 
частью программы. Пока в России не начал 
работать Владимир Юровский, Рождествен-
ский в этом жанре был неповторим. В «Исто-
риях с оркестром» он тоже в свое время при-
нял участие, причем первым из приглашен-
ных, когда придумавший «Истории» Юров-
ский-младший переформатировал цикл, что-
бы поделиться сценой и полномочиями с кол-
легами. Легендарные публичные предисло-
вия Рождественского, полные исторических 
подробностей, воспоминаний и эмоциональ-
ных бурь, частично изданы в его книге «Пре-
амбулы».

После концерта Михаила Юровского по-
казалось, что такая книга могла бы органич-
но вырасти из дирижерских преамбул абоне-
мента «Истории с оркестром». Тексты Юров-
ского-старшего (написанные и прочитанные 
по бумаге, они ни на минуту не теряли в жи-
вости и увлекательности, только приобрета-
ли в камерной торжественности) звучали как 
страницы ненаписанной книги и в то же вре-
мя — как разговор с публикой, равным обра-
зом прямой и деликатный.

Юровский начал со слов в память о Рожде-
ственском, «одном из трех великих русских 
дирижеров вместе со Светлановым и Кон-
драшиным». Но то, что могло показаться фор-
мальностью, стало интеллектуальным клю-
чом и эмоциональным импульсом ко всей 
программе — ювелирно точной по интона-
ции и содержанию последовательности слов 
и партитур. Девизом дирижер выбрал назва-
ние романса Рахманинова «Здесь хорошо» 
и предложил применить его ко всем пун-
ктам программы, но с разной интонацией 
и пунктуацией. Так, «Летняя ночь» Прокофь-
ева (сюита из музыки оперы «Обручение в мо-
настыре») — это «

”
Здесь хорошо“, и точка». 

«Exsultate, jubilate» Моцарта — «Здесь хорошо» 
с восклицательным знаком. «Даже очень хо-
рошо!». Собственно романсы Рахманинова — 
«Здесь хорошо» с многоточием. «И глубокий 
вздох». И наконец, венец программы, Девятая 
симфония Шостаковича, победный кукиш ав-
тора режиму и, как заметил дирижер, предви-
дение собственной судьбы — тот самый са-
краментальный вопрос «здесь хорошо?» с не-
передаваемой на письме интонацией.

Был еще как будто антидевиз абонемен-
та — перед рахманиновским «Вокализом» 
Юровский вспоминал Нежданову, посетовав-
шую на отсутствие слов, на что Рахманинов 
ответил: «Зачем слова, когда ваш голос может 
выразить все, что невозможно выразить сло-
вами». Упомянув об этом, Юровский случай-
но оказал медвежью услугу солистке Ольге 
Перетятько-Мариотти: показалось, что ее го-
лос в этот раз бессилен сообщить больше, чем 
уже было сказано словами. Впрочем, весь во-
кальный репертуар вечера, кроме романса 
«Не пой, красавица, при мне», который Юров-
ский вывел из Бородина и Римского-Корсако-
ва, а Перетятько — из цыганской трагики Вер-
ди и Бизе, был ей как будто не впору. Напи-
санный как символистский афоризм романс 
«Здесь хорошо» солистка переоформила под 

Пуччини, и он звучал словно мини-версия не-
известной арии Мими. А Моцарт больше ин-
триговал опытом оркестрового вслушивания 
в стиль, чем своеобразием формы концерта 
для голоса с оркестром. Вокальная и оркест-
ровая партии встретились на перекрестке как 
чужие люди, постояли и разошлись.

Зато Моцарт служил не очевидной, но яс-
ной мерой в русской программе, в исполне-
нии Юровского-старшего звучавшей словно 
театр мер и весов. Простым и небанальным, 
формально строгим и по-человечески теплым 
словам о музыке, людях и времени (как перед 
Шостаковичем, когда Юровский вспоминал 
своего отца-композитора и всю семью, «когда 
все еще были живы, и все было хорошо. Груст-
но, но хорошо») отвечало их отражение — зву-
чание партитур, выстроенное как стройная по 
форме, афористичная по звуковому содержа-
нию, сдержанная в красках мысль от первой 
до последней ноты всего концерта. От яркого, 
азартного Прокофьева с его неуместной с точ-
ки зрения календаря живостью образца 1938 
года (Юровский услышал в ней еще равелев-
скую жесткость) до Девятой Шостаковича. Ее 
было предложено считать музыкальной иг-
рой лилипутов, «винтиков и шпунтиков», про-
должением традиций не только «Незнайки», 
но и «Гулливера», а значит, традиций не только 
детской литературы, но и политической сати-
ры. На этот раз в ней все кавычки были сняты, 
все прочитано впрямую, легким, уверенным 
штрихом. От чего идеальная форма и утончен-
ный звуковой состав симфонии приобрели от-
тенки нежности и грусти, пылкости и точно-
сти детской книжки о взрослой жизни. Вместо 
гримасы у этой Девятой было человеческое 
лицо, какое еще поискать, с выражением го-
ря, бессилия, тонкости и мужества.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Дирижерская папочка
Михаил Юровский прочитал «Истории с оркестром»

На Карловарском фестивале прошли 
премьеры двух фильмов, которые за-
служивают более пристального вни-
мания, чем основная часть конкурс-
ной программы. О картинах Раду Жуде 
и Романа Бондарчука рассказывает 
 Андрей Плахов.

 Румынская лента с 140-минутным метра-
жом носит столь же демонстративно длин-
ное название — «Мне плевать, если мы вой-
дем в историю как варвары». Высказывание 
принадлежит маршалу и диктатору Антонес-
ку, а сам фильм — одному из лучших режис-
серов румынской «новой волны» Раду Жуде, 
который, похоже, становится ее мозговым 
лидером. Главная героиня — интеллектуал-
ка Мариана (Иоана Якоб), задумавшая «реэ-
нактмент» — концептуальную реконструк-
цию событий Второй мировой войны на 
главной площади Бухареста. Одним из са-
мых болезненных и травматичных сюжетов 
этой истории стал геноцид еврейского насе-
ления из Одессы и сопредельных террито-
рий, захваченных румынскими войсками. 

Мариана убеждена, что правда — лучшее 
лекарство против недугов нации, но стал-
кивается с оппозицией на всех уровнях — 
вплоть до своего любовника, типичного кон-
формиста, призывающего героиню сделать 
аборт, чтобы «не рушить его семью». Актеры 
массовки не хотят принять предложенную 
режиссершей трактовку событий, пускай 
и подкрепленную томами исторических ис-
следований. Инвестор не только грозит пре-
кращением финансирования, но и цинич-
но рассуждает о всевозможных геноцидах 
как закономерных проявлениях природы 
человечества. Сколько евреев загубили ру-
мыны — 380 тыс.? Ну и что, а если бы было 
5 тыс., об этом бы все забыли. Вы говорите, 
что в этой статистике мы идем сразу после 
немцев? Да, всегда мы остаемся на втором 
месте, черт побери. Не переживайте, вся Ев-
ропа была антисемитской, мы просто подтя-
нулись, чтобы стать европейцами.

Мариане удалось осуществить постанов-
ку в задуманном виде. Но каков ее эффект? 
Собравшаяся на площади публика рукопле-
щет холеным немецким солдатам, несущим 
знамя со свастикой. Неухоженную «совет-
скую армию», поющую «Вставай, страна ог-
ромная…», встречают антирусскими выкри-
ками. Полный экстаз толпы (во главе с чи-

новниками мэрии) вызывают румынские 
«герои» Второй мировой. И вот апофеоз: на-
род (во всяком случае, многие) радостно при-
ветствует инсценировку сожжения евреев, 
загнанных в амбар; еще чуть-чуть — и исто-
рия геноцида буквально повторится. Страш-
ное и бескомпромиссное зрелище: эпоха 
варваров еще далеко не в прошлом даже в се-
годняшней цивилизованной Европе.

Другой незаурядный фильм карловар-
ской программы называется «Вулкан» и снят 
украинским режиссером Романом Бондар-
чуком. Действие этой трагикомической при-
тчи происходит на юго-востоке Украины, 
в районе Каховского моря и выжженных 
солнцем скифских степей. Не Донбасс, но 
ментальность местных жителей, самый ко-
лоритный из которых — дядя Вова (Виктор 
Жданов), не так уж сильно отличается. Про-
мышляют здесь тем, что ищут в земле металл, 
сдают его на лом, мечтают продать богатым 
немцам вырытые свидетельства «восточно-
го похода» их предков. Главный герой — мо-
лодой киевлянин Лукас (Сергий Степанский) 
появляется здесь в роли переводчика миссии 
ОБСЕ, но машина застревает, попутчики ис-
чезают, и парень остается in the middle of 
nowhere, посреди бескрайней степи.

Когда-то здесь кипела жизнь, в ту пору дя-
дя Вова был главой рыбосовхоза. Следы этой 
и еще более ранней жизни возникают как 
степные миражи: вдруг в раскаленном воз-
духе материализуется хор украинских жен-
щин, поющих «Пливе човен, води повен…». 
Следы прошлого в виде затопленных дере-
вень таятся и на дне Каховского моря. А вот 
на поверхности ничего не осталось — по-
всюду дикое поле с волчьими законами, не-
лепыми драками, бандитами в камуфляже 
и коррумпированными ментами.

И, однако, фильм Бондарчука не похож 
ни на гротеск, ни на чернуху. Его суть выра-
жает мать дяди Вовы, старуха, прожившая 
всю жизнь на одном месте и не давшая убе-
жать отсюда сыну. Она говорит Лукасу: это 
у вас там в Киеве есть президент, депутаты, 
милиция, а у нас нет ничего, есть только зем-
ля, которая держит нас и дает нам силу. «Вул-
кан» с его мощной изобразительной факту-
рой и талантливой символикой самым не-
ожиданным образом возрождает традиции 
поэтического кино Украины, которое, как, 
выясняется, не умерло и не опошлилось. Это 
также свидетельство появления зрелого ки-
нематографа — одновременно патриотич-
ного и критического.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Фатум и фантомы
Фильмы Раду Жуде и Романа Бондарчука 
на фестивале в Карловых Варах

Авангардный рисунок 
спектакля «La» Камиль 
 Декуртье и Блаи Матеу 
Триас сотворили  
из подручных средств 
и собственных тел 
ФОТО FRANCOIS PASSERINI

В фильме Раду Жуде уличное представление по мотивам событий Второй 
 мировой разжигает в массах непредвиденную агрессию  ФОТО HI FILM PRODUCTIONS

В своих «Историях с оркестром» 
Михаил Юровский выстроил  
точный баланс между дирижиро-
ванием и словом  
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В пятницу пройдут два четвертьфинальных матча 
чемпионата мира: Уругвай—Франция  
и Бразилия—Бельгия

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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Алексей Доспехов, 
обозреватель ”Ъ“

Король не умер

Первый победитель этого чемпионата ми-
ра, кажется, уже определился, пусть этот 
победитель больше походит на лузера. 
На вышедшего в тираж клоуна, уверенно-
го, что его ужимки и выходки по-прежне-
му смешны, хотя над ними давно никто не 
смеется, а все привычки этого человека, 
вроде пристрастия к забористым рассла-
бляющим средствам и дружбы со стремны-
ми персонажами, вызывают скорее сочув-
ствие, чем восхищение.

Выявить короля футбола, не сиюминут-
ного, а всех времен,— игра, увлекающая да-
же тех, кто футболом руководит. И в какой-
то момент сложилось четкое представле-
ние о том, как выглядит список претенден-
тов на звание. Есть безупречный Пеле — ко-
роль, по сути, официальный. И есть очень 
небезупречный Диего Марадона — король, 
что ли, народный. Может быть, чиновни-
кам FIFA, когда они устраивали на излете 
прошлого века на своем сайте голосование 
с целью определить сильнейшего футболи-
ста в истории, и было немножко неприят-
но видеть его итоги, но от правды никуда 
не денешься: больше половины голосов по-
лучил все-таки наркоман, допингер и дебо-
шир Марадона.

Но вот за минувшие десять лет простой 
расклад чуточку усложнился из-за делив-
ших между собой «Золотые мячи», миллио-
ны лайков в соцсетях и восторженные ком-
плименты от легенд, включая двух коро-
лей, Лионеля Месси и Криштиану Роналду. 
И ощущение, что пришел момент, когда по-
зиции если не Пеле — светлой и не тускнею-

щей с годами легенды в самом прямом смы-
сле слова, поскольку в деле из ныне живу-
щих его ведь мало кто застал,— то Марадо-
ны, которого как раз в деле видели многие, 
под угрозой, было чересчур сильным. Черес-
чур сильным было ощущение, что для того, 
чтобы встать вровень с ним, Месси и Роналду 
не хватает самой малости — выиграть чем-
пионат мира. Как Марадона в 1986-м. Тогда 
бы точно не осталось сомнений в их принад-
лежности к особой касте футбольных богов.

Месси и Роналду вместе со сборными Ар-
гентины и Португалии вылетели на этом чем-
пионате синхронно, в 1/8 финала, и не будет 
ничего странного, если им, разменявшим 
четвертый десяток, шансов взять титул боль-
ше не достанется. Вылетали они под рассу-
ждения о невезении. О том, что завоевать не-
достающее для абсолютного величия звание 
и тому и другому помешали не персональ-
ные, а командные проблемы аргентинцев и 
португальцев — слишком в России слабых.

Тем, кто до сих пор считает, что это хоро-
шее оправдание, нужно посмотреть фраг-
менты матчей сборной Аргентины на пер-
венстве 1986 года и еще узнать о том, что 
она из себя тогда представляла. Узнать, что 
практически все ее игроки выступали за ар-
гентинские клубы и даже после триумфа не 
получили выгодных предложений из Евро-
пы. Та сборная Аргентины, на три четверти 
составленная из безвестных людей, по лю-
бым меркам была командой проблемной. 
А все, что вселяло в ее поклонников над-
ежду, было сконцентрировано впереди: то 
ли в атакующей тройке из Хорхе Бурручаги, 
Хорхе Вальдано — двух неплохих форвар-
дов — и Диего Марадоны, то ли — что пра-
вильнее — в одном Марадоне, потому что 
таких форвардов, как Бурручага и Вальдано, 
было полно и у конкурентов.

А смотреть надо, как тот, на кого, сама не 
веря в чудо, молилась Аргентина, в четверть-
финале уничтожает англичан. Ну да, снача-
ла забивая рукой, но потом-то — абсолютно 
легальный гол проходом через все поле. Как 
в финале при 2:2 он отдает парадоксальную 
— тренер Карлос Билардо кричал, что нужно 
пасовать на противоположный край,— пе-
редачу Бурручаге, и оказывается, что немцы 
не в состоянии предвидеть такой ход; на дру-
гие парадоксальные и светящиеся чистой ге-
ниальностью ходы героя, притащившего к 
золоту средненькую сборную. Ничем не кру-
че тех, которые не притащили хотя бы к чет-
вертьфиналу два современных гения.

За них — особенно за соотечественника 
Месси — Марадона, разумеется, может попе-
реживать. За свое место в истории пережи-
вать ему нет смысла.

Выявить  
короля футбола,  
не сиюминутного,  
а всех времен,— игра, 
увлекающая даже тех, 
кто футболом 
руководит

Одними из наиболее замет- 
ных итогов 1/8 финала стали  
поражения сборных Аргентины 
и Португалии. Они вновь оста-
вили двух гениев современно-
го футбола — Лионеля Месси 
и Криштиану Роналду — без зва-
ния чемпиона мира. Теперь, по-
хоже, окончательно. Ведь че-
рез четыре года первому будет 
уже 35 лет, второму — 37. Впро-
чем, особо расстраиваться им 
не стоит. Ведь и до них многие 
легенды футбола оставались 
без Кубка мира. О наиболее яр-
ких из них в материале ”Ъ“.

Ференц Пушкаш
Сборная Венгрии подошла к чемпи-
онату мира 1954 года в статусе бес-
спорного фаворита. Ведомая Ферен-
цем Пушкашем команда, взлет ко-
торой начался в 1952-м, когда она 
выиграла Олимпиаду в Хельсинки, 
сборная Венгрии демонстрирова-
ла настолько эффективную игру (че-
го стоил хотя бы разгром, 6:3, учи-
ненный венграми англичанам на 
Wembley), что практически никто 
не сомневался в том, что именно 
ей достанется титул. Уверенность в 
том, что Венгрия выиграет чемпио-
нат, только крепла по ходу турнира. 
Команда Пушкаша начала с уничто-
жения сборной Южной Кореи (9:0), 
во втором матче группового тур-
нира венгры разгромили команду 
ФРГ — 8:3. В четвертьфинале вен-
гры расправились с бразильцами 
— 4:2. Последние так расстроились, 
что устроили массовую драку прямо 
на поле бернского стадиона. Следом 
с таким же счетом были повержены 
действующие чемпионы мира уруг-
вайцы. А в финале сборной Венгрии 
выпало снова играть с немцами.

Отметим, что Пушкаш уже в пер-
вой встрече с командой ФРГ полу-
чил травму, а потому вплоть до фи-
нала на поле не появлялся. На ре-
шающий матч он, однако, вышел, 
и именно он открыл счет, а вскоре 
Золтан Цибор удвоил преимущест-
во венгров. Причем мячи в немец-
кие ворота влетели уже на 6-й и 8-й 
минутах. Но случилось невероят-
ное: Германия уже к середине пер-
вого тайма счет сравняла, а в конце 
встречи забила и победный мяч.

Венгры могли бы попытать сча-
стья и на следующем чемпионате 
мира, но после венгерских собы-
тий 1956 года от легендарной ко-
манды мало что осталось. Пушкаш 
перебрался в Испанию, стал там од-
ной из легенд «Реала», даже играл за 
сборную своей новой родины. Но 
так близко к званию чемпиона ми-
ра больше не подбирался.

Йохан Кройф
Легендарный голландский фор-
вард Йохан Кройф за свою карье-
ру набрал столько титулов, что мог 
бы безболезненно подарить кому-

нибудь пару-тройку кубков — ме-
нее загруженной полка с ними от 
этого бы не стала. Помимо трех по-
бед в Кубке чемпионов, трех «Золо-
тых мячей», девяти побед в чемпи-
онате Голландии и одной в первен-
стве Испании у Кройфа было еще 
кое-что очень важное. Статус своего 
рода иконы «тотального футбола», 
внедренного знаменитым голланд-
ским тренером Ринусом Михелсом. 
А еще Кройф считается человеком, 
заново сотворившим «Барселону» 
(очень бодрая каталонская команда 
начала 90-х прошлого века — имен-
но его продукт), и, согласно реше-
нию UEFA, входит в десятку трене-
ров, оказавших наибольшее влия-
ние на развитие футбола.

Для полноты картины Кройфу 
не хватало только одного — звания 
чемпиона мира. Он был очень бли-
зок к нему на турнире 1974 года. Тог-
да голландский «тотальный футбол» 
был настолько эффективен, что да-
же лучшие команды мира перед 
ним пасовали. На чемпионате ми-
ра, проходившем в ФРГ, голландцы 
преодолели два групповых этапа, 
выиграв пять матчей из шести (сре-

ди пострадавших от голландского 
«тоталитаризма» были и Бразилия, 
и Аргентина, и Уругвай), и, показав 
«убийственную» разницу мячей, 
14:1, вышли в финал, где им проти-
востояла сборная ФРГ.

В том матче Кройф уже на вто-
рой минуте заработал пенальти, ко-
торый реализовал Йохан Нескенс. 
Но потом Берти Фогтс, Франц Бек-
кенбауэр, Ули Хёнесс, Герд Мюллер 
и другие все-таки подобрали ключи 
к голландской игре и победили 2:1.

Зико
Сборную Бразилии образца 1982 
года принято считать одной из луч-
ших команд в истории. Тренеру Те-
ле Сантане удалось не просто со-
брать вместе бразильских звезд во 
главе с Зико, но и создать из них на-
столько эффектно-эффективную 
машину, что трудно было предста-
вить сценарий, при котором бра-
зильцы не стали бы чемпионами 
мира. И уж точно никто не мог до-
пустить, что сокрушителями над-
ежд сборной Бразилии станут ита-
льянцы, которые не столько игра-
ли, сколько мучились сами и изво-
дили публику вгонявшей в тоску 
игрой. Достаточно сказать, что пер-
вый групповой этап Италия прео-
долела с тремя ничьими в активе, 
обойдя Камерун только по допол-
нительным показателям. Другое де-
ло Бразилия. Зико и Ко на первом 
этапе одержали три победы, добив-

шись разницы мячей 10:2 (три гола 
на свой счет записал Зико), а на вто-
ром победили Аргентину 3:1 (в той 
игре также отличился Зико), и для 
выхода в полуфинал им оставалось 
просто не проиграть Италии.

Если бы такая задача стояла пе-
ред Бразилией в наше время, ко-
манда наверняка избрала бы вер-
ную тактику и добилась нужно-
го результата. Но детище Сантаны 
просто было неспособно не атако-
вать, это противоречило генетике 
той сборной. Чем закончились на-
беги Бразилии на окопавшихся на 
своей половине поля итальянцев, 
хорошо известно. Южноамерикан-
цы забили дважды. Итальянцы, у 
которых выдал гениальный матч 
Паоло Росси,— трижды. Италия 
в итоге стала чемпионом мира, а 
Бразилии вплоть до 1994 года, ког-
да команда снова выиграла чемпи-
онат мира, приходилось жалеть об 
упущенной возможности.

Мишель Платини
В последние годы Мишель Плати-
ни в СМИ чаще упоминался в свя-
зи с грандиозным коррупцион-
ным скандалом, в котором была за-
мешана верхушка мирового футбо-
ла и который стоил ему поста пре-
зидента UEFA. Но Платини в пер-
вую очередь великий футболист 
и только потом уже неудачливый 
функционер. Великий настолько, 
что вплоть до восхода гения Лио-

неля Месси оставался единствен-
ным, кто трижды подряд удостаи-
вался «Золотого мяча».

В последний раз престижней-
шую награду Платини получил в 
1985 году, за год до чемпионата ми-
ра в Мексике, который, как полага-
ли многие, должен был стать чемпи-
онатом Платини. Ведь при нем сбор-
ная Франции показывала выдающу-
юся игру. Не только в том, что касает-
ся ее содержания, но и результата: в 
1984-м Платини привел Францию к 
званию чемпионов Европы, забив в 
пяти матчах девять мячей.

В Мексике до поры у французов 
дела шли неплохо. Команда уверен-
но преодолела групповой этап, по-
теряв очки только в противостоя-
нии со сборной СССР, сильнейшей, 
наверное, в истории советского фут-
бола. В 1/8 финала была повержена 
Италия, потом обыграна Бразилия. 
И все могло у Платини получить-
ся, если бы на пути не встали нем-
цы. Красивой игрой сборная Герма-
нии не поражала, но голы забивала 
исправно. Францию немцы огорчи-
ли дважды, потом сами были огор-
чены в финале, где уступили Арген-
тине. Ну а сборная Франции верну-
лась домой с бронзовыми медаля-
ми, но особой радости это Платини 
не доставило. Больше того, именно 
тогда он стал задумываться о завер-
шении карьеры и принял трудное 
решение уже в 1987 году.

Александр Петров

Итоги стартового раунда play-
off чемпионата мира породи-
ли еще одну интригу, помимо 
интриг, связанных непосред-
ственно с нынешним первен-
ством. Заключается она в том, 
продлится или нет десятилет-
няя гегемония в борьбе за «Зо-
лотой мяч» двух лучших фут-
болистов века — Криштиану 
Роналду и Лионеля Месси,  
которые сошли с дистанции 
вместе со своими сборными —  
Португалии и Аргентины —  
в 1/8 финала. Кажется, вероят-
ность того, что его наконец по-
лучит кто-то другой, чрезвы-
чайно велика. Как и вероятность 
того, что пора искать претен-
дента на освобождаемые Ро-
налду и Месси места главных 
футбольных фронтменов.

облазн поискать претен-
дента на «Золотой мяч» по итогам 
2018 года именно среди участни-
ков российского чемпионата мо-
жет показаться преждевременным 
— впереди еще много матчей в ев-
рокубках и разных национальных 
чемпионатах. Как и соблазн вы-
черкнуть из списка претендентов 
на него Криштиану Роналду и Ли-
онеля Месси, провалившихся со 
своими сборными, и предсказать 
окончание одной из самых удиви-
тельных серий в футбольной исто-
рии: вот уже десять лет, с 2008 го-
да, звание лучшего игрока мира 
они делят исключительно между 

собой. Разве выигранные ими Ли-
га чемпионов и испанское первен-
ство ничего не стоят?

Но на самом деле никакой спеш-
ки, скорее всего, нет. Конкурс за 
право получить «Золотой мяч» в сво-
ей истории, насчитывающей уже 
более шести десятков лет, дважды 

менял формат. До 2010 года это был 
приз, лауреата которого определя-
ли журналисты через опрос изда-
ния France Football. В 2010-м про-
изошло слияние «Золотого мяча» с 
аналогичным конкурсом Междуна-
родной федерации футбола (FIFA), 
и наибольший вес приобрело мне-

ние экспертов — футболистов и тре-
неров. Но в 2016 году France Football 
прекратил сотрудничество с FIFA, 
все теперь по-старому.

Так вот, в тот период, когда по-
бедителя определяли специали-
сты, фактор чемпионата мира дей-
ствительно не играл решающей ро-
ли. Месси вручали «Золотой мяч» и 
за 2010, и за 2014 год, несмотря на 
то что на южноафриканском и бра-
зильском турнирах аргентинцы до 
золота не добирались, проигрывая 
в четвертьфинале и финале, а на 
первенствах находились герои не 
менее явные, чем их лидер. Но вот 
традиционный формат предусма-
тривал, что у чемпионата мира — 
роль колоссальная. «Золотой мяч» 
всегда забирал или ключевой иг-
рок команды-чемпиона (немец Ло-
тар Маттеус в 1990 году, француз Зи-
недин Зидан в 1998-м, бразилец Ро-
налдо в 2002-м, итальянец Фабио 
Каннаваро в 2006-м), или ключевой 
игрок не ставшей чемпионом, но 
взлетевшей неожиданно высоко ко-
манды (болгарин Христо Стоичков 
в 1994-м), вне зависимости от клуб-
ных достижений. Если тренд сохра-
нится, то будущего обладателя «Зо-
лотого мяча» нужно вычислять в со-
ставах сборных, вышедших в чет-
вертьфинал чемпионата мира, то 
есть даже в составе сборной России.

Впрочем, есть соблазн загля-
нуть и чуточку дальше, чем в гря-
дущую зиму. Сход с дистанции 
Криштиану Роналду и Лионеля 
Месси у многих породил чувство, 
что заканчивается не просто серия 
их триумфов в битве за «Золотой 

мяч», а в принципе эра, когда они 
были безальтернативными фут-
больными фронтменами. Португа-
лец и аргентинец еще не футболь-
ные динозавры, но 33 года и 31 год 
— это уже возраст. На четвертом де-
сятке редко кому удается долго со-
хранять форму и тонус.

Ответить на вопрос, способен 
ли кто-то заменить их в статусе без-
условных флагманов, и сложнее, и 
одновременно проще, чем ответить 
на вопрос предыдущий — по пово-
ду «Золотого мяча». Сложнее — по-
тому что навскидку не назовешь ни-
кого, кто бы уже сейчас был так за-
метен, так важен для своей коман-
ды, так популярен у фанов, как Мес-
си и Роналду, и при этом находился 
бы в том возрасте, когда расцвет та-
ланта еще впереди, когда потенци-
ал, потолок еще не очевиден, ины-
ми словами — в возрасте моложе 
или немножко старше 20 лет. Ска-
жем, бразилец Неймар или фран-
цуз Антуан Гризман под последний 
из критериев не подпадают. Про-
ще — потому что если брать россий-
ский чемпионат, то на единствен-
ного игрока, который, кажется, вот-
вот всем критериям будет удовлет-
ворять и при этом не успел выйти 
из тинейджерского возраста, ука-
жет любой, кто внимательно сле-
дил за турниром. Естественно, речь 
о реактивном партнере Гризмана из 
сборной Франции Килиане Мбап-
пе: в свои 19 лет он стоит уже под 
€200 млн, а в удачные дни играет 
так, что выглядит феноменом не ме-
нее явным, чем Месси или Роналду.

Алексей Доспехов

Звезды без титулов
Кому из великих футболистов так и не удалось стать чемпионом мира

«Золотой мяч» снова в игре
В конкурсе за главный индивидуальный приз снова возникла интрига

Француз Килиан Мбаппе — самый похожий на будущего  
футбольного фронтмена участник чемпионата мира   
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В финале чемпионата 
мира 1974 года сборную 
Голландии, ведомую 
Йоханом Кройфом  
(в центре), остановила 
сборная ФРГ (слева — 
Франц Беккенбауэр, 
справа — Зепп Майер)
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